
ПРАВО Взыскать с дачников 
долги стало проще 

Приказано 
заплатить

Ольга Игнатова

Если раньше выбивать долги по взносам в садоводче-
ские товарищества председателю и правлению прихо-
дилось годами, то с октября на это потребуется около 
месяца. 

Вступили в силу изменения в Гражданский процес-
суальный кодекс, которые упростили процедуру взы-
скания задолженности дачников перед их садоводче-
скими товариществами (изменения также касаются 
всех членов товариществ собственников недвижимо-
сти). Если ранее для взыскания таких долгов приходи-
лось обращаться с иском в суд, то теперь можно напра-
вить заявление в мировой суд о выдаче судебного при-
каза. Суд, ознакомившись с документами, как правило, 
выносит решение о взыскании долга. Далее заявитель 
может просто направить решение суда в банк, и задол-
женность будет списана со счета или карты должника. 

По словам исполнительного директора Союза дач-
ников Подмосковья Федора Мезенцева, около 90 про-
центов дачников вовремя платят все обязательные 
взносы, да еще и с опережением, чтобы получить не-
большую скидку. Но традиционно около 10 процентов 
дачников являются злостными должниками. Хотя го-
довой взнос в среднем составляет 12—14 тысяч рублей, 
не такие уж и большие деньги по нынешним 
временам. Но люди годами не платят, накопив 
долг в 50 и более тысяч рублей.

ЖИЛЬЕ Спрос 
на «квартиры для пиджака» 
возвращается 

Мини снова 
в моде

Юлия Кривошапко

Мини-квартиры, к которым, как казалось, покупатели 
окончательно охладели, снова набирают популяр-
ность. По крайней мере в крупных городах. Кто его по-
купает? «Российская газета» спросила экспертов.

К малогабаритному жилью специалисты относят 
студии от 22 до 29 квадратных метров. Хотя на рынке 
встречаются истинные шедевры жилищного минима-
лизма. Например, в центре Москвы сейчас продается 
«квартира для пиджака» — студия 11,6 квадратного ме-
тра. Если предположить, что 1,5–2,5 квадрата из них 
займет душевая кабинка или ванна, на спальню, сов-
мещенную с кухней, остается совсем мало. На другой 
чаше весов столичная прописка и удобная локация. 
Стоит эта клетушка почти три миллиона рублей. Сей-
час это самый компактный лот на московском рынке.

Такие экстремальные предложения, конечно, ред-
кость, но тренд на проектирование и продажу мини-
жилья усиливается, утверждают эксперты. «В Москве 
на первичном рынке массового сегмента доля студий 
небольшой площади составляет около 6,7 процента 
от общего объема предложения. Это рекордное значе-
ние. Пять лет назад показатель не превышал 
4,5 процента», — говорит Мария Литинецкая, 
управ ля ющий партнер компании «Метриум».

БЕЗОПАСНОСТЬ  
Росгвардейцев проверят 
на детекторе лжи

Кто врет,
тот не служит

Михаил Фалалеев

Сотрудников Росгвардии будут обязательно проверять 
на полиграфе — в Госдуму поступил законопроект, одни-
ми из авторов которого являются депутаты Законода-
тельного собрания Александр Хинштейн и Василий 
 Пискарев. Законопроект внесен комитетом по безопас-
ности и противодействию коррупции. 

Смысл документа понятен — поставить максимально 
жесткий барьер для коррупционеров, стремящихся про-
никнуть в относительно новую правоохранительную 
структуру. Депутаты считают, что такие меры позволят 
отсеять «недобросовестных соискателей», выявить 
«оборотней в погонах», усилить работу по профилакти-
ке правонарушений, в том числе коррупционной на-
правленности. 

Как сказано в пояснительной записке к законопроек-
ту, ожидается, что проверки с использованием детекто-
ров лжи смогут существенно повысить уровень кадрово-
го отбора, особенно при выдвижении сотрудников 
Росгвардии на руководящие посты.

Официальный представитель Росгвардии Валерий 
Грибакин сообщил корреспонденту «РГ», что по поруче-
нию директора Федеральной службы войск националь-
ной гвардии России генерала армии Виктора 
Золотова представители ведомства приняли 
участие в разработке этого законопроекта. 

В Барселоне жгут автопо-
крышки и строят баррика-
ды. Жители Каталонии тре-
буют освободить 63 полит-
заключенных, организо-
вавших массовые акции

ЯВЛЕНИЕ Откуда берутся нелегальные автобусы

Левый поворот

Марина Гусенко 

У
же в октябре в Россию 
должна поступить первая 
партия импортных неза-

регистрированных в России пси-
хотропных препаратов. Они 
предназначены для детей, стра-
дающих хроническими заболе-
ваниями с болевыми и судорож-
ными синдромами. 

Речь идет о таких лекарствах, 
как клобазам (капсулы, таблет-
ки), диазепам (раствор ректаль-
ный), фенобарбитал (эликсир, 
раствор для инъекций), мидазо-
лам (раствор оромукозальный). 
Закупаются они за счет государ-
ства, а раздаваться семьям с та-
кими детьми будут бесплатно. 
В связи с этим минздрав подго-
товил подробную памятку для 
родителей, чьи дети в них нужда-
ются. Она состоит из двух разде-
лов. Первый — для тех, кто уже 

получил заключение врачебной 
комиссии муниципального, ре-
гионального или частного мед-
учреждения и протокол конси-
лиума федеральной медицин-
ской организации о необходимо-
сти назначения таких лекарств.

Второй — для тех, чьи дети 
в них нуждаются, так как назна-
ченные им обычные препараты 
или их сочетания оказались не-
эффективными для лечения эпи-
лепсии. Либо если им необходи-

мо применение детской формы, 
но заключений врачебных ко-
миссий и протоколов федераль-
ных консилиумов у них еще нет.

Родителям и другим закон-
ным представителям детей из 
второй группы специалисты 
минздрава рекомендуют пер-
вым делом обратиться в поли-
клинику по месту жительства 
или другое медучреждение, ко-
торое оказывает помощь детям 
по профилю «неврология» или 

паллиативную медпомощь. Там 
надо выяснить, есть ли медицин-
ские показания для назначения 
этих лекарств ребенку, и если 
да — получить заключение вра-
чебной комиссии. 

Далее нужно направить в ре-
гиональный орган здравоохране-
ния протокол врачебной комис-
сии, где должна быть прописана 
предлагаемая схема лечения не-
зарегистрированным препара-
том с указанием его формы вы-
пуска, дозировки и годовой по-
требности. Оттуда протокол дол-
жен быть отправлен в Минздрав 
России, а он, в свою очередь, на-
правит его в федеральную медор-
ганизацию, имеющую опыт ле-
чения тяжелых форм эпилепсии 
у детей, для проведения консили-
ума врачей, который примет 
окончательное реше-
ние о назначении ле-
карств.

Евгений Гайва

З
а незаконные пасса-
жирские перевозки на 
автобусах и в город-
ском электротран-
спорте предпринима-
телей на три года мо-
гут лишить права ра-
ботать на этом рынке. 
А за отсутствие мар-

шрутной карты даже конфиско-
вать транспортное средство. 
Если за рулем был наемный ра-
ботник — получит штраф.

Правительство внесло в Гос-
думу законопроект об ужесто-
чении административной от-
ветственности на рынке пасса-
жирских перевозок. Цель — 
борьба с нелегалами на дорогах 
и повышение безопасности. 

Незаконные перевозки — это 
перевозки без лицензии или 
с нарушением лицензионных 
условий. Например, выпускают 
автобус на маршрут без обяза-
тельных средств спутниковой 

навигации или без контроля 
технического состояния перед 
рейсом, без карты маршрута. 
Время, проведенное водителя-
ми за рулем, также не контроли-
руют. В итоге из-за усталости 
случаются аварии, поясняют 
«Российской газете» в Рос-
транснадзоре. 

А в маршрутных такси могут 
вместо восьми сидений поста-
вить двенадцать. Это уже пря-
мая угроза здоровью и даже 
жизни пассажиров. «Мы стал-
кивались с тем, что в переобо-
рудованном транспортном 

средстве вроде как есть ремни 
безопасности. Но пассажир в за-
блуждении. Он надевает ре-
мень, не понимая, что сиденья 
просто прикручены на саморе-
зы к фанере», — говорят в Рос-
транснадзоре. В случае стол-
кновения пассажиры могут и не 
спастись. 

Конечно,  за  нарушения 
штрафуют, приостанавливают 
деятельность предприятий 
и конфискуют транспортные 
средства. Но предприниматели 
нашли лазейку. На одно физиче-
ское лицо регистрируют не-

сколько фирм. Если приостано-
вят деятельность одной из них, 
другие спокойно продолжат ра-
ботать на тех же автобусах, яко-
бы взятых в аренду. 

Эту лазейку в законопроекте 
предполагают закрыть с помо-
щью новых норм. За грубые или 
повторные нарушения пред-
принимателя предлагают ди-
сквалифицировать, то есть за-
претить ему заниматься пасса-
жирскими перевозками на срок 
от шести месяцев до трех лет. 

За грубое нарушение предус-
мотренных лицензией условий 
пассажирских перевозок пред-
лагается штрафовать на 70 ты-
сяч рублей или дисквалифици-
ровать на срок до одного года. 
Юрлиц в этом случае оштрафу-
ют на 200 тысяч рублей или 
приостановят их деятельность 
на срок до 90 суток. 

Ужесточается также ответст-
венность за перевозку пассажи-
ров без карты маршрута. Сей-
час за ее отсутствие могут ош-

трафовать водителя на пять ты-
сяч рублей, должностных лиц — 
на тридцать тысяч рублей, 
а юридических лиц — на триста 
тысяч рублей. Если изменения 
примут, появится наказание 
и за повторное нарушение этого 
правила. Должностных лиц бу-
дут штрафовать на пятьдесят 
тысяч рублей или дисквалифи-
цировать. Юрлиц за отсутствие 
карты маршрута также могут 
оштрафовать или вообще кон-
фисковать у них транспортное 
средство. 

Маршрутные карты выдают-
ся по количеству транспортных 
средств с небольшим запасом. 
Это средство борьбы с нелега-
лами на маршрутах, поясняет 
«Российской газете» президент 
Московского транспортного со-
юза Юрий Свешников. 
Но бывают различные 
случаи. 

ЗДОРОВЬЕ Минздрав объяснил, как получить незарегистрированные
препараты для детей 

Рецепт наготове

02
Минфин
предложил 
особый статус 
для «санкцион-
ных» лиц

07
Юлия Кантор: 
Даниил Гранин 
мечтал о при-
мирении рус-
ских и немцев

С МЕСТА СОБЫТИЯ

Сейчас нарушители обходят закон, 
регистрируя несколько фирм и пере-
брасывая автобус между ними.

А К Ц Е Н Т

В маршрутках вместо 8 сидений
ставят 12. И крепят их на фанере.
В рейс выходят без маршрутной карты. 
За все это будут конфисковывать авто

А К Ц Е Н Т

Государство централизованно
закупит незарегистрированные
лекарства и бесплатно раздаст их
семьям с больными детьми

Австралийский доллар 43,3367
Азербайджанский манат 37,9284
Армянский драм** 13,4868
Белорусский рубль 31,4034
Болгарский лев 36,3021
Бразильский реал 15,3948

Венгерский форинт** 21,3425
Вон Республики Корея*** 54,0478
Гонконгский доллар* 82,0231
Датская крона* 95,0451
Доллар США 64,3455
Евро 71,0503

Индийская рупия** 89,8586
Казахстанский тенге** 16,5020
Канадский доллар 48,6802
Киргизский сом** 91,9359
Китайский юань* 90,5879
Молдавский лей* 36,8979

Новый туркменский манат 18,4107
Норвежская крона* 70,1795
Польский злотый 16,5154
Румынский лей 14,9394
СДР   88,2003
Сингапурский доллар 46,8649

Таджикский сомони* 66,4040
Турецкая лира 10,9171
Узбекский сум**** 68,1626
Украинская гривна* 25,8816
Фунт стерлингов   81,8990
Чешская крона* 27,5293

Шведская крона* 65,6172
Швейцарский франк 64,5132
Южноафриканский рэнд* 42,8870
Японская иена** 59,2146

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.10.19

Зельфира Трегулова:
Два полотна
Малевича обменяли
на письма
Карла Маркса

В крови мальчика,
сбитого в Кировской области, 
обнаружили алкоголь — 0,51 
промилле. Это 150 граммов 
водки. История повторяется?

Рэпер Баста
купил 
ростовский
футбольный клуб
СКА

Кандидаты в адвокаты
могут 
тренироваться
на онлайн-
тренажере
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В Беларуси
впервые прошла 
Неделя русского 
языка / стр. 1, 2
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Американских 
дипломатов 
сняли с поезда

БИЛЕТИКИ 
ПРЕДЪЯВИТЕ

Юрий Чернов

Министерство иностранных 
дел России подтвердило факт 
того, что с поезда в Северодвин-
ске были сняты американские 
дипломаты. Как сообщает РИА 
Новости, в российском ведом-
стве уточнили, посольство США 
действительно уведомило Мин-
обороны России о готовящейся 
поездке, но в них заявлялось 
о планах посетить Архангельск.

«Полностью подтверждаем 
комментарий американского 
посольства, что это была офици-
альная поездка и что они уведо-
мили Минобороны России о сво-
их планах. Но только заявляли 
они о намерении посетить Ар-
хангельск, а оказались на пути 
в Северодвинск», — цитирует за-
явление ведомства агентство.

Как отмечает американская 
пресса, в частности The Wall 
Street Journal, государствен-
ный департамент США пока 
что никак не комментирует 
произошедшее для своих наци-
ональных СМИ. «Госдепарта-
мент оставил без ответа соот-
ветствующий запрос», — пишет 
издание. 
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ВИЗИТ Николай Патрушев 
обсудил с руководством 
Кубы вопросы 
безопасности

Десант 
на Остров 
свободы

Иван Егоров, Сергей Новиков, Гавана (Куба)

С двухдневным визитом на Кубе побывал секретарь 
Совбеза РФ Николай Патрушев во главе представи-
тельной российской делегацией. 

Визит стал логичным продолжением недавних пе-
реговоров премьер-министра России Дмитрия Медве-
дева с руководством республики, только с акцентом на 
безопасность и силовое взаимодействие между наши-
ми странами. 

В Гаване Николая Патрушева приняли первый се-
кретарь ЦК Компартии Кубы Рауль Кастро Рус и прези-
дент республики Мигель Диас-Канель. Секретарь рос-
сийского Совбеза поздравил главу Кубы с его недавней 
победой на выборах и назначением  на должность пре-
зидента, которая стала первой в новейшей истории ре-
спублики. Кастро, Патрушев и Диас-Канель обсудили 
широкой круг во-
просов российско-
кубинского сотруд-
ничества, в том чи-
сле в сфере безопа-
сности.

Собеседники от-
метили, что пози-
ция России и Кубы 
по основным про-
блемам междуна-
родной повестки 
дня близка или сов-
падает. Это касается 
в том числе единой 
позиции стран по невмешательству во внутренние 
дела. Кубинские лидеры заявили, что Россию и Кубу 
связывают общая история и взаимное стремление к 
тому, чтобы способствовать укреплению более спра-
ведливого миропорядка. Как отметил секретарь СБ РФ, 
цветные революции остаются основным инструмен-
том Запада для вмешательства в дела суверенных госу-
дарств, причем способы их реализации постоянно эво-
люционируют, что требует непрерывной актуализа-
ции мер противодействия. В свою очередь кубинские 
руководители напомнили, что небольшой Остров сво-
боды испытывает на себе жесткие санкции и блокаду 
12 американских администраций, которые в послед-
нее время только усилились. 

Наиболее серьезно это, в частности, сказалось на 
энергетической безопасности республики. Последнее 
время на Острове регулярно случаются перебои с по-

ставками автомобильного топлива, как бензинового, 
так и дизельного. Из-за этого помимо очередей на за-
правках нерегулярно ходит и общественный тран-
спорт. Ведь местные власти решили сохранить страте-
гические запасы горючего, сделав выбор в пользу де-
фицита топлива на рынке. Источник всех проблем — 
пресловутая блокада, которая лишь ужесточилась при 
нынешней администрации президента США Дональда 
Трампа. Отныне под санкциями находится и дружест-
венная кубинцам 
Венесуэла, которая 
ранее, несмотря на 
падение собствен-
ного производства, 
старалась исправно 
поставлять на 
Остров свободы 
бензин. В итоге поя-
вилась новая про-
блема — найти ком-
панию, которая не 
побоится последст-
вий со стороны аме-
риканцев и согла-
сится перевезти нефтепродукты из находящихся под 
жесткими ограничениями Венесуэлы на Кубу, шансов 
крайне мало. Вот и получается, что топливо есть, а до-
ставить его потребителю крайне проблематично. Эти 
и другие проблемы до встречи с руководством страны 
обсуждались на консультациях по безопасности во гла-
ве с Николаем Патрушевым и главой МВД Кубы Хулио 
Сезаром Гандарилья. С российской стороны кроме ру-
ководства аппарата Совбеза в числе Патрушева, его за-
местителей Александра Венедиктова и Олега Храмова 
в переговорах участвовали статс-секретарь — замми-
нистра внутренних дел Игорь Зубов, главком Сухопут-
ных войск Олег Салюков, статс-секретарь — замдирек-
тора Росгвардии Олег Плохой и представители других 
ведомств. На консультациях также шла речь о россий-
ско-кубинском взаимодействии на контртеррористи-
ческом треке по вопросам противодействия организо-
ванной преступности, экстремизму и незаконному 
обороту наркотиков. Отдельное внимание было уделе-
но вопросам информационной безопасности, взаимо-
действию в сфере охраны госграниц, укреплению бе-
реговой охраны, военному и военно-техническому со-
трудничеству. 

Итогом консультаций стало подписание меморан-
дума о взаимопонимании и сотрудничестве между ап-
паратами Совета безопасности РФ и МВД Кубы. Этот 
документ предусматривает регулярный обмен мнени-
ями российских и кубинских министерств и ведомств 
по актуальным проблемам международной и регио-
нальной безопасности, рассмотрение возможных уг-
роз и содействие контактам между заинтересованны-
ми ведомствами двух стран в этих сферах.

В целом Николай Патрушев высоко оценил уровень 
российско-кубинского взаимодействия по линии Сов-
беза РФ и высказался за продолжение совершенство-
вания нормативно-правовой базы двустороннего со-
трудничества. 

Кроме того, он поздравил кубинских коллег с отме-
чаемыми в этом году 60-летием революции на Кубе и 
500-летием Гаваны. 

ПРОЕКТ  Минфин 
предложил 
закрепить 
особый статус 
людей и юрлиц, 
попавших 
под санкции

ЧЕРНЫЙ ЛИСТ 
ПЕРЕПИШУТ 
НАБЕЛО
Игорь Зубков

Минфин решил упорядочить 
меры по защите и поддержке 
людей и компаний, попавших 
под санкции, и предложил со-
здать официальный реестр та-
ких лиц, а также ввести норму о 
том, что в их отношении дейст-
вуют специальные положения 
законодательства России. 

Проект поправок об этом в 
Закон «О мерах воздействия 
(противодействия) на недру-
жественные действия США и 
иных иностранных госу-
дарств» минфин опубликовал 
для общественного обсужде-
ния. Сам закон был принят в 
2018 году, тогда же в минфине 
создан специальный Департа-
мент контроля за внешними ог-
раничениями. 

Речь прежде всего о лицах и 
компаниях, которых управле-
ние по контролю за иностран-
ными активами (OFAC) минфи-
на США внесло в свой черный 
список (Specially Designated 
Nationals and Blocked Persons, 
или SDN List). Российская 
часть списка активно пополня-
лась с 2014 года, сейчас она 
включает 530 позиций, глав-
ным образом входящих в про-
грамму OFAC «Украина». Сан-
кции в отношении этих лиц но-
сят экстерриториальный ха-
рактер. 

Перечень позволит создать 
базу для применения специаль-
ных положений российского 
законодательства в сфере ва-

лютного регулирования и 
контроля, раскрытия информа-
ции, пояснили в минфине. Так-
же новая правовая конструк-
ция может быть задействована 
для иных мер, включая специ-
альные режимы банковского 
регулирования Банка России. 
«Нашей задачей является не со-
здание дополнительных префе-
ренций для граждан РФ и рос-
сийских юридических лиц, а 
систематизация норм законо-
дательства, которое так или 
иначе менялось с 2014 года в 
целях минимизации рисков не-
гативного влияния санкций не-
дружественных стран на эконо-
мику РФ», — подчеркнули в 
минфине. 

Для подсанкционных компа-
ний в 2018 году уже упрощены 
требования по репатриации ва-
лютной выручки, планируется 
и дальше смягчать для них нор-
мы валютного контроля. Пуб-
личным компаниям и банкам 
из санкционных списков разре-
шено не раскрывать часть ин-
формации, обсуждается пере-
вод их листинга на отдельную 
биржу. Также, отмечает пар-
тнер Paragon Advice Group 
Александр Захаров, для лиц под 
санкциями введен особый по-
рядок их признания налоговы-
ми нерезидентами, благодаря 
которому они могут по жела-
нию стать налоговыми нерези-
дентами и не отчитываться пе-
ред государственными органа-
ми за свои офшоры и иностран-
ные компании, чтобы инфор-
мация имела наивысшую кон-
фиденциальность. 

Минфин уже разрабатывает 
в продолжение законопроекта 
проект постановления прави-
тельства, который должен си-
стематизировать механизмы 
применения специальных по-
ложений российского законо-
дательства. Он также предусма-
тривает наделение правитель-
ства полномочиями по утвер-
ждению порядка формирова-
ния перечня граждан РФ и рос-
сийских юрлиц, входящих в 
SDN List. Еще не решено, будет 
ли российский список публич-
ным, отмечают в минфине. 

Скорее всего, реестр не бу-
дет публичным, но будет досту-
пен всем государственным ор-
ганам, предполагает Александр 
Захаров.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин потребовал не тянуть 
с завершением работ по ликвидации последствий паводков

Относиться с душой

Айсель Герейханова

В 
среду Владимир Пу-
тин провел очередное 
совещание по ликви-
дации последствий па-
водков в Иркутской 
области и на Дальнем 
Востоке. Президент 
призвал чиновников 
помогать людям «с ду-

шой и с сердцем», ведь они попа-
ли в беду. Он предупредил, что 
если нет внутреннего настроя на 
индивидуальную работу с ка-
ждым человеком, то эти чинов-
ники могут «заняться другой ра-
ботой». Сам президент в ходе со-
вещания уточнял каждую циф-
ру, поправлял докладчиков. 

В начале совещания Влади-
мир Путин признал, что в ходе 
ликвидации последствий навод-
нения немало уже сделано, но 
его встречи с людьми говорят о 
том, что проблемы сохраняют-
ся. Отдельно президент выразил 
надежду, что больше не будет 
сбоев с получением денег по-
страдавшими, когда «средства 
пришли, но до исполнителей 
либо до граждан, которые име-
ют право на получение тех или 
иных пособий, эти деньги не до-
ходят».

Острый вопрос — обеспече-
ние населения жильем. Уже сей-
час понятно, что все пять тысяч 
домов не могут быть построены 

до холодов, сказал президент. 
Поэтому нужно понять, как бу-
дет организована жизнь людей. 
«Это немало людей, которые 
должны будут жить во времен-
ном жилище. А вопросы, связан-
ные с «социалкой» — больницы, 
поликлиники, детские сады, 
школы, — как это все будет рабо-
тать?», — обозначил Путин про-
блемные вопросы. 

Он также призвал решить все 
проблемы, связанные с энерге-
тикой и провести без сбоев ото-
пительный сезон в пострадав-
ших от паводков районах Иркут-
ской области и Дальнего Восто-
ка. Кроме того, президент потре-
бовал «не забывать и о предста-
вителях малого и среднего биз-
неса, а также о возмещении 
ущерба личным подсобным хо-
зяйствам, гражданам, которые 
потеряли свои огороды, приуса-
дебные участки». 

Первым докладчиком стал 
вице-премьер РФ Виталий Мут-
ко. Он рассказал президенту, 
что системы жизнеобеспечения 

в пострадавшей от паводка Ир-
кутской области полностью вос-
становлены. По его словам, так-
же запущен весь городской 
транспорт, закуплены дополни-
тельные автобусы. Мутко доло-
жил, что правительство России 
завершило основные выплаты 
пострадавшим от наводнения в 
Иркутской области — всего вы-
плачено 2,58 млрд рублей. «Это 
практически все ресурсы, кото-
рые мы направили, они доведе-
ны до граждан» — сообщил он. 

Путин в свою очередь попро-
сил Мутко и губернатора Иркут-
ской области Сергея Левченко 
объяснить, почему людям в ре-
гионе выдано лишь 50% свиде-
тельств на проведение капре-
монта после паводка. Вице-пре-
мьер рассказал, что в основном 
люди хотят делать капремонт са-
мостоятельно. Он добавил, что 
многие из пострадавших ждали 
повторного обследования их 
жилья после второй волны па-
водка и поэтому не оставляли 
заявки на капремонт.

«Нет, ну 82% от общего коли-
чества все-таки подали эти заяв-
ления, но выдано всего 1362 
свидетельства на проведение ка-
премонта. Это всего 50% от об-
щего количества», — обратил 
Путин внимание вице-премьера 
на статистику, а потом отдельно 
обратился к Левченко. «Сергей 
Георгиевич, почему так мало?» — 
спросил президент. Мутко со-
гласился, что это очень низкий 
процент. «По капремонту, ко-
нечно, надо честно сказать, что 
мы очень слабо работаем», — 
сказал он. В свою очередь, Лев-
ченко рассказал, что часть лю-
дей не согласны с капремонтом 
и хотят добиться сноса домов и 
получения нового жилья. По его 
словам, таких семей 600. Они 
ждут повторного обследования 
жилья.

Заслушивая доклады губер-
наторов пострадавших от навод-
нения регионов (Иркутская, 
Амурская области, Примор-
ский, Хабаровский края, Еврей-
ская автономная область), Пу-
тин снова и снова призывал глав 
регионов и федеральных мини-
стров к человеческому подходу 
к каждому пострадавшему. 

В частности, Путин обратил 
внимание участников совеща-
ния, что на некоторые обраще-
ния жителей пострадавших рай-
онов чиновники ответили отка-
зом. «Они не обращались бы к 

нам, если бы у них все было, как 
в народе говорят, в шоколаде. 
Это значит, что у людей есть 
проблемы», — заметил прези-
дент. Он добавил, что даже если 
обращения граждан не имеют 
права на поддержку с точки зре-
ния действующего закона, нуж-
но подойти к вопросу нефор-
мально.  Путин поручил отрабо-
тать эти обращения «так, как 
положено в таких государствен-
ных структурах, которые с ду-
шой относятся к людям». 

По итогам совещания Путин 
потребовал не откладывать ра-
боту по ликвидации последст-
вий наводнений в долгий ящик. 
«Мы представляем себе весь 
фронт работ. Он достаточно 
большой, и этот фронт должен 
быть развернут как можно бы-
стрее, разумеется, в соответст-
вии с климатическими условия-
ми», — подчеркнул глава госу-
дарства.

 Он призвал не бросать денег 
на ветер, «каждый рубль дол-
жен пойти на благо людей». 
«Ситуация должна быть лучше, 
может быть лучше и обязатель-
но будет лучше», — заключил 
Путин и пообещал лично еще 
раз проверить, как выполняют-
ся работы. 

Глава государства пообещал еще 
раз лично проверить, как выполня-
ются работы по оказанию помощи 
пострадавшим.

А К Ц Е Н Т

Президент рассчитывает, что больше 
не будет сбоев с получением денег 
пострадавшими

Преференции 
для юрлиц под 
санкциями охва-
тят валютный 
контроль, раскры-
тие информации 
и спецрежимы 
банковского 
регулирования

Посол России на Кубе Андрей Гуськов и секретарь Совета 
безопасности РФ Николай Патрушев.

Цветные револю-
ции остаются глав-
ным инструментом 
Запада для вмеша-
тельства в дела 
других стран

Позиция России 
и Кубы по основ-
ным проблемам 
международной 
повестки близка 
или совпадает

ВЛАСТЬ Президент поставил 
задачи предприятиям ОПК

Уйти на гражданку

Айсель Герейханова

Президент России Владимир 
Путин заявил, что пик поставок 
вооружения предприятиями 
оборонно-промышленного 
комплекса в рамках гособорон-
заказа в целом пройден. Это 
ставит перед отраслью новые 
задачи по выпуску гражданской 
продукции.

Глава государства в среду 
провел совещание по финансо-
вому оздоровлению предприя-
тий ОПК. Путин подчеркнул, 
что эта тема важна для эконо-
мики страны, для промышлен-
ности. Ведь теперь перед орга-
низациями ОПК помимо про-
фильной работы стоят мас-
штабные задачи по увеличению 
выпуска гражданской продук-
ции, которая будет востребова-
на как внутри страны, так и на 
мировых рынках. И никакие 
долги не должны сдерживать 
этой работы.  

«Уже говорил и хочу еще раз 
повторить: пик поставок воору-
жения в рамках гособоронзака-
за в целом пройден, но по неко-
торым направлениям находит-
ся в стадии этого прохождения, 
уже близок к завершению», — 
обозначил Путин.

В рамках реализации нацио-
нальных проектов от предприя-
тий ОПК нужна медицинская, 
строительно-дорожная техни-
ка, телекоммуникационные си-
стемы, оборудование для пере-
работки отходов и мусора, под-
черкнул президент. Путин со-
слался на экспертов, которые 
оценивают спрос на такую про-
дукцию в размере  6,2 триллио-
на рублей. «И необходимо, что-
бы большая часть этого спроса 
была удовлетворена именно 
отечественными производите-
лями», — поставил задачу пре-
зидент.

Он указал на то, что работа 
предприятий ОПК на этом на-
правлении требует принятия 
организационных, технологи-
ческих, кадровых и  финансо-
вых мер. И сдерживающий фак-
тор здесь — большая долговая 
нагрузка. «Взятые кредиты се-
рьезно ограничивают возмож-
ности по диверсификации про-
изводства, внедрению передо-
вых технологий, кадровому раз-
витию», — пояснил президент.

Он напомнил, что этому во-
просу было посвящено заседа-
ние Военно-промышленной ко-
миссии в Ижевске, где отмеча-
лась необходимость улучшения 
финансового состояния органи-
заций ОПК. Поэтому Путин 
предложил в рамках этого раз-
говора обсудить, что удалось 
сделать.

«Еще раз хочу подчеркнуть: 
предложения по улучшению фи-
нансового состояния оборон-
ных предприятий должны быть 
в первую очередь ориентирова-
ны на решение задач, связанных 
с диверсификацией производ-
ства», — обратил внимание 
участников совещания глава го-
сударства. Дальше совещание 
проходило в закрытом от прес-
сы режиме. 

Кто врет, 
тот не служит

Известно, что Росгвар-
дия выполняет особые 
задачи по обеспечению 

общественной и государствен-
ной безопасности, в том числе по 
противодействию терроризму и 
экстремизму, охране важных го-
сударственных объектов, контр-
олю в сфере оборота оружия. 

— Проверки на полиграфе по-
зволят повысить антикоррупци-
онную дисциплину, в том числе и 
среди кандидатов при их посту-
плении на службу, и выявить 
лиц, не соответствующих по сво-
им моральным качествам для 
службы в Росгвардии, —  подчер-
кнул Валерий Грибакин. 

Разумеется, солдат-срочни-
ков, призываемых на год, прого-
нять через детектор лжи просто 
нет смысла. Для того чтобы 
управлять «Тигром» или ходить в 
караул по схеме «через день — на 
ремень», достаточно побеседо-
вать с армейским психологом. А 
вот те, кто желает служить в 
Росгвардии на контрактной ос-
нове — от гражданского персона-
ла до командного и высшего со-
става, — придется пройти провер-
ку. И неважно, механик ли ты, по-
вар, лейтенант или генерал. Кста-
ти, такая практика уже существу-
ет и в МВД, и в ФСБ. Насильно 
никто в кресло полиграфа не са-
жает. Но отказ от такой процеду-
ры становится поводом для не-
медленного увольнения из рядов.

Напомним, у нас применение 
так называемого детектора лжи 
легализовано с 1993 года. Пока-
зания судебно-психофизиологи-
ческой экспертизы, сделанной с 
помощью полиграфа, принима-
ются в российских судах как до-
казательства. По некоторым 
оценкам, этот прибор применя-
ется около 100 000 раз. Но от-
дельный, комплексный закон, 

регулирующий применение это-
го прибора, до сих пор почему-то 
не принят.

Да, двадцать лет назад был за-
конопроект, который предлагал 
четко очертить круг людей, обя-
занных проходить исследование 
с помощью детектора лжи. 

Например, таким исследова-
ниям подлежали бы все гражда-
не России, получающие и имею-
щие доступ к сведениям, состав-

ляющим государственную тай-
ну. А сведения эти есть в любом 
ведомстве, даже в министерстве 
культуры. По сути, прозрачны-
ми стали бы все отечественные 
чиновники, высокопоставлен-
ные и не очень. В первую оче-
редь, конечно, правоохранители 
и силовики — полицейские, воен-
ные, чекисты, прокуроры, судьи, 
спасатели, таможенники, тю-
ремщики. 

Обязательная проверка росгвардейцев на детекторе лжи поставит заслон 
взяточникам, негодяям и просто дуракам.
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СПРАВКА «РГ»

Полиграфолог обязан:
проводить опрос только при наличии письменного согласия опрашивае-

мого лица на прохождение такого опроса, полученного без принужде-

ния со стороны третьих лиц; 

в ходе тестирования на полиграфе перед началом каждого из тестов оз-

накомить опрашиваемое лицо с вопросами, которые будут ему заданы.

Следует прекратить проведение тестирования на полиграфе в случае:

ухудшения самочувствия опрашиваемого лица в ходе тестирования; от-

каза опрашиваемого лица от продолжения тестирования; умышленного 

несоблюдения опрашиваемым лицом инструкций полиграфолога, об-

условленных методическими требованиями тестирования на полиграфе. 
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Теперь перед орга-
низациями ОПК 
стоят масштабные 
задачи по увели-
чению выпуска 
гражданской 
продукции
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ПРАВО Для кандидатов 
в адвокаты открыли 
онлайн-тренажер 
для сдачи тестов

Учитесь 
защищать

Владислав Куликов

На сайте Федеральной палаты адвокатов заработал 
тренажер для тестирования по вопросам первой части 
квалификационного экзамена.

Новые вопросы были введены в действие с 1 сентя-
бря этого года. Вице-президент ФПА Светлана Володи-
на считает, что у претендентов не возникнет сложно-
стей при подготовке к тестированию. Само слово «ад-
вокат» должно быть синонимом слову «профессио-
нал». Поэтому претенденты на адвокатские корочки 
проходят отбор. Они должны доказать, что знают зако-
ны и умеют ими 
пользоваться.

Теперь, прежде 
чем выйти на экза-
мен, кандидат в ад-
вокаты сможет по-
тренироваться в ин-
тернете. Пользова-
телю предлагается 
за 40 минут отве-
тить на 100 вопро-
сов, которые слу-
чайным образом 
выбираются из 324 
вопросов, разрабо-
танных в соответствии с решением Совета Федераль-
ной палаты адвокатов. Тест считается пройденным при 
70 верных ответах.

«Применение данного тренажера может быть по-
лезно не только претендентам на приобретение стату-
са адвоката, но и адвокатам, желающим улучшить свое 
знание действующего законодательства в сфере адво-
катской деятельности и адвокатуры», подчеркивают в 
Федеральной палате адвокатов.

Помимо прочего к адвокатам предъявляются и се-
рьезные этические требования. Претендент должен 
подтвердить, что знает и правила профессиональной 
морали, которые в статусе адвоката будет обязан со-
блюдать. Поэтому большой блок вопросов в тесте свя-
зан с нормами Кодекса профессиональной этики адво-
ката. К каждому вопросу приводятся варианты отве-
тов, причем правильными могут быть сразу несколько. 

Несколько лет назад правила приема экзамена на 
статус адвоката были изменены. До того каждая регио-
нальная палата самостоятельно определяла и количе-
ство вопросов из общего перечня, и время, за которое 
надо на них ответить, и процент правильных ответов, и 
форму тестирования. Было два варианта: ответить 
письменно или по компьютеру. Но, как подчеркивают в 
Федеральной палате адвокатов, прием в профессию 
должен осуществляться по единым стандартам, поэто-
му теперь процедура экзамена унифицирована для 
всех адвокатских палат страны. Сдавшие письменный 
экзамен допускаются к устному, где проверяются пра-
ктические навыки кандидатов. 

ПРОЕКТ Арбитражные 
суды проинформируют 
правоохранителей 
о подделках документов

Звонок от судьи

Владислав Куликов

Госдума приняла во втором чтении проект поправок в 
Арбитражный процессуальный кодекс, прописываю-
щий порядок действия арбитражных судов, если они 
обнаружили признаки преступления.

Как пояснил председатель Комитета Госдумы по го-
сударственному строительству и законодательству 
Павел Крашенинников, в таком случае арбитражный 
суд должен направить копию частного определения в 
органы дознания или предварительного следствия.

«Правоохранительные органы будут обязаны в те-
чение месяца сообщить о принятых мерах по частному 
определению арбитражного суда», — сообщил Павел 
Крашенинников.

Подозрительные моменты могут быть обнаружены 
как в действиях участников процесса, так и других 
лиц, например, чи-
новников, подпи-
савших те или иные 
бумаги. 

Вчера Павел Кра-
шенинников высту-
пал в Институте за-
конодательства и 
сравнительного 
правоведения при 
правительстве Рос-
сии на XIV Ежегод-
ных научных чтени-
ях памяти профес-
сора С.Н. Братуся. 
Обсуждались вопросы регулирования инвестиций, по-
иска баланса между государственными и частными ин-
тересами. Особая роль в этом принадлежит арбитраж-
ным судам. Как сказал один из докладчиков, в несколь-
ко раз выросло число арбитражных процессов с уча-
стием иностранных инвесторов. Это говорит о росте 
доверия к нашим судам. Предлагаемая новация устра-
нит серьезный пробел: суды общей юрисдикции при 
рассмотрении гражданских или административных 
дел вправе информировать правоохранительные орга-
ны об обнаруженных признаках преступления. А у ар-
битражных судов пока таких полномочий нет.

«Предложенные изменения будут способствовать 
укреплению законности и предупреждению престу-
плений в арбитражном процессе», — отметил Павел 
Крашенинников. Например, суды смогут направить в 
правоохранительные органы сообщение, если обнару-
жат в деле подлог, какие-то сфальсифицированные до-
кументы.

В свою очередь, директор Института законодатель-
ства и сравнительного правоведения при правительст-
ве России Талия Хабриева подчеркнула, что создание 
благоприятного инвестиционного климата должна 
обеспечивать вся система нормативных правовых ак-
тов, регулирующих инвестиционные отношения. 

«На инвестиционный климат влияет все норматив-
ное регулирование экономического блока обществен-
ных отношений», — сказала академик Хабриева. 

ГОСДУМА Новый закон о виноделии может быть 
принят до конца года

Этикетка 
не обманет
Галина Мисливская

Б
азовый закон о развитии 
виноградарства и виноде-
лия в России может быть 

принят до конца этого года, зая-
вил в среду спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин.

Виноделы давно ждут доку-
мент, который определит пра-
вила игры и защитит добросо-
вестных производителей. По-
пытка его принять уже предпри-
нималась, но этот «подход к 
снаряду» депутаты сочли неу-
дачным — законопроект прошел 
второе чтение, а затем был от-
клонен для разработки нового. 
Как рассказал спикер ГД, преж-
ний документ был разработан 
самими виноделами, но поправ-
ки, внесенные не без участия 
лоббистов, превратили его в 

«латаное одеяло». В таком виде 
закон не мог бы решить пробле-
мы отрасли, заявил Володин.

А это в первую очередь не-
честная конкуренция, расска-
зал бизнес-омбудсмен и предсе-
датель совета российского Сою-
за виноградарей и виноделов 
Борис Титов. По его словам, под 
видом вина в продажу поступа-
ют импортные и отечественные 
изделия с добавлением спирта, 
сахара, красителей, а то и вовсе 
не из виноградного сока. Произ-
водители уверены, что россий-
ским вином можно называть 
только продукцию, произведен-
ную из местного сырья с соблю-
дением технологии и без нали-
чия посторонних примесей. И 
все это необходимо отражать на 
этикетке, чтобы потребитель 
знал, что в бутылке: настоящее 

вино или сомнительная смесь 
непонятного происхождения.

Новый законопроект разра-
ботала группа депутатов под ру-
ководством экс-главы Роспо-
требнадзора Геннадия Онищен-
ко в тесном контакте с виноде-
лами. По его словам, документ 
содержит ровно 80 дефиниций, 
«которые отвечают на все во-
просы в тех терминах, которые 
используются в современном 
виноделии». Закон определяет, 
какие земли пригодны для ви-
ноградарства, вводит реестр та-
ких земель, описывает типы 
вин, фиксирует направления го-
сударственной политики в сфе-
ре виноделия. Геннадий Они-
щенко также рассказал «РГ», 
что в законопроекте содержат-
ся и требования к информации 
на этикетках. 

«Нам придется трудно, — 
считает законодатель, — это 
трудности от объективных 
причин: 90% (рынка) — это им-
портные, мягко говоря, вино-
материалы».

Тем не менее депутаты на-
строены довести дело до конца.  

Сроки прохождения закона 
обещают быть сжатыми. «Это 
базовый закон, и если сможем 
принять его до конца года, мы 
сможем уже с уверенностью го-
ворить, что следующий станет 
годом создания отрасли виног-
радарства и виноделия», — зая-
вил спикер Госдумы Вячеслав 
Володин. Он добавил, что закон 
позволит создать рабочие ме-
ста, увеличить доходы бюдже-
тов винодельческих регионов — 
Крыма, Кубани, Ставрополья, 
Ростовской и Астраханской об-
ластей, Дагестана. 

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
упрощает 
доступ 
к услугам 
нотариуса

ЗАВЕРИТЬ 
БЕЗ ОЧЕРЕДИ
Татьяна Замахина

Первое чтение в Госдуме про-
шел законопроект о цифровом 
нотариате. Нововведения при-
званы существенно упростить 
получение таких услуг и убрать 
очереди к нотариусам. 

Нотариальная служба ста-
нет более удобной и доступной 
для граждан, заявил на заседа-
нии Госдумы замминистра 
юстиции Денис Новак. По его 
словам, многие услуги смогут 
оказываться в электронной 
форме. В «цифру», в частно-
сти, уходит свидетельствова-
ние верности перевода доку-
мента на другой язык, приня-
тие в депозит безналичных де-
нежных средств, выдача выпи-
ски из реестра уведомлений о 
залоге движимого имущества 
и другие нотариальные дейст-
вия. Передача документов фи-
зическим и юридическим ли-
цам также будет происходить в 
электронной форме.

«Это сэкономит людям и 
время, и средства, — проком-
ментировал нововведение 
журналистам председатель 
Госдумы Вячеслав Володин. — 
Заявление, заверенное элек-
тронной подписью, можно бу-
дет направить нотариусу через 
портал госуслуг и приложить к 
нему все необходимые доку-
менты также в электронном 
виде».

Кроме того, новый закон 
призван облегчить идентифи-
кацию клиентов. После приня-
тия закона «опознать» челове-
ка можно будет с помощью уже 
действующей в России единой 
биометрической системы. Это 
пригодится на случай, если у 
клиента по какой-либо причи-
не отсутствует паспорт или но-
тариус сомневается в соответ-
ствии личности гражданина 
предъявленному им докумен-
ту, добавил Володин. Закон о 
цифровом нотариате станет 
еще одним шагом в создании 
современной правовой базы в 
сфере цифровой экономики, 
резюмировал он.

Как уточнил глава профиль-
ного комитета по госстрои-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников, для 
удаленного совершения нота-
риального действия можно бу-
дет отправлять заявление не 
только через портал госуслуг, 
но и через Единую информаци-
онную систему нотариата. За-
явление должно быть удосто-
верено квалифицированной 
электронной подписью. «Нота-
риус проверяет электронную 
подпись и не позднее пяти ра-
бочих дней после оплаты изго-
тавливает нотариальный доку-
мент в электронной форме, — 
сообщил глава комитета. — По 
просьбе заявителя он может 
быть выдан и на бумажном но-
сителе».

Еще одна новелла законо-
проекта — возможность совер-
шения дистанционной сделки с 
участием нескольких нотариу-
сов, действующих в интересах 
каждой стороны. «Достовер-
ность волеизъявлений в таком 
случае устанавливается и га-
рантируется каждым нотариу-
сом», — отметил Павел  Краше-
нинников. Данная новелла, по 
его словам, предоставит гра-
жданам и бизнесу новый ком-
фортный инструмент, гаранти-
рующий их правовую защиту в 
условиях развития цифровой 
экономики. Например, это 
пригодится при сделках с не-
движимостью.

«Это один из законов, вхо-
дящих в так называемый пакет 
о цифровизации, — пояснил 
журналистам первый замгла-
вы фракции «Единая Россия» 
Андрей Исаев. — Речь идет о 
том, чтобы использовать сов-
ременные технологии для об-
легчения жизни людей». По его 
мнению, новшества позволят 
избежать очередей в нотариат.

Ко второму чтению законо-
проект будет доработан, зая-
вил, выступая от профильного 
комитета, депутат Виктор 
Пинский. Так, необходимо 
тщательнее проработать защи-
ту данных, чтобы не допустить 
их утечку третьим лицам. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал регионы 
ускорить работу по ремонту автотрасс

Двигаться нужно

Владимир Кузьмин, 
Екатеринбург 

Р
егионы, рискующие 
с о р в а т ь  п л а н ы  п о 
строительству дорог в 
рамках соответствую-
щего национального 
проекта, должны уско-
рить темпы, указал 
п р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев в 

первую очередь руководству 
Приморского края, Чукотки и 
Республики Крым.

Россия опутана автодорож-
ной сетью общей протяженно-
стью свыше 1,5 млн км. Когда 
правительство разрабатывало 
национальные проекты, тему 
дорог решили выделить в от-
дельный — «Безопасные и каче-
ственные автомобильные доро-
ги». «От их состояния прямо и 
косвенно зависит не только 
развитие экономики, регио-
нов, но и обычная, повседнев-
ная жизнь людей», — подчер-
кнул в среду премьер-министр 
Дмитрий Медведев на совеща-
нии, посвященном реализации 
нацпроекта. Провел он его в 
Екатеринбурге, на площадке 
специализированной выставки 
«Дорога-2019». До конца года в 
федеральном бюджете на фи-
нансирование нацпроекта 

предусмотрено почти 130 млрд 
рублей.

Приведение автотрасс к нор-
мативному состоянию ведется в 
рамках федерального проекта 
«Дорожная сеть». Он предусма-
тривает контракты на семь ты-
сяч объектов. «Более половины 
из них — местного значения. Это 
важная часть нацпроекта. Это те 
самые дороги, которые ведут к 
дому, от которых зависит ком-

форт и благополучие людей», — 
заметил Медведев. В 2019 году из 
бюджета на эти цели выделено 
более 110 млрд рублей. 

«Все объекты сейчас в рабо-
те или закончены — 99,26 про-
цента», — рассказал министр 
транспорта Евгений Дитрих. 
Одним из результатов работы 
станут 6,5 тысячи км отремон-
тированных региональных до-
рог. Глава минтранса в числе 
лучших выделил Самарскую, 
Владимирскую, Пензенскую, 
Ульяновскую области, респу-
блики Удмуртия и Чечня.

Но есть и те субъекты Феде-
рации, которые не просто от-
стают от графика, а ставят под 
угрозу по итогам года сам факт 
достижения показателей по от-
дельным направлениям дорож-
ной работы. «В нескольких ре-
гионах освоено менее 30 про-
центов выделенных средств, 
причем даже с учетом сезон-
ных факторов,  —  высказал 
Дмитрий Медведев неудовлет-

ворение. — Это очень мало. Я 
уже не говорю о том, что темпы 
нужно увеличивать». В отстаю-
щие попали Приморский край, 
Чукотка и Крым. 

Премьер призвал разобрать-
ся, почему это произошло, чтобы 
в следующем году такое в прин-
ципе не допускать. Министр Дит-
рих успокоил — средства дорож-
ных фондов не пропадут, по-
скольку переходят на следую-
щий год. Однако премьер намек-
нул, что при распределении 
средств федерального бюджета 
между регионами в следующие 

годы правительство может 
учесть, как на местах отработали 
на дорогах в этом году.

Еще девять регионов риску-
ют не достичь плановых пока-
зателей по контрактам жизнен-
ного цикла при строительстве и 
ремонте дорог. Это Иванов-
ская, Мурманская, Новгород-
ская области, Кабардино-Бал-
кария, Приморский край, ре-
спублики Коми, Крым, Тыва и 
Чувашия. 

«К концу 2019 года на прин-
ципах жизненного цикла в Рос-
сии должен заключаться каж-
дый десятый контракт на до-
рожные работы, то есть 10 про-
центов», — напомнил премьер о 
целевом показателе. Сейчас 
удалось достичь только 7 про-
центов. «Нужно с подготовкой 
этих документов в целом ряде 
регионов поторопиться», — рас-
порядился он. Вопрос имеет 
важное значение, поскольку 
такая практика позволяет 
улучшить качество работ, об-
легчить дальнейший монито-
ринг и дисциплинирует под-
рядчиков, которые не заинте-
ресованы в том, чтобы переде-
лывать свою работу, объяснил 
председатель правительства.

Еще одно ключевое направ-
ление выделено в федеральный 
проект «Безопасность дорож-

ного движения». В кабмине и 
раньше уделяли этому особое 
внимание, как результат — пла-
номерное снижение аварийно-
сти и смертности. «По итогам 
девяти месяцев удалось сокра-
тить количество ДТП прибли-
зительно на 3,4 процента. 
Очень важно, что снизилось чи-
сло погибших — приблизитель-
но на 10 процентов», — назвал 
Медведев данные по текущему 
году. Он призвал наращивать 
усилия в этом направлении, по-
тому что речь идет о сохранен-
ных жизнях и здоровье. 

Особенно это касается тех 
регионов, которые пока не 
просто отстают, а демонстри-
руют обратную динамику. «К 
сожалению, в 35 регионах до-
стичь целевых показателей со-
кращения смертности на доро-
гах не удалось, а в 17 — число 
погибших в ДТП даже выросло. 
И вот в причинах этого нужно 
детально разобраться как пред-
ставителям региональных, так 
и федеральных властей», — при-
звал премьер. 

Перед совещанием премьер осмо-
трел экспозицию Международной 
специализированной выставки 
«Дорога 2019».

Вячеслав Володин (справа) считает, что с принятием базового закона 2020 год 
станет годом создания в стране отрасли виноградарства и виноделия.

А К Ц Е Н Т

В нескольких регионах освоено менее 
30 процентов выделенных средств

Многие услуги 
смогут оказывать-
ся в электронной 
форме, это позво-
лити убрать оче-
реди к нотариусам

— Читайте также: Адвокатам по назначению облегчат 
получение гонораров 
rg.ru/art/1744636

ПРОГНОЗ МВФ ждет самого 
низкого роста мировой 
экономики за 10 лет

Размыло 
торговой волной

Роман Маркелов

Международный валютный 
фонд (МВФ) в своем октябрь-
ском прогнозе ожидает замед-
ления роста мировой экономи-
ки до самых низких показателей 
с момента последнего мирового 
экономического кризиса 2008—
2009 годов. Прогноз по россий-
ской экономике на этот год 
МВФ также понизил. Ускорение 
роста ВВП как в России, так и в 
мире, по мнению фонда и анали-
тиков, пока можно ожидать 
только в следующем году.

В 2019 году мировая эконо-
мика увеличится на 3% — это на 
0,2 процентных пункта ниже, 
чем МВФ прогнозировал в июле. 
Главная причина спада — торго-
вые войны и геополитическая 
напряженность. Такого низкого 
роста не было с 2008 года (тогда 
мировой ВВП увеличился на те 
же 3%), а максимально близкий 
к прогнозу показатель наблю-
дался в 2016 году — 3,1%. Спад в 
2019 году, по мнению МВФ, за-
тронет и развитые, и развиваю-
щиеся страны. Так, аналитики 
фонда ожидают, что в Бразилии, 
Мексике, России и Саудовской 
Аравии темпы роста в 2019 году  
составят около 1% или меньше. 

В МВФ считают, что россий-
ская экономика в 2019 году под-
нимется на 1,1% (в июле фонд 
ожидал 1,2%). Ожидания сниже-
ны из-за пересмотра прогноза 
по ценам на нефть. Прогноз по 
росту российской экономики в 
2020 году МВФ не поменял, 
оставив его на уровне 1,9%.

При этом в МВФ ждут, что в 
2020 году темпы роста мировой 
экономики должны ускориться 
до 3,4%, однако больших шан-

сов на более значительное уско-
рение роста в фонде не видят.

Ожидаемое ускорение тем-
пов роста в 2020 году в основ-
ном связано с ожиданиями вос-
становления экономик развива-
ющихся рынков, говорит глав-
ный экономист Альфа-Банка 
Наталия Орлова. Двигателями 
этого роста будут такие страны, 
как Аргентина, Турция и Иран, 
валюты которых сильно осла-
бли, что дает возможность рас-
считывать на восстановитель-
ный рост в 2020 году. Кроме 
того, ряд стран, такие как Бра-
зилия, Мексика и Россия, темпы 
роста которых разочаровали в 
2019 году, могут наверстать 
рост в следующем году, допу-
скает Орлова.

Понижение прогнозов по 
российской экономике в 2019 
году ожидаемо, считает глав-
ный аналитик «БКС Премьер» 
Антон Покатович. Рост россий-
ской экономики в этом году не 
был перезапущен, сохраняются 
фискальная и бюджетная жест-
кость, давящие на потребитель-
ский спрос, говорит он. 

В то же время курс на разви-
тие нацпроектов все еще не 
сформировал импульс для акти-
визации экономического роста 
— сами нацпроекты пока что 
остаются в стадии «пробуксов-
ки», констатирует Покатович. В 
этой связи надежды на ускоре-
ние роста действительно пере-
носятся на 2020 год, когда, воз-
можно, государство пойдет на 
более активное расходование 
бюджетных средств, а нацпро-
екты получат шанс на приобре-
тение формы реальной поддер-
жки экономики, отмечает ана-
литик.  

Если какой-то 
участник арбит-
ражного спора 
принес подложный 
документ, суд 
сообщит в МВД

За 40 минут кан-
дидат должен 
ответить на 100 
вопросов и как 
минимум 70 раз 
не ошибиться

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Если, например, слома-
ются одновременно не-
сколько автобусов, при-

дется выводить на линию другой 
без маршрутной карты, чтобы не 
сорвать перевозку. Так что для 
эффективной борьбы с нелегала-
ми стоило бы ужесточать наказа-
ние за одновременное отсутст-
вие маршрутной карты и свиде-
тельства на право эксплуатации 
маршрута. 

В Ространснадзоре призыва-
ют самих перевозчиков ответст-
веннее относиться к бизнесу, так 
как контроль все равно будет 
строгий. Если пассажир садится 
в автобус с лицензией, он должен 
быть уверен, что транспортное 
средство соответствует требова-
ниям безопасности, есть техни-
ческий осмотр автобуса, меди-
цинский осмотр водителей. И что 
вообще это профессиональные 
водители, отмечают в ведомстве. 

Пока количество нарушений 
в сфере пассажирских перевозок 
растет. В 2016 году было выявле-
но 2253 случая посадки и высад-
ки пассажиров в неположенных 
местах, а в 2018 году — уже 4507 

случаев. Перевозили пассажи-
ров без карты маршрута в 2016 
году в 4755 случаях, а в 2018 году 
таких нарушений было уже 6072. 
Постоянно происходят аварии 
с автобусами. 

Проблема имеет экономиче-
скую подоплеку, считает Юрий 
Свешников. Если в Москве, на-
пример, тариф на перевозку со-
ставляет 55 рублей, а в Орле — 18, 
то в регионах у перевозчиков 
рентабельность бизнеса сущест-
венно ниже, ведь топливо, сами 
автобусы и их обслуживание сто-
ят примерно одинаково, говорит 
Свешников. «И начинают эконо-
мить в первую очередь на без-
опасности. Нарушается режим 
труда и отдыха водителей. Поло-
жено через каждые 35 тысяч ки-

лометров проводить плановый 
ремонт транспортного средства, 
а проводят через 70 тысяч кило-
метров», — поясняет он. Если со-
хранять социальные тарифы на 
пассажирскую перевозку, то 
нужны дотации для обеспечения 
транспортной безопасности, 
считает эксперт.

«Лучший способ борьбы с не-
легальными перевозчиками — 
это поощрение легальных», — го-
ворит директор Института эко-
номики транспорта и транспорт-
ной политики Высшей школы 
экономики Михаил Блинкин. 
Это могут быть налоговые льго-
ты, например, обнуление НДС. 

В Москве еще 5-8 лет назад 
встречались нелегалы, а сейчас 
на этом рынке порядок. Навели 

порядок и в Казани, приводит 
пример Блинкин. Перевозчиков 
перевели на стандартный обще-
городской контракт с четкими 
правилами, проездные билеты 
действуют во всех автобусах, 
троллейбусах, и для пассажиров 
это тоже признак, что он имеет 
дело с легальным перевозчиком. 

Сложнее с междугородными 
перевозками и заказными пере-
возками. Но и в этом случае мож-
но бороться, внедряя современ-
ные технологии, поощряя ле-
гальных перевозчиков, говорит 
Блинкин. 

А пока специалисты советуют 
быть внимательнее самим пасса-
жирам. Заходя в автобус, стоит 
поинтересоваться, есть ли ли-
цензия на перевозки. В маршрут-
ных такси должны быть ремни 
безопасности. Стоит посмотреть 
и на водителя, у него не должно 
быть признаков усталости. 

Мини снова 
в моде 

Малоформатное жилье обычно покупают оди-
нокие люди, студенты, молодые специалисты 
в качестве «стартовой» жилплощади, те, кто 

позже планируют сдавать недвижимость в аренду. Сту-
дии постепенно завоевывают и удерживают свои пози-
ции на рынке, подтверждает Кирилл Игнахин, генди-
ректор Level Group. 

Не исключаю, что их доля продолжит расти и со вре-
менем достигнет 10 процентов в новостройках, гово-
рит он. К этому есть объективные предпосылки: невы-
сокие доходы населения, все еще дорогая ипотека и вы-
сокие цены на жилье в столице, которые будут стиму-
лировать покупателей минимизировать бюджет по-
купки жилья. «На этом фоне может получить развитие 
аренда жилья. Это еще больше подтолкнет инвестици-
онный спрос на студии, потому что их очень выгодно 
сдавать из-за низкой цены аренды по сравнению с од-
нокомнатными квартирами», — уточняет Игнахин.

Любопытно, что малогабаритное жилье популярно 
не только у покупателей недвижимости с ограничен-
ным бюджетом. Деньги в такое жилье вкладывают и бо-
лее состоятельные люди. «Сейчас квартиры-студии 
присутствуют в 38 процентах жилищных комплексов 
комфорт-класса, — отмечает Валерий Кочетков, замди-
ректора департамента новостроек «Инком-недвижи-
мость». — Застройщику выгодно иметь в предложении 
такой формат: во-первых, он популярен у покупате-
лей, а, во-вторых, стоимость квадратного метра студии 
на 10—15 процентов выше, чем обычной квартиры».

Есть компактные студии и в элитном сегменте. Речь 
идет уже о 40—50 квадратных метрах, как минимум. И 
высокого комфорта. Планировкам таких квартир за-
стройщики уделяют особое внимание, стараясь сде-
лать их максимально продуманными и удобными. На-
пример, в квартирах и апартаментах площадью поряд-
ка 40 квадратных метров может быть целых четыре 
окна: большая площадь остекления ощутимо расширя-
ет такое пространство. При этом цена таких лотов на-
чинается от 10 миллионов рублей. 

Рецепт 
наготове

Далее в течение месяца минздрав соберет про-
токолы и заключения консилиумов по детям 
со всех регионов и направит их в минпро-

мторг, который будет готовить дополнительные акты 
правительства, необходимые для ввоза в Россию неза-
регистрированных лекарств. После чего препараты 
вновь будут закуплены и направлены в регионы, где 
проживают нуждающиеся в них больные дети. 

Для тех родителей, у которых все протоколы и за-
ключения для получения таких лекарств уже на руках, 
тоже есть пошаговая инструкция. После ввоза в страну 
первой партии препаратов региональные органы здра-
воохранения должны заранее известить родителей о 
том, когда и где их будут бесплатно выдавать.

Если семья проживает не по адресу, указанному в 
заключении федерального консилиума, нужно заранее 
сообщить об этом в орган управления здравоохране-
нием субъекта, адрес которого написан в заключении. 

Для получения лекарств нужно будет предъявить 
паспорт, свидетельство о рождении ребенка или доку-
мент, который подтверждает, что вы — его законный 
представитель. 

А при его получении на один квартал — подписать 
расписку в двух экземплярах. В ней довольно много 
пунктов: о том, что 
вы получили препа-
рат одного или не-
скольких видов, 
предупреждены о 
том, что контроль 
их качества в Рос-
сии не осуществля-
ется; что препарат 
следует давать ре-
бенку в соответст-
вии с назначением, 
указанным в прото-
коле федерального консилиума, а хранить — в соответ-
ствии с инструкцией. 

Лекарства нельзя передавать другим лицам или 
продавать, иначе родителей могут привлечь к админи-
стративной или уголовной ответственности. Если 
осталось лишнее лекарство — его нужно вернуть .

При возникновении нежелательных реакций или 
при неэффективности препарата нужно сообщать об 
этом своему лечащему врачу и было бы неплохо напи-
сать об этом в Росздравнадзор, заполнив специальную 
форму на их сайте, также говорится в памятке. 

Еще несколько важных моментов: если семья везет 
лекарство, например, на дачу, с собой нужно взять за-
ключение врачебной комиссии, протокол федерально-
го консилиума или расписку. 

Так как препарат выдается на три месяца, через 2,5 
месяца после его получения нужно обратиться к леча-
щему врачу и сообщить о необходимости получения 
препарата на следующие три месяца. Он передаст эту 
информацию в региональный орган здравоохранения, 
и тот заблаговременно известит, когда и где можно бу-
дет получить новую порцию лекарств. 

Важно — во время лечения незарегистрированными 
препаратами ребенок должен находиться под наблю-
дением врача. 

Левый поворот

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с администрацией Куе-
динского района Пермского края уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) по объекту государс-
твенной экологической экспертизы: проектная документация 
по объекту «Строительство объектов обустройства скважины 
№ 203 Астанинского месторождения», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: разработка Астанинского 
нефтяного месторождения (обустройство добывающей скважи-
ны, система сбора и транспорта нефти, система электроснабже-
ния).

Проектируемые объекты располагаются в границах Куедин-
ского района Пермского края. Ближайший населенный пункт — 
с. Бикбарда. 

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, 
ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжини-
ринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской Ар-
мии, 29. Главный инженер проекта Пшеницына Ольга Валерьев-
на, Olga.Pshenitsyna@pnn.lukoil.com, телефон: 8 (342) 233-75-17.

Примерные сроки проведения ОВОС: 6 месяцев.
Ответственной за организацию общественных обсуждений 

является администрация Куединского района Пермского края.
Форма представления замечаний и предложений: устная, 

письменная. 
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы для рассмотрения и направления за-
мечаний и предложений можно в период с 24 октября по 27 но-
ября 2019 года по адресу Пермский край, пос. Куеда, ул. Гагари-
на, 25, кабинет 2. Время приёма с понедельника по четверг с 8.36 
до 17.00, в пятницу с 8.36 до 16.00, перерыв с 13.00 до 14.00.  
Телефон для справок: 8 (34262) 3-55-86. 

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации состоятся: 28 ноября 2019 года в 14.30 в актовом зале ад-
министрации Куединского района по адресу Пермский край, 
пос. Куеда, ул. Гагарина, 25, 1 этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ
Администрация Прокопьевского муниципального р-на Ке-

меровской обл. объявляет о проведении общественных обсуж-
дений (в форме слушаний) по материалам ОВОС и проектной 
документации: «Строительство площадки производства грунта 
(инертного материала) и склада хранения готового продукта», 
ООО «ОФ «Талдинская» 18.11.2019 года в 11.00 по адресу: Ке-
меровская обл., с. Большая Талда, ул. Центральная, д. 72, в зда-
нии администрации Большеталдинского сельского поселения.

Материалы для общественных обсуждений: предварительная 
оценка воздействия на окружающую среду и техническое зада-
ние на выполнение ОВОС намечаемой деятельности находятся:

— в здании администрации Большеталдинского сельского 
поселения, по адресу: Кемеровская обл., Прокопьевский муни-
ципальный р-н, с. Большая Талда, ул. Центральная, д. 72;

— в здании администрации Прокопьевского муниципально-
го р-на, по адресу: Кемеровская область, г. Прокопьевск, пр-т 
Гагарина, 1«в», каб. №50;

— на сайте ООО «Талдинская горная компания» info@tgc.ru
Организация проведения общественных обсуждений воз-

ложена на Администрацию Прокопьевского муниципального 
района Кемеровской области.

Контактная информация:
ООО «Проектуглестрой», г. Новокузнецк, ул. Бардина,  

21—801.
Тел.: 8 (3843) 70-25-90, e-mail: pgu@list.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Перевозчики оттягивают ремонт до последнего — на плановое ТО нет денег. И если сохранять низкие социальные тарифы, нужны дотации на безопасность.

А К Ц Е Н Т

На человека регистрируют несколько 
фирм. Остановят работу одной — другие 
продолжат ездить на тех же автобусах

— Названы регионы, где строят больше всего жилья — 
узнайте  на сайте 
rg.ru/art/1762124

— Специальная система 
распознает усталость 
водителя — подробнее читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1763624
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Полученные бес-
платные лекарст-
ва нельзя переда-
вать другим лицам 
или продавать
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АКЦЕНТ Столица сохраняет 
социальную направленность 
своего бюджета

Льготы в силе

Любовь Проценко 

Мэр Москвы Сергей Собянин 
внес в Мосгордуму проект 
бюджета на 2020 год и на пла-
новый период 2021—2022 го-
дов. Судя по документу, в сле-
дующем году столица ожидает 
получить доходов около 
2 триллионов 799 миллиардов 
рублей, а к концу последую-
щей трехлетки — свыше 3 трил-
лионов 356 миллиардов. 

Это значит, что в будущем 
году доходы бюджета города 
вырастут на 8%, а в последую-
щем — на 9,5% в год. Строятся 
эти расчеты на том, что город 
уверен в расширении своей на-
логооблагаемой базы, повыше-
нии предпринимательской ак-
тивности и росте оплаты труда 
как в частном, так и государст-
венном секторе. Тем не менее 
расходы в проекте бюджета за-
ложены несколько выше дохо-
дов, в частности, в 2020 году 
на 351,2 миллиарда рублей. 
Но к 2022 году столичные влас-
ти планируют снижение дефи-
цита — в 2021 году до 214,1 мил-
лиарда рублей, а в 2022 году — 
до 22,8 миллиарда. 

Как и в предыдущие годы 
правительство Москвы намере-
но неукоснительно выполнять 
все социальные обязательства. 
На развитие здравоохранения, 
образования, культуру, спорт и 
другие программы планируется 
направить 53,3 процента всех 
доходов города, или 1,7 трилли-
она рублей в год. Финансирова-
ние образования, в частности, 
увеличится более чем на чет-
верть, здравоохранения — почти 
на треть, спорта — на 63,7%. На 
оказание адресных мер поддер-
жки москвичей предусмотрено 
495,3 миллиарда рублей, что на 
19% больше, чем в текущем году. 
157,4 миллиарда предусмотре-

но на городские доплаты к пен-
сиям, минимальный размер ко-
торых в столице с этого года со-
ставляет 19 500 рублей. Сейчас 
их получают 2,1 миллиона горо-
жан. В будущем году планирует-
ся проиндексировать размер 
пенсий на 5,6%, как и зарплату 
бюджетников. На выплаты жи-
лищных субсидий семьям с низ-
ким уровнем доходов заплани-
рованы 21,9 миллиарда рублей — 
ими и льготами по оплате ком-
муналке в городе пользуются 

более 4 миллионов человек. Бо-
лее 125 миллиардов рублей на 
2020 год заложены для финан-
сирования бесплатного либо 
льготного проезда горожан на 
общественном транспорте. Эти 
льготы будут распространены 
и на Московские центральные 
диаметры, запустить которые 
столица планирует в ноябре это-
го года. Более 7,7 миллиарда 
рублей город намерен потра-
тить на приобретение бесплат-
ных путевок льготным катего-
риям горожан, среди которых 
85% — средства столичного бюд-
жета, а 15% — из федерального 
бюджета. Еще 6,5 миллиарда 
рублей выделены для адресной 
социальной помощи семьям с 
детьми, ветеранам и инвалидам, 
оказавшимся в трудной жизнен-
ной ситуации.  

Надбавки к пен-
сиям и зарплаты 
бюджетников 
в 2020 году 
в столице 
вырастут на 5,6%

Прямая речь 

Константин Ремчуков, председатель Общественной палаты 
Москвы:
— Меня порадовали в проекте бюджета несколько особенностей. Пер-

вая — то, что сохранен и усилен программный принцип формирования 

расходов бюджета. Это значит, что 92,4% всех средств будут израсхо-

дованы по ранее утвержденным 13 городским программам — развития 

транспорта, социальной поддержки, столичного образования, созда-

ния безопасного города и т.д. Это важно, так как серьезные проблемы 

в рамках бюджета одного года, как правило, решить невозможно. Не-

возможно закончить прокладку линий метро, строительство дорог, 

детсадов, школ. Поэтому мэр Сергей Собянин, когда шел на выборы в 

2013 году, объявил о программном подходе и сейчас его придержива-

ется. В этом я вижу гарантию того, что будет завершено многое из 

того, что уже начато в городе. Вторая особенность — это то, что боль-

шая половина бюджетных средств так или иначе носят социальный ха-

рактер. Благодаря такому подходу меры социальной поддержки полу-

чают 4,5 миллиона москвичей. Интересна и еще одна особенность — 

достаточно высокие инвестиционные расходы, благодаря которым в 

столице и происходят реальные изменения. Они составляют 21%, 

плюс 19% еще запланированы на капремонт и обновление оборудова-

ния, что не дает городскому хозяйству ветшать. 

Теперь о том, откуда у Москвы на все это деньги. Отмечу, доля не-

фтегазовых доходов, которая еще 10 лет тому назад у столицы была 

16—17% доходов, в 2020-м снизится до 6%. Это очень незначитель-

ная часть. И если даже на рынке произойдут очередные колебания 

цен на нефть и газ, то на выполнении социальных программ это ни-

как не отразится. Более же двух третей доходов в бюджет дают биз-

несы, которые реально стоят на городской земле, услуги и произ-

водства. И что еще очень важно: налоги от малого и среднего бизне-

са в 1,6 раза превосходят налоги от крупного бизнеса. Крупная ком-

пания в любой момент может поменять место своей регистрации, и 

город потеряет доходы от нее. А малым и средним бизнесом по 

определению занимаются люди, которые живут здесь и связывают 

свою дальнейшую жизнь с Москвой. 

Увеличивает платежеспособность столицы и грамотное размеще-

ние временно свободных ресурсов — это дает бюджету 34% всех не-

налоговых доходов. А еще наведение порядка во всех сферах город-

ской жизни — плата за парковку, штрафы, выведение из тени разных 

сфер бизнеса. Плюс внедрение патентной системы — 40% патентов, 

выданных в России, работают в Москве. И последнее, что хотел бы 

заметить. Благополучие Москвы и москвичей идет на пользу не 

только им. Москва перечисляет в различные фонды и федеральный 

бюджет почти 2 триллиона рублей в год. Это примерно столько же, 

сколько государство дает всем регионам из своего бюджета. И если 

бы эти деньги не дала Москва, их нужно было где-то взять. 
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Приказано заплатить
Председателю или юри-
сту СНТ приходилось 
подавать в суды по ка-

ждому должнику исковое заяв-
ление, после чего начинался пол-
ноценный судебный процесс, ко-
торый мог длиться месяцами, — 
поясняет Мезенцев. — Необходи-
мо было посещать суды и дока-
зывать свою правоту. 

Соответственно из-за не-
сознательных граждан срыва-
ются какие-то общие дела и про-
екты — или на новую дорогу не 
хватает, или на общий колодец 
приходится годами деньги соби-
рать, или на охрану денег нет…

Ведь членские взносы — это 
не зарплата председателя, а 
деньги, которые потом инвести-
руются в благоустройство дач-
ных территорий. И люди, полу-
чив когда-то землю в СНТ или 
уже купив дачную недвижи-
мость, были осведомлены, что 
придется еще и ежегодно вно-
сить членские взносы. 

Напомним, вступивший с 
начала 2019 года новый закон о 
ведении гражданами садовод-
ства и огородничества оставил 
только два вида взносов — член-
ские и целевые. До этого суще-
ствовало аж пять видов взно-
сов: вступительные, членские, 
целевые, паевые и дополни-
тельные. Как поясняет первый 
зампред Московской област-
ной Думы, председатель Союза 
дачников Подмосковья Никита 
Чаплин, вступительные взносы 
располагали к злоупотреблени-
ям: если кого-то не хотели при-
нимать в члены садоводческого 
товарищества, правление СНТ 
могло заломить слишком высо-
кую планку. Плати, к примеру, 
100 тысяч и вступай. И у чело-
века сразу же отпадало жела-
ние. Теперь все это в прошлом. 
Членские взносы можно расхо-
довать на хозяйственные нуж-
ды товарищества, а целевые, 
как понятно из их названия, на 
конкретную цель. Главное, что-
бы было решение общего со-
брания. 

При этом с этого года член-
ские взносы обязаны платить 
как члены садоводческого или 
огороднического товарищест-
ва, так и индивидуальные садо-
воды-огородники. Права инди-
видуалов были расширены. Те-
перь они участвуют в общих со-
браниях членов объединений и 
голосуют по всем вопросам, 
связанным с периодичностью и 
величиной взносов. Но вот в вы-
борах председателя и членов 
правления участия принимать 
не могут. 

По новому дачному закону, 
кстати, перечислять взносы на 
счета СНТ можно только безна-
лично. Однако на практике эта 
норма работает не везде. По ин-
формации Союза дачников Под-
московья, до 20 процентов 
председателей продолжают со-
бирать взносы наличными, по-
тому что нет ни контроля, ни от-
ветственности. Существуют та-
кие недобросовестные правле-
ния, которые ежегодно состав-

ляют акт об утрате или порче 
кассовых книг и уничтожают 
все бухгалтерские документы. А 
при расчетах наличными за ра-
боты или материалы проверить 
реальные объемы и стоимость 
услуг невозможно. 

В Союзе дачников призыва-
ют самих владельцев садоводче-
ской недвижимости не ждать 
никаких законодательных по-
правок, а усилить обществен-
ный контроль. Решение о том, 
чтобы перечислять взносы 
только на расчетный счет, мож-
но вполне спокойно принять на 
общем собрании. Только необ-
ходимо перечислять деньги не 
на личный счет председателя, а 
на расчетный счет СНТ. Стоит 
помнить, что в случае ухода из 
жизни владельца счета его на-
следники не обязаны будут воз-
вращать деньги в СНТ.  

Кстати  в Подмосковье дейст-
вует поощрительная система, 
когда при досрочной оплате 
взносов дачники получают  

скидку.   «Если все заплатят во-
время, то бюджет будет выпол-
нен на 100 процентов, и товари-
щество получит необходимую 
сумму для выполнения всех ре-
шений общего собрания», - поя-
сняет Федор Мезенцев. При та-
кой поощрительной системе, 
добавляет он, также возможно 
применение так называемых 
натуральных взаимозачетов: по 
согласованию с правлением и в 
пределах утвержденной при-
ходно-расходной сметы дачни-
ки могут «сброситься» и заку-
пить для товарищества необхо-
димые материалы. Например, 
для дороги общего пользования 
нужно закупить 60 кубометров 
асфальтной крошки. Пять чле-
нов товарищества по согласова-
нию с правлением привозят 
этот материал за наличный рас-
чет и получают на эту сумму 
льготу по взносам. Вот это и 
есть система натуральных взаи-
мозачетов. Законодательством 
она не запрещена. 

Платить дачные взносы лучше вовремя. Пока их не списали со счета в банке. 

А К Ц Е Н Т

До 20 процентов председателей СНТ 
продолжают собирать взносы 
наличными — ни контроля за этими 
нарушениями, ни ответственности нет 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
Суд отклонил апелляцию 
адвокатов Пономарева, 
получившего восемь лет
за резонансные 
преступления   

Финансовые 
«вольности»
на весах 
правосудия 

Виктория Ельник

Мособлсуд рассмотрел жалобу на приговор судивше-
гося с ИКЕА предпринимателя Константина Понома-
рева, получившего восемь лет за преступления против 
правосудия, и отклонил ее. Апелляция, по данным 
СМИ, лишь пересчитала срок фактического наказания 
в части пребывания его под стражей, в целом оставив 
вердикт в силе. Между тем у защиты еще много работы. 
До конца года Пономареву, как пишут средства массо-
вой информации, могут предъявить новые обвинения 
в других тяжких преступлениях.

Апелляционная инстанция подтвердила, что Конс-
тантин Пономарев организовывал заведомо ложные 
доносы для получения выгодных по содержанию при-
говоров. Сделанные в них выводы он использовал в 
своих целях, в том числе для ухода от уголовной ответ-
ственности за неуплату налогов. Суд счел доказанным, 
что Пономарев организовал четыре таких срежисси-
рованных эпизода.

Вместе с тем, по данным СМИ, могут появиться но-
вые обвинения — покушение на мошенничество в осо-
бо крупном размере (ст. 159 УК РФ) и уклонение от 
уплаты налогов в особо крупном размере (ст. 199 УК 
РФ). Как предполагают СМИ, не исключено, что одно 
из дел может попасть в суд еще до конца года.

«Трудно сказать, что появится первым. Скорее 
всего, это уклонение от уплаты налогов, поскольку 
речь идет о крупной сумме для бюджета, а схему укло-
нения не так сложно доказать», — предполагает адво-
кат коллегии адвокатов «Хренов и Партнеры» Роман 
Беланов. 

Как писали СМИ, с 2007 года Пономарев и связан-
ные с ним юрлица получили от различных компаний 
фактически более 30 млрд рублей, однако ни НДФЛ, ни 
налог на прибыль организаций с этих сумм уплачены 
не были. 

По версии следствия, была создана замкнутая си-
стема взаимосвя-
занных физических 
и юридических лиц, 
где деньги не при-
надлежат никому, а 
каждый был должен 
другому, поэтому 
на бумаге прибыли 
не было вовсе, в от-
личие от миллиар-
дов на счетах.

По оценке ФНС, 
задолженность По-
номарева превыша-
ет 8 млрд рублей. С 
поправкой на пени 
сумма вполне могла 
превысить 10 млрд 
рублей. Ранее СМИ 
называли это круп-
нейшей неуплатой 
налогов в истории 
России, а по силе 
ущерба государству 
ее можно сравни-
вать разве что с бе-
глыми банкирами, 
развалившими свои 
кредитные органи-
зации.

Сам же Понома-
рев утверждает, что 
просто взял деньги 
на хранение, и требовать за это уплату налогов непра-
вомерно.

«С другой стороны, покушение на мошенничество 
не менее знаковое преступление, поскольку речь идет 
в том числе о Республике Крым в период ее энергети-
ческой блокады. Подобные дела стоят на особом 
контроле, и следствию особо не расслабиться. Так что 
с полной уверенностью трудно сказать, какое из дел 
появится в суде первым», — считает адвокат коллегии 
адвокатов «Хренов и Партнеры» Роман Беланов.

Согласно версии, обнародованной в СМИ, летом 
2016 года Пономарев обратился в Краснинский рай-
онный суд Смоленской области, который известен 
тем, что выносил вердикты в пользу обвиняемого. 

Вот и в споре с дочкой крупнейшей российской 
электросетевой компании «Россети» инстанция выне-
сла решение, содержащее ряд выгодных Пономареву 
выводов. Выгодных настолько, что со ссылкой на них 
Пономарев тут же подал еще один иск к госкорпорации 
«Кубаньэнерго» с требованием выплатить 5,3 млрд ру-
блей за пользование передвижными электрогенерато-
рами. 

С правовой точки зрения любопытна не сама по-
пытка нажиться на блокаде полуострова, с последст-
виями которой боролось подразделение «Россетей», 
а то, как «Кубаньэнерго» стало участником разбира-
тельства.

Дело в следующем: госкорпорация не заключала 
каких-либо договоров или иных бумаг с Константи-
ном Пономаревым или его фирмой. При этом в Кра-
снинский райсуд фигурант подал иск к собственной 
компании ООО «Стар Энерго» и потребовал у нее вер-
нуть электрооборудование, сославшись на ненадле-
жащее исполнение договора хранения. 

Подписав несколько фиктивных соглашений и со-
здав искусственную цепочку передачи генераторов от 
одного ООО к другому, Пономарев получил условия 
для привлечения к спору прочих участников, в том чи-
сле и «Кубаньэнерго». 

Показательный момент: в присутствии оппонентов 
в Краснинском суде свои аргументы он подкреплял 
копиями документов, заявляя, что оригиналы он по-
казывал ранее, до появления в деле лиц, с которых он 
требовал деньги. Вероятно, чтобы у потерпевших даже 
не было шансов защититься.

Впрочем, усилия Пономарева по взысканию с «Ку-
баньэнерго» свыше 5 млрд рублей не увенчались успе-
хом. Верховный суд отменил преюдициальное реше-
ние, принятое в Смоленской области, ряду судей были 
вынесены взыскания, а глава Краснинского суда Ири-
на Цуцкова покинула свой пост.

Согласно Уголовному кодексу, как пишут СМИ, в 
случае вынесения новых обвинительных вердиктов со-
вокупный срок наказания может увеличиться до 
11 лет. 

ЗДОРОВЬЕ 

Скворцова 
назвала 
главную 
причину 
смертности 
в России

ЖИЗНЬ СТАЛА 
ДЛИННЕЕ 
Марина Гусенко 

За восемь месяцев текущего 
года продолжительность жизни 
в России выросла на 0,7 года, 
сообщила министр здравоохра-
нения Вероника Скворцова со 
ссылкой на данные Росстата. 

Таким образом, средняя 
продолжительность жизни со-
ставила 73,6 года. При этом 
женщины живут в среднем 78,5 
года. Как отмечают в минздра-
ве, это произошло благодаря 
дополнительному сохранению 
34 тысяч жизней.

Общая смертность на тыся-
чу человек снизилась на 3,1 
процента по сравнению с таким 
же периодом прошлого года. 
Продолжает снижаться и мла-
денческая смертность — почти 
на 800 детей в возрасте до одно-
го года умерло меньше, чем за 
восемь месяцев прошлого года.

По словам Скворцовой, ос-
новной причиной смертности в 
России остаются болезни си-
стемы кровообращения. 

Зато в стране снизилась 
смертность от туберкулеза до 
5,1 человека на 100 тысяч насе-
ления, что на 13,6 процента 
меньше, чем в аналогичном пе-
риоде прошлого года. Смер-
тность от пневмонии за восемь 
месяцев снизилась на восемь 
процентов.  

Игорь Дашков

Н
едавно на портале жур-
нала «Форбс» появился 
материал о группе «САФ-

МАР», в котором утверждалось, 
что совокупный долг компаний, 
связанных с бизнесменом Ми-
хаилом Гуцериевым и его родст-
венниками, а также его племян-
ником Микаилом Шишхано-
вым, якобы приблизился к 1 
триллиону рублей. При этом в 
материале утверждалось, что 
группа «САФМАР» и Гуцериев 
имеют отношение к долгам Бин-
банка, Рост-Банка, то есть дол-
гам, как пишут СМИ, их экс-ак-
ционера М. Шишханова и быв-
ших топ-менеджеров банков. 

Реакция представителей 
группы «САФМАР» была молни-
еносной, но по-другому бороть-
ся с «инсинуациями», по их мне-
нию, нельзя. Жесткий ответ 
представителей одной из круп-
нейших промышленно-финан-
совых групп России, предприя-
тия которой являются бюджето-
образующими для многих реги-
онов страны, логичен. В компа-
нии назвали данную статью «ло-
жью» и «дискредитацией». Рас-
пространенная  журна лом 
«Форбс» информация о сущест-
вующей долговой нагрузке 
структур, находящихся под 
управлением владельца Михаи-
ла Гуцериева, в размере 1 трил-
лиона рублей не соответствует 
действительности, — говорится в 
официальном комментарии про-
мышленной группы «САФМАР». 

Журналисты Forbes, как ска-
зано в заявлении, фактически 
приписали успешно действую-
щим предприятиям группы 

«САФМАР» долги санируемых 
Бинбанка, Рост-Банка. Кстати, 
их санация уже давно закончи-
лась. Более того, авторы статьи 
так и не сообщили, на основа-
нии каких источников и доку-
ментов они сделали свои выво-
ды, что, по мнению экспертов, 
наводит на мысли об определен-
ной, мягко говоря, предвзято-
сти. 

«Мы неоднократно заявляли 
о том, что ни группа «САФ-
МАР», ни ее основной владелец 
М. Гуцериев не имеют никакого 

отношения к долгам Бинбанка, 
Рост-Банка и любым другим 
обязательствам бывших контр-
олирующих акционеров и топ-
менеджеров указанных банков: 
М. Шишханова, А. Лукина, П. 
Морсина, К. Калагина, — гово-
рится в заявлении. — Еще в 2017 
году, сразу после санации Бин-
банка, мы направили во все ве-
дущие российские издания (а в 
редакцию журнала Forbes — два-
жды письменно и не раз устно) 
официальные требования не 
увязывать деятельность и дол-
говые обязательства этого кре-
дитного учреждения с группой 
«САФМАР». 

В документе также говорит-
ся, что данная статья и ряд дру-
гих публикаций Forbes о дея-

тельности группы «САФМАР» 
может являться кампанией со 
стороны ее конкурентов. По-
добные публикации идут враз-
рез с  основополагающими 
принципами объективной жур-
налистики, деловой этики и че-
ловеческой порядочности, вы-
ступая в качестве негативного 
примера для современной жур-
налистики. 

«На фоне жесткой антирос-
сийской риторики и санкцион-
ного режима действия изда-
ния, работающего под амери-

канским брендом, могут деста-
билизировать деятельность од-
ного из крупнейших промыш-
ленно-финансовых холдингов 
России и тем самым нанести 
серьезный урон отечествен-
ным бизнесу и экономике в це-
лом», — акцентируется в заяв-
лении. Как говорится в заявле-
нии, все вопросы по долгам вы-
шеупомянутых санированных 
банков необходимо адресовать 
их топ-менеджерам и контроли-
рующим экс-акционерам, кото-
рые владели банками в течение 
двадцати лет, а управляли — бо-
лее двадцати трех. 

Данные обращения были 
проигнорированы авторами пу-
бликации, хотя группа «САФ-
МАР» неоднократно поясняла 

редакции журнала свою пози-
цию, подкрепляя ее соответству-
ющими документами. Но тем не 
менее редакция журнала вновь 
связала «САФМАР» с акционе-
рами санированных банков, что, 
можно сказать, нивелирует чест-
ность и объективность авторов 
статьи, с непонятно  какой це-
лью. Хотя в истории группы не 
было ни одного неисполненного 
банковского обязательства. В 
документе также подчеркивает-
ся, что приведенная в статье ин-
формация и все цифры основа-
ны на неназванных анонимных 
источниках и не имеют никаких 
документальных подтвержде-
ний. Там же сказано, что «при-
писываемая группе «САФМАР» 
задолженность в размере 170 
миллиардов рублей, якобы воз-
никшая после приобретения 
Афипского НПЗ, является «обя-
зательствами бывших акционе-
ров» — компаний «Новый по-
ток» и «Нефтегазиндустрия». 
Причем кредит, который «САФ-
МАР» еще не получил на модер-
низацию Афипского НПЗ, тоже 
засчитывается в кредитную на-
грузку группы. «Группа «САФ-
МАР» выполняет все свои теку-
щие обязательства своевремен-
но и в полном объеме, — все бан-
ки-партнеры высоко оценивают 
финансовую надежность группы 
в целом и ее отдельных компа-
ний. Представители группы 
оставляют за собой право обра-
титься в суд с иском о защите де-
ловой репутации и заявляют, что 
«стабильное финансовое поло-
жение группы с ежегодной вы-
ручкой в 1,5 триллиона рублей и 
EBITDA в 300 миллиардов ру-
блей позволяют чувствовать 

себя уверенно даже в условиях 
развязанной против нас инфор-
мационной кампании», — также 
можно прочесть в опубликован-
ном документе.

P.S. После публикации Forbes 
в редакцию этого издания обра-
тился с заявлением бывший 
владелец Бинбанка Микаил 
Шишханов: «Авторы материала 
объединили мои обязательства 
и потенциальные денежные тре-
бования ко мне как к бывшему 
владельцу и топ-менеджеру 
Бинбанка, Рост-Банка и других 
банков с рыночным кредитным 
портфелем группы «САФМАР». 
Я еще раз заявляю, что не имею 
никакого отношения к группе 
«САФМАР» и ее обязательст-
вам, как и группа «САФМАР» не 
имеет никакого отношения к 
моим обязательствам и потен-
циальным денежным требова-
ниям, связанным с санацией 
принадлежавших мне банков». 
М. Шишханов потребовал от 
Forbes прекратить связывать 
его и группу «САФМАР» и рас-
пространять недостоверные 
сведения. В течение последних 
лет были санированы и саниру-
ются несколько коммерческих 
банков, среди акционеров кото-
рых были крупные промышлен-
но-финансовые группы и из-
вестные предприниматели. В 
силу этики я не буду называть 
их фамилии, однако не помнит-
ся, чтобы Forbes связал, как в 
случае с «САФМАР», обязатель-
ства этих банков с обязательст-
вами промышленно-финансо-
вых групп и именами известных 
предпринимателей, хотя они 
имели непосредственное отно-
шение к этим банкам». 

СИТУАЦИЯ Группа «САФМАР» категорически опровергла информацию 
журнала Forbes как недостоверную

Американская утка

А К Ц Е Н Т

Все банки-партнеры высоко оценивают 
финансовую надежность группы 
«САФМАР» и ее отдельных компаний

1

Была создана 
замкнутая систе-
ма взаимосвязан-
ных физических
и юридических 
лиц, где деньги
не принадлежат 
никому, а каждый 
был должен дру-
гому, поэтому
на бумаге прибы-
ли не было вовсе 
в отличие 
от миллиардов 
на счетах

Разъяснение «РГ»

Судебный приказ — это новая для нас форма пра-

восудия. Она должна была помочь судьям. В по-

следние годы объем их работы увеличился неимо-

верно — в суды пошли те, кто раньше об этом и не 

задумывался, от простых граждан до коммерсан-

тов разных калибров. Мы так долго убеждали гра-

ждан решать проблемы не с помощью крика, уг-

роз, бандитов, взяток чиновникам, а идти в суд, 

что наконец-то убедили. Судебный приказ должен 

был разгрузить суды от «однозначных» исков — 

долгов по алиментам или ЖКХ, которые, без сом-

нения, надо платить, как и договоры займа. 

Судебный приказ выносится без вызова сторон 

и без разбирательства. На процессе  о выдаче 

судебного приказа судья просто проверяет до-

кументы и выносит решение, которое, к слову, с 

момента рождения имеет силу исполнительного 

листа. Но время показало, что новая форма име-

ет не только плюсы, но и очень существенные 

минусы.

Так, получатель денег о суде знает, а вторая сто-

рона — нет. Да, судья по закону должен отправить 

копию судебного приказа  ответчику, который 

имеет право в течение 10 дней после получения 

копии заявить в суд свои возражения. Если есть 

несогласие, судья приказ отменит, и дело уйдет в 

суд на настоящее разбирательство. Но многие не 

живут по месту прописки, другие могут быть в 

отъезде или несколько дней не заглядывать в по-

чтовый ящик, и в абсолютном большинстве люди 

узнают о приказе, когда деньги с их счета сняты.

Сейчас банки, не задавая вопросов, по судебно-

му приказу просто списывают деньги со счета 

гражданина, если он есть в их базах. Этим момен-

тально воспользовались мошенники, которые 

начали активно отправлять в суды липовые рас-

писки и получать не липовые приказы. И «РГ» об 

этом не раз писала.

С другой стороны, появилось море должников-

двойников. Граждан с одинаковыми фамилиями, 

именами и отчествами, которые также стали «рас-

плачиваться» по чужим долгам. Ситуация с двой-

никами приняла такой размах, что Федеральная 

служба судебных приставов завела специальную 

базу должников и пришлось править закон.

  С 1 октября теперь требуется указать в заявле-

нии о выдаче судебного приказа хотя бы один из 

следующих реквизитов — СНИЛС, ИНН, паспор-

тные данные, на худой конец, реквизиты води-

тельских прав должника. 

На сегодняшний день жертвам мошенничества 

или ошибочного взыскания по долгам своих пол-

ных тезок легче получить отмену судебного при-

каза. Они, конечно, получат через несколько ме-

сяцев «отменные» судебные решения, но деньги 

свои, скорее всего, уже не вернут. 

Может, пора убрать из статьи 122 Гражданского 

процессуального кодекса РФ «Требования, по 

которым выдается судебный приказ» такие, к 

примеру, требования, как сделки в простой пись-

менной форме. Речь о простых расписках — где 

кто-то кому-то что-то должен. Ведь к нотариусу с 

таким  документом не придешь. Нотариус те же 

расписки заочно не заверит, объяснив, что он не 

знает человека и его подпись. А  мировой суд 

спокойно подобную бумагу принимает и даже 

согласен это сделать по почте, не видя ни одной 

из сторон. Потом готовый приказ переслать по 

адресу, а позже вступивший в законную силу 

приказ переслать в службу судебных приставов. 

Подготовила Наталья Козлова
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Объявление о проведении конкурсов 
на предоставление грантов Президента 

Российской Федерации на развитие 
гражданского общества 2020 года

Фонд президентских грантов объявляет о проведении двух конкурсов 
среди некоммерческих неправительственных организаций, участвующих 
в развитии институтов гражданского общества, реализующих социально 
значимые проекты и проекты в сфере защиты прав и свобод человека и 
гражданина, на предоставление грантов Президента Российской Федера-
ции на развитие гражданского общества в 2020 году.

Конкурсы проводятся Фондом президентских грантов в соответствии 
с Указом Президента Российской Федерации от 30 января 2019 года № 30 
«О грантах Президента Российской Федерации, предоставляемых на раз-
витие гражданского общества».

Для целей проведения конкурсов под некоммерческой неправитель-
ственной организацией понимается российское юридическое лицо, 
созданное в одной из организационно-правовых форм некоммерческих 
организаций, за исключением государственного или муниципального 
учреждения, публично-правовой компании, государственной корпора-
ции, государственной компании и иной некоммерческой организации, 
созданной Российской Федерацией, субъектом Российской Федерации, 
муниципальным образованием, государственным органом и (или) орга-
ном местного самоуправления.

На конкурс могут быть представлены проекты некоммерческих 
неправительственных организаций, предусматривающие осуществление 
деятельности по следующим направлениям:

социальное обслуживание, социальная поддержка и защита граждан;
охрана здоровья граждан, пропаганда здорового образа жизни;
поддержка семьи, материнства, отцовства и детства;
поддержка молодежных проектов, реализация которых охватывает 

виды деятельности, предусмотренные статьей 31.1 Федерального закона 
от 12 января 1996 года № 7-ФЗ «О некоммерческих организациях»;

поддержка проектов в области науки, образования, просвещения;
поддержка проектов в области культуры и искусства;
выявление и поддержка молодых талантов в области культуры и 

искусства;
сохранение исторической памяти;
защита прав и свобод человека и гражданина, в том числе защита прав 

заключенных;
охрана окружающей среды и защита животных;
укрепление межнационального и межрелигиозного согласия;
развитие общественной дипломатии и поддержка соотечественников;
развитие институтов гражданского общества.
В конкурсе могут участвовать некоммерческие неправительственные 

организации, соответствующие всем следующим требованиям:
1) организация зарегистрирована не позднее чем за один год до дня 

окончания приема заявок на участие в конкурсе, а в случае, если организа-
ция запрашивает грант в сумме до пятисот тысяч рублей, — не позднее 
чем за шесть месяцев до дня окончания приема заявок на участие в кон-
курсе;

2) организация осуществляет в соответствии с уставом один или 
несколько видов деятельности, соответствующих вышеуказанным 
направлениям;

3) организация не находится в процессе ликвидации, в отношении нее 
не возбуждено производство по делу о несостоятельности (банкротстве), 
деятельность организации не приостановлена в порядке, предусмотрен-
ном законодательством;

4) у организации отсутствует просроченная задолженность по нало-
гам, сборам и иным обязательным платежам в бюджеты бюджетной 
системы Российской Федерации, срок исполнения по которым наступил в 
соответствии с законодательством Российской Федерации (за исключе-
нием сумм, по которым имеется вступившее в законную силу решение 
суда о признании обязанности организации по уплате этих сумм испол-
ненной), в размере, превышающем одну тысячу рублей. Организация при-
знается соответствующей установленному требованию в случае, если ею 
в установленном порядке подано заявление об обжаловании указанной 
задолженности и решение по такому заявлению на дату подачи организа-
цией заявки на участие в конкурсе не принято.

Организация, представляющая на конкурс проект, предусматриваю-
щий оказание информационной, консультационной, образовательной, 
методической и иной поддержки деятельности некоммерческих органи-
заций, должна быть зарегистрирована не позднее чем за один год до дня 
окончания приема заявок на участие в конкурсе.

Если в состав учредителей некоммерческой организации при ее 
создании входили государственные органы и (или) органы местного 
самоуправления, но до подачи организацией заявки на участие в конкурсе 
такие органы в установленном законодательством порядке вышли 
(исключены) из состава учредителей организации, указанная некоммер-
ческая организация может участвовать в конкурсе при условии, что она 
соответствует другим требованиям, установленным положением о кон-
курсе.

Участниками конкурса не могут быть:
потребительские кооперативы, к которым относятся в том числе 

жилищные, жилищно-строительные и гаражные кооперативы, садовод-
ческие, огороднические и дачные потребительские кооперативы, общест-
ва взаимного страхования, кредитные кооперативы, фонды проката, 
сельскохозяйственные потребительские кооперативы;

политические партии;
саморегулируемые организации;
объединения работодателей;
объединения кооперативов;
торгово-промышленные палаты;
товарищества собственников недвижимости, к которым относятся в 

том числе товарищества собственников жилья;
адвокатские палаты;
адвокатские образования;
нотариальные палаты;
государственно-общественные и общественно-государственные 

организации (объединения), их территориальные (структурные) подра-
зделения (отделения), в том числе являющиеся отдельными юридически-
ми лицами; 

микрофинансовые организации;
некоммерческие организации, которые на день окончания приема 

заявок на участие в конкурсе не представили в Фонд президентских гран-
тов отчетность, предусмотренную договором о предоставлении гранта, по 
гранту Президента Российской Федерации, использование которого 
завершено (если сроки представления такой отчетности наступили до дня 
окончания приема заявок на участие в конкурсе);

некоммерческие организации, у которых на день окончания приема 
заявок на участие в конкурсе имеется просроченная задолженность по 
возврату в Фонд президентских грантов сумм ранее полученных грантов 
Президента Российской Федерации, подлежащих возврату в соответст-
вии с условиями договоров о предоставлении таких грантов (по грантам, 
использование которых завершено);

некоммерческие организации, от договоров о предоставлении гран-
тов с которыми Фонд президентских грантов ранее отказался в связи с 
нецелевым использованием гранта и (или) выявлением факта представ-
ления в Фонд президентских грантов подложных документов и (или) 
недостоверной информации;

некоммерческие организации, которым на день окончания приема 
заявок на участие в конкурсе предоставлены и (или) подлежат предостав-
лению два гранта Президента Российской Федерации, использование 
каждого из которых предусматривается позднее дня, с которого в соот-
ветствии с положением о конкурсе может начинаться реализация проек-
тов победителей данного конкурса (1 марта 2020 года для первого конкур-
са и 1 июля 2020 года для второго конкурса).

Условия и порядок проведения конкурса, в том числе требования к 
заявке на участие в конкурсе, определяются положением о конкурсе, 
которое утверждается Фондом президентских грантов по согласованию с 
Координационным комитетом по проведению конкурсов на предоставле-
ние грантов Президента Российской Федерации на развитие гражданско-
го общества, образованным Указом Президента Российской Федерации 
от 3 апреля 2017 года № 137, и размещается на официальном сайте Фонда 
президентских грантов в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» (далее — официальный сайт) по адресу: президентскиегран-
ты.рф не позднее дня начала приема заявок на участие в соответствую-
щем конкурсе.

Для участия в конкурсе некоммерческая неправительственная орга-
низация должна представить в Фонд президентских грантов заявку, под-
готовленную в соответствии с положением о конкурсе.

Не допускается представление одной организацией двух и более зая-
вок на участие в конкурсе, в которых краткое описание проекта, обоснова-
ние социальной значимости проекта, цель (цели) и задачи проекта, кален-
дарный план проекта и (или) бюджет проекта совпадают по содержанию 
более чем на 50 процентов.

Заявка представляется в Фонд президентских грантов в форме элек-
тронных документов посредством заполнения соответствующих элек-
тронных форм, размещенных на официальном сайте по адресу: прези-
дентскиегранты.рф.

Срок приема заявок на участие в первом конкурсе, итоги которого 
подводятся до 21 февраля 2020 года:

дата начала приема заявок — 15 октября 2019 года;
дата окончания приема заявок — 25 ноября 2019 года.
Срок приема заявок на участие во втором конкурсе, итоги которого 

подводятся до 15 июня 2020 года:
дата начала приема заявок — 26 февраля 2020 года;
дата окончания приема заявок — 31 марта 2020 года.
Фонд президентских грантов завершает прием заявок на участие в 

конкурсе в 23:30 по московскому времени в день окончания приема зая-
вок. Информация и документы, поступившие в Фонд президентских гран-
тов после указанного времени, не учитываются и не рассматриваются, за 
исключением информации и документов, которые запрошены у органи-
зации Фондом президентских грантов.

Информация об организаторе конкурсов — Фонде президентских 
грантов (полное наименование — Фонд-оператор президентских грантов 
по развитию гражданского общества):

Официальный сайт: президентскиегранты.рф
Адрес электронной почты: office@pgrants.ru
Место нахождения: 121099, город Москва, улица Композиторская, 

дом 25/5, строение 1
Телефон: +7 (495) 150-42-22
Настоящее объявление о проведении конкурсов не является публич-

ной офертой.
К проведению конкурсов не применяются правила, предусмотренные 

статьями 447 — 449 Гражданского кодекса Российской Федерации.
Фонд президентских грантов не возмещает расходы, понесенные 

организациями в связи с участием в конкурсах.
Фонд президентских грантов не обязан направлять уведомления о 

результатах рассмотрения заявок на участие в конкурсах и давать объя-
снения о причинах, по которым заявки не были поддержаны.

АРСЕНАЛ Сухопутные войска оснащают новейшим зенитным ракетным комплексом

Одним залпом — шесть целей
Юрий Гаврилов

К
омандующий Централь-
ным военным округом 
Александр Лапин сооб-

щил, что в подчиненные ему 
войска промышленность пере-
дала первую партию новейших 
комплексов ПВО средней даль-
ности действия «Бук-М3».

«Новая техника поступила в 
зенитную ракетную бригаду 
41-й общевойсковой армии, 
дислоцированную на Алтае», — 
уточнил генерал. Он добавил, 
что такое переоснащение на 
треть увеличит боевые воз-
можности этого соединения по 
защите от воздушного нападе-
ния сухопутных подразделений 
и критически важных объек-
тов. Речь, в частности, может 
идти о штабах и пунктах управ-
ления, мощных радиолокаци-
онных станциях, арсеналах с 
оружием и боевой техникой и 
т.д. 

Известно, что мобильный 
многофункциональный зенит-
ный ракетный комплекс «Бук-
М3» значительно превосходит 
по техническим характеристи-
кам своих предшественников. 
Эта универсальная зенитка по-
зволяет эффективно бороться 
не только с маневрирующими 
аэродинамическими целями, но 
и выводить из строя радиокон-
трастные наземные цели про-
тивника, поражать его надвод-
ные объекты в условиях интен-
сивного огневого  и радиоэлек-
тронного противодействия. 

Иными словами, комплекс 
«Бук-М3» совмещает в себе как 
ударные, так и оборонительные 
функции, что делает его незаме-
нимым на поле боя и при при-
крытии важных военных и про-
мышленных объектов. Таких, 
например, как крупный оборон-
ный завод или атомная или ги-
дроэлектростанция.

Из открытых источников из-
вестно лишь, что «Бук-М3» со-
здан на новой элементной базе 
и значительно превосходит по 
характеристикам своих пред-
шественников. Комплекс может 
обстреливать до 36 целей, летя-
щих со скоростью 3 километра в 

секунду. По сравнению с ком-
плексом ПВО «Бук-М2» даль-
ность действия увеличилась в 
полтора раза, а огневая произ-
водительность выросла на 50 
процентов. То есть в единицу 
времени и при одинаковом ко-
личестве использованных бое-

припасов «тройка» уничтожит 
в полтора раза больше целей, 
чем «двойка».

Для выяснения дальности 
стрельбы «Бук-М3» достаточно 
произвести нехитрые арифме-
тические подсчеты. Поскольку 
«Бук-М2» поражает воздушные 
цели на высотах от 15 метров 
до 25 километров и на расстоя-
нии от 3 до 45 километров,  сби-
вает баллистические ракеты с 
дальностью пуска до 150–200 
километров, его усовершенст-
вованная версия должна стре-
лять, по меньшей мере, на 67 
км. Очень неплохой, надо при-
знать, показатель для такого 
вида оружия.

Минимальная высота унич-
тожения цели у «Бук-М3» со-
ставляет 15 метров, максималь-
ная — 35 км. Число одновремен-
но поражаемых объектов увели-
чилось до 36. Каждая пусковая 
установка может работать по 
шести целям.  При этом старт 
ракет происходит с промежут-
ком всего две секунды.

В состав дивизиона «Бук-
М3», как правило, входят ко-
мандный пункт, станция обна-
ружения и целеуказания, тран-

спортно-пусковые и транспор-
тно-заряжающие машины, а 
также пусковые установки, вме-
щающие по 6 или 12 зенитных 
управляемых ракет.

В пресс-службе ЦВО сообщи-
ли, что расчеты для эксплуата-
ции новых комплексов ПВО 
пройдут переподготовку в про-
фильном учебном центре мино-
бороны в Оренбургской обла-
сти. По некоторым данным, на 
изучение тактико-технических 
возможностей и материальной 
базы «Бук-М3» офицерам отве-
дут три месяца.  

После освоения этой техни-
ки зенитчиков-ракетчиков 
ждут боевые стрельбы на поли-
гоне Капустин Яр в Астрахан-
ской области. По их результа-
там командование будет судить, 
готовы ли расчеты новых ком-
плексов ПВО к несению боевого 
дежурства на «Тор-М3».

Надо сказать, что бригада 
ПВО на Алтае — далеко не пер-
вая, кто получил на вооружение 
такие комплексы. К примеру, 
почти два года назад этой техни-
кой оснастили зенитные ракет-
ные подразделения общевой-
сковой армии Западного воен-
ного округа, дислоцированные 
в Курской области. 

По данным Министерства 
обороны РФ, в этом году Сухо-
путные войска России должны 
были получить дивизионные 
комплекты ЗРК «Бук-М3» и 
«Тор-М2», а также бригадный 
комплект зенитной ракетной 
системы С-300В4. 

Комплекс ПВО средней дальности «Бук-М3» способен обстреливать 
до 36 воздушных целей, летящих со скоростью 3 километра в секунду.

А К Ц Е Н Т

По сравнению с предшественником 
дальность действия комплекса ПВО 
«Бук-М3» увеличилась в полтора раза 

ПРОВЕРКА СЛУХА Цветочные рынки Голландии обманывали 
туристов более 20 лет?

Горе луковое
Алексей Чуриков

Н
еожиданные ре-
зультаты принесло 
расследование в от-
ношении знамени-
тых на весь мир 
цветочных рынков 
в Голландии. В дан-
ном конкретном 
случае проверке 

подверглись ориентированные 
на туристов точки продаж луко-
виц тюльпанов. Как известно, 
тюльпаны считаются нидер-
ландским национальным сим-
волом, а луковичный бизнес 
стал важной частью голланд-
ской экономики. Ежегодно в 
стране производят около 8,5 
миллиарда цветочных луковиц, 
экспорт которых приносит 
стране примерно 600 миллио-
нов евро ежегодно.

Проверке подверглись два 
рынка. Первый, основанный 
примерно в 1862 году амстер-
дамский «плавучий» цветоч-
ный рынок остается одной из 
основных туристических досто-
примечательностей столицы 
Нидерландов. Торговля осу-
ществляется с плавучих барж, 
на палубе которых установлены 
своего рода теплицы и торговые 
лавки. Королевская генераль-
ная ассоциация производите-
лей луковичных растений Гол-
ландии ( KAVB) совместно с мэ-
рией Амстердама провели 
контрольную закупку луковиц 
тюльпанов не только на этом 
плавучем рынке, но и на знаме-
нитом «Цветочном бульваре» 
города Лиссе.

Результаты расследования 
оказались неутешительными 
для покупателей — только один 
процент приобретенных в ходе 
контрольной закупки луковиц 
дали ростки. Кроме этого, выя-
снилось, что из тех растений, 
которые все же зацвели, лишь 
один цветок соответствовал 
изображенному на упаковке 
красочному тюльпану. Глава 
KAVB Рэне ле Клерк заявила, 
что проведенный эксперимент 
доказывает, что на протяжении 
многих лет миллионы туристов 
были обмануты недобросовест-
ными продавцами. «Исследова-
ние показало, что налицо хро-
нический обман покупателей. 
Эта проблема с тюльпановыми 
луковицами на самом деле су-
ществует последние 20 лет», — 
отметила она.

В дополнение к этому уста-
новлено, что большинство про-
давцов не только не соблюдают 
банальные правила хранения 
луковиц, но и реализуют их не в 

тот сезон. Более того, продавцы 
специально вводят в заблужде-
ние неподготовленного и не по-
дозревающего подвоха туриста, 
обещая «изумительные резуль-
таты». Иностранцам также 
дают заведомо ложные советы, 
например, сажать луковицы 
сразу же по прилету домой без 
всякой обработки.

Расчет в этой ситуации поня-
тен: турист вряд ли вернется в 
Нидерланды, чтобы подать офи-
циальную жалобу. Результаты 
проверки стали основанием для 
подачи официальной жалобы на 
продавцов, но остается нея-
сным, какие именно меры влас-
ти могут предпринять, чтобы 
искоренить эту проблему. При 
этом руководство Амстердама и 
представители KAVB оценива-
ют сложившуюся ситуацию как 
крайне неприятную, едва ли не 
угрожающую национальным 
интересам Голландии. Тем не 
менее пока единственная реко-
мендация покупателям с их сто-
роны сводится к том, что следу-
ет сохранять чек и возвращать 
недоброкачественные лукови-
цы в магазин. 

Власти Амстердама утверждают, что почти 99% продающихся на плавучем цветочном рынке луковиц тюльпанов могут не зацвести.

ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

ТЮЛЬПАНЫ ПО ВЕСНЕ СЧИТАЮТ
Сообщение о том, что из луковиц, 

купленных на знаменитом амстер-

дамском Bloemenmarkt, расцвел 

всего один процент, меня откро-

венно позабавило. Это, мягко го-

воря, не может соответствовать 

действительности. Во-первых, по-

тому, что я сама в течение многих 

лет покупаю  тюльпаны и лилии на 

этом рынке, а также на рынке в 

Утрехте. В Нидерландах — цветоч-

ной мекке — по семейным делам 

бываю часто и могу привезти отту-

да сорта, которых в России не най-

ти. Пересортица — когда на этикет-

ке  один сорт,  а вырастает другой 

— да, бывает. Но чтобы луковицы 

вообще не всходили? Нет, это яв-

ный перебор. Во-вторых, инфор-

мация о тотальной «негодности» 

луковиц не выдерживает критики 

еще по одной причине. The Daily 

Telegraph написала, что для про-

верки луковицы купили в конце 

апреля и тут же посадили. То есть 

сажали, когда тюльпанам самая 

пора цвести! Но любой цветовод 

знает: тюльпаны сажают осенью. 

Луковицы должны успеть укоре-

ниться до морозов и перезимо-

вать под снегом. Тогда в них фор-

мируется цветочная почка, и, вый-

дя по весне из под снега, растение 

дает стрелку и зацветает. 

Так что или проверка проводилась 

некомпетентно, или коллеги-жур-

налисты напутали, но говорить о 

том, что вся продукция на 

Bloemenmarkt никуда не годится — 

глупо. И все же защищать всех тор-

говцев на рынке я не хочу и не буду. 

Хотя бы потому, что откровенный 

«фальсификат» тут действительно 

встречается. Продавцы порой «лю-

бят» заманивать неискушенных по-

купателей, раскрашивая с помо-

щью фотошопа изображения цве-

тов в немыслимые оттенки. Пред-

лагают, например, голубые и синие 

тюльпаны, которых в природе нет и 

быть не может — селекция еще до 

такого не дошла. Но кто-то «поку-

пается» и покупает, а потом разо-

чаровывается и жалуется на весь 

свет. Что тут скажешь? Ребята, хо-

рошо, что власти хотят навести по-

рядок и потеснить непорядочных 

продавцов. Но у вас-то глаза есть? 

А минимальные знания? Кстати, на 

маленьком утрехтском рынке тако-

го безобразия не встречала — воз-

можно, потому что покупатели тут 

в основном местные. Что касается 

луковиц, поступающих в Россию, 

в агрофирме «Флос» «РГ» сообщи-

ли, что много лет работают с по-

ставщиками из Нидерландов — про-

дают их посадочный материал. За-

нимаются и выгонкой тюльпанов  к 

8 марта. «Конечно, небольшие вы-

падения были, но в целом товар ка-

чественный», — сказали в компа-

нии. Понятно, что покупают напря-

мую у фермеров. Ну, и технологию 

посадки, конечно же, соблюдают. 

Поэтому и проблем нет.

Подготовила Ирина Невинная
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Суперсервис 
«Рождение 
ребенка» 
запустят
в 2020 году

ПЕРВЫЙ КЛИК 

Юлия Кривошапко

Суперсервис, который поможет 
гражданам при рождении ре-
бенка быстро и удобно оформ-
лять нужные документы, запу-
стят в России в 2020 году. Его 
концепцию одобрил президиум 
правкомиссии по цифровому 
развитию, использованию ин-
формационных технологий для 
улучшения качества жизни 
и условий ведения предприни-
мательской деятельности под 
председательством вице-пре-
мьера Максима Акимова 

Сейчас для оформления ба-
зового комплекта документов 
и положенных пособий при ро-
ждении ребенка требуется до 14 
личных визитов в госведомства 
или в МФЦ. Там потребуют на-
писать 23 бумажных заявления. 
На все про все может уйти более 
полутора часов без учета ожи-
дания в очереди. 

Суперсервис «Рождение ре-
бенка» позволит перевести об-
щение родителей с государст-
вом в электронный формат и со-
кратить время всех процедур 
до 15 минут. Готовые докумен-
ты они получат в электронном 
виде, а пособия им перечислят 
на банковскую карту. «В целом 
родителям достаточно будет не-
скольких кликов для оформле-
ния всего комплекта докумен-
тов и пособий на ребенка», — от-
метил замглавы минкомсвязи 
Максим Паршин. 

Через суперсервис можно 
будет оформить электронное 
свидетельство о рождении, 
ИНН, медицинский полис, 
СНИЛС, свидетельство о реги-
страции по месту жительства, 
а также сертификат на материн-
ский капитал. Родителям будет 
также доступна запись в дет-
ский сад, онлайн-отслеживание 
очереди в него. Затем функцио-
нал будет дополняться. 

ЧП 

В Дагестане — 
вспышка 
сибирской 
язвы

ЗАРАЗИЛИСЬ 
ОТ БЫЧКА
Елена Мелихова,
«Российская газета», Махачкала

В Республиканский центр ин-
фекционных болезней Дагеста-
на с подозрением на сибирскую 
язву госпитализированы пять 
человек, у четверых диагноз 
подтвердился.

Как рассказали в пресс-служ-
бе министерства здравоохране-
ния республики, все эти случаи 
связаны между собой и прои-
зошли в селе Новокули. Первые 
симптомы болезни проявились 
у двух молодых мужчин, а также 
у супруги одного из них через 
несколько дней после разделки 
туши молодого бычка. У них под-
нялась температура, а на теле 
возникли характерные язвы. 
С признаками кожной формы 
сибирской язвы они были госпи-
тализированы. На следующий 
день с похожими симптомами 
были доставлены в больницу 
еще два человека. Все они кон-
тактировали с опасным мясом. 

Отметим, что еще до того, 
как выяснилось, что за недуг 
сразил жителей села Новокули, 
15 килограммов зараженной го-
вядины были отправлены в дру-
гой населенный пункт республи-
ки. Сейчас мясо уже изъято 
и уничтожено со всеми мерами 
предосторожности: лаборатор-
ные исследование подтвердили, 
что оно заражено.

Ситуация с сибирской язвой 
правительством Дагестана взя-
то под особый контроль. Специ-
алисты с привлечением сотруд-
ников правоохранительных ор-
ганов устанавливают владельца 
животного, от которого зарази-
лись люди. Дело в том, что в Но-
вокули этой весной все поголо-
вье было привито от сибирской 
язвы, а этот бычок, как выясни-
лось, был куплен за пределами 
села. 
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КОШЕЛЕК Платную дорогу 
до Санкт-Петербурга 
откроют до конца года 

До Питера 
за 5 часов 

Ольга Игнатова 

Строительство автотрассы М-11 Москва — Санкт-Пе-
тербург входит в завершающую стадию, рассказали 
«Российской газете» в госкомпании «Автодор».

Завершить стро-
ительные работы 
планируется до се-
редины ноября, а 
полностью открыть 
движение между 
двумя столицами в 
госкомпании рас-
считывают до кон-
ца года. «Точная 
дата открытия 
трассы пока не 
определена», - 
уточнил предста-
витель «Автодора».

Сейчас на последнем, 8-м строительном участке 
(с 646-го по 684-й км) наносится разметка, устанав-
ливаются бордюры. 

Протяженность скоростной автомагистрали со-
ставляет 684 километра. Она начинается от МКАД и 
заканчивается у Кольцевой автомобильной дороги 
вокруг Санкт-Петербурга. Максимальная разрешен-
ная скорость 110 км/час. Но в «Автодоре» надеются, 
что ГИБДД разрешит установить максимальную ско-
рость на отдельных участках в 130 км/час (скорее 
всего, только в летнее время). 

Проезд от Москвы до Санкт-Петербурга по плат-
ной трассе займет не более пяти с половиной часов. 
Предварительная стоимость проезда составит 2 ты-
сячи рублей в одну сторону. •

ФСБ Террористы меняют 
стратегию, делая ставку 
на высокие технологии

Угрозы 
на подлете

Тимофей Борисов

Международные террористические группы меняют 
стратегию и тактику своих действий. Вдохновленные 
чрезвычайной эффективностью недавних атак на не-
фтяные заводы в Саудовской Аравии, террористы в 
ближайшее время могут переориентироваться с джи-
хадмобилей и фугасов на автономные стаи дронов. 

Об этом, выступая в Сочи на совещании руково-
дителей спецслужб, органов безопасности и право-
охранительных органов, заявил директор ФСБ Рос-
сии Александр Бортников. 

«Повышение летных характеристик беспилотни-
ков, их способность доставлять различные средства 
поражения, вплоть до химических и отравляющих 
веществ, и действовать автономным роем станет для 
нас реальным вызовом уже в ближайшее время», — 
заявил  директор ФСБ.

Применение 
террористами дро-
нов в Сирии и в Са-
удовской Аравии 
показало, что ме-
ждународные пре-
ступные группы 
научились управ-
лять армией беспи-
лотников как удар-
ным кулаком. 

Благодаря сов-
ременным микро-
чипам они дешевы 
и просты в изготов-
лении. 

И технологии 
управления дронами совершенствуются очень бы-
стро. Малозаметные беспилотники используют как 
для терактов, так и для переброски наркотиков и ору-
жия через границы. 

По словам Александра Бортникова, в этом году 
удалось предотвратить 39 терактов в разных регио-
нах страны. 32 террориста были ликвидированы, 679 
задержаны, пресечена деятельность 49 их ячеек. К 
сожалению, до победы над этой заразой еще далеко. В 
полутора тысячах терактах по всему миру в этом 
году погибли и пострадали свыше 7 тысяч человек.

И эта цифра может вырасти. Потенциал у террори-
стов, увы, огромен. 

Доступность технологий искусственного разума 
может существенно расширить их возможности. 

С помощью искусственного интеллекта террори-
сты получат доступ к большим массивам информа-
ции и к базам данных. В этом году в Сети заблокиро-
вано более 8 тысяч ресурсов террористов. 

Кроме того, главари международных террористи-
ческих организаций все активнее пытаются приобре-
тать не только новые виды оружия, но и средства гео-
локации и спутниковой связи. Это также может су-
щественно повысить эффективность применения 
дронов.

Встреча руководителей спецслужб, органов без-
опасности в России — это уже восемнадцатое совеща-
ние подобного рода. 

По словам Александра Бортникова, «присутствие 
в зале заседаний 123 представительных делегаций от 
компетентных ведомств из 79 государств, а также 4 
международных организаций свидетельствует о 
стремлении наших стран повышать уровень взаим-
ного доверия, совершенствовать механизмы коорди-
нации на антитеррористическом направлении». 

СИРИЯ  Патрули 
военной 
полиции РФ 
оберегают 
сирийцев 
от возможных 
обстрелов

«ТИГРЫ» 
ПОД ФЛАГОМ 
РОССИИ 
Юрий Гаврилов

Российская военная полиция 
начала патрулировать улицы 
освобожденного сирийской 
правительственной армией го-
рода Манбидж в восточной ча-
сти провинции Алеппо. В пер-
вый такой объезд, длившийся 
три часа, наши армейские пра-
воохранители отправились на 
бронеавтомобилях «Тигр», 
украшенных  флагами РФ. Ка-
дры, запечатлевшие  россий-
ский военный патруль на доро-
гах  Манбиджа, показали мно-
гие телеканалы мира.

Вот как прокомментировал 
это событие офицер военной 
полиции Сафар Сафаров. «По 
улицам города наш патруль 
проехал впервые. При виде 
российского флага боевые дей-
ствия прекращаются автома-
тически: ни турки, ни курды не 
хотят навредить нам, так что 
благодаря нашей работе бои 
останавливаются. Еще неделю 
назад мы не могли себе позво-
лить заехать в Манбидж от-
крыто, с демонстрацией флага. 
Военнослужащие США со сво-
их двух военных баз постоянно 
нам препятствовали, перехва-
тывали нас на дороге из-за раз-
ного понимания зон ответст-
венности. На прошлой неделе 
мы с ними трижды блокирова-
ли друг друга на дороге», — рас-
сказал Сафаров. 

По его словам, военные по-
лицейские РФ продолжат и 
дальше контролировать свою 
зону ответственности. Их 
главная задача — обеспечить 
безопасность населения в слу-
чае обстрелов с любой сторо-
ны.   

Напомним, что курдские 
отряды самообороны отбили 
Манбидж у террористов за-
прещенной в России ИГИЛ  бо-
лее трех лет назад. Примерно 
тогда же неподалеку, в окрест-
ностях населенных пунктов 
Дадат и Умм-Миаль, обоснова-
лись американские военные. 

Однако в октябре 2019-го с 
началом операции «Источник 
мира», целью которой Анкара 
называет создание буферной 
зоны вдоль турецко-сирий-
ской границы, подразделения 
США покинули свои базы. 

Одновременно наступле-
ние на действующие на севе-
ро-востоке страны отряды во-
оруженной оппозиции пред-
приняли войска Асада. Они 
уже взяли под контроль пять 
округов, две ГЭС и три моста 
через Евфрат в районе насе-
ленных пунктов Табка и Ракка, 
а также более тысячи квадрат-
ных километров территории в 
окрестностях Манбиджа. 

Но тут возникла другая опа-
сность. Войска Сирии могут 
столкнуться, что называется, 
нос к носу с наступающими на 
курдов турецкими частями. 
Что чревато серьезными по-
следствиями — ни для кого не 
секрет, что организованную 
Анкарой операцию в Дамаске 
расценивают как покушение 
на суверенитет Сирии.  

Чтобы не допустить воен-
ного противоборства двух 
стран, в Минобороны России 
организовали патрулирование 
нашей армейской полицией 
северо-западных границ Ман-
биджа вдоль линии соприко-
сновения войск Асада с воору-
женными силами Турции.

Российские генералы не 
только постоянно держат 
связь с властями Дамаска, но 
и, как сообщают в нашем воен-
ном ведомстве, параллельно 
организовали взаимодействие 
с турецкой стороной. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО В крови сбитого машиной ребенка опять 
обнаружили алкоголь

Снова «пьяный» 
мальчик 

Андрей Андреев, 
«Российская газета», Киров, 
Наталья Козлова

Н
е успели остыть 
страсти вокруг сби-
того в Подмосковье 
ребенка, у которого 
оказался в крови ре-
кордный уровень 
алкоголя, как пра-
ктически то же са-
мое произошло в 

Кировской области.
Правда, несчастье произошло 

еще 13 июля, но известно о нем 
стало лишь сейчас, когда у родст-
венников погибшего под колеса-
ми ребенка появилось на руках 
заключение экспертизы. По 
нему шестилетний малыш был 
пьян. Экспертиза в крови ребен-
ка зафиксировала наличие эта-
нола — 0,51 промилле. Это литр 
пива или 150 граммов водки — 
убойная доза для маленького ре-
бенка, которой, скорее всего, у 
него в желудке просто не могло 
быть.

 А когда стало известно, что за 
рулем машины был полицей-
ский, которого за три месяца 
следствия даже не отстранили от 
работы, взорвалась информаци-
онная бомба. Шум поднялся мо-
ментально, вспомнили предыду-
щую трагедию, и появилось море 
версий — от банального подкупа 
экспертов до конспиралогии. 
Что было на самом деле, покажет 
следствие. Но интересно, подпи-
сывая акт экспертизы с таким за-
ключением, неужели никто из 

причастных не подумал, что в 
век интернета нельзя подобное 
сохранить в тайне. Ни при каких 
условиях, даже если это случи-
лось пусть в самой дальней де-
ревне. Не подумали... 

Мальчик из села Буйское Ур-
жумского района катался на ве-
лосипеде, выехал на дорогу и по-
пал под колеса Nissan, за рулем 
которого находился сотрудник 
полиции. Спасти ребенка вра-
чам не удалось, он умер на месте 
происшествия от полученных 
травм. 

Майор полиции ехал на лич-
ном автомобиле и официально 
был в отпуске. Полицейский сам 
вызвал «скорую». Как показала 
проверка, полицейский в момент 

ДТП был трезв, ехал с разрешен-
ной скоростью, предотвратить 
столкновение не мог по объек-
тивным причинам. 

Как сообщили «РГ» в УМВД по 
Кировской области, вопрос о 
привлечении его к дисциплинар-
ной ответственности будет ре-
шен после принятия решения по 
расследуемому следственными 

органами уголовному делу, а сей-
час по-прежнему выполняет 
свои обязанности.

Вчера глава Следственного 
комитета РФ Александр Бастры-
кин распорядился поставить 
расследование этого дела на 
контроль в центральном аппара-
те. А официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко 

рассказала корреспонденту 
«РГ», что глава ведомства пору-
чил назначить повторные судеб-
но-медицинские экспертизы по 
уголовному делу. Также он пору-
чил дать «исчерпывающую 
оценку поступившей информа-
ции».

Пока ничего официально не-
известно, но соцсети бурлят. В 
отличие от подмосковной исто-
рии кировскую люди оценивают 
далеко не так однозначно. Мно-
гие не понимают, за что судить 
полицейского, если он ничего не 
нарушал. Мало того, люди склон-
ны винить в трагедии взрослых, 
разрешивших маленькому ре-
бенку кататься на велосипеде по 
поселку, где постоянно ездят ма-
шины. Родители ребенка в разво-
де и живут в разных местах. В тот 

день никого из них в Буйском не 
было, а мальчик жил у бабушки, 
которая за ним не уследила. 

Конечно, недоумение вызы-
вает факт наличия этанола в кро-
ви мальчика. Как сообщили «РГ» 
в региональном СУ СКР, все эк-
спертизы, связанные с трагиче-
ским ДТП, будут проводиться за-
ново. Установить, был ли этанол 
в крови или нет, возможно: все 
образцы тканей хранятся в за-
консервированном состоянии.

Отец погибшего не согласен с 
тем, как проводился следствен-
ный эксперимент, и тем более с 
тем, что в крови ребенка был эта-
нол. Однако, по мнению опро-
шенных «РГ» врачей, при тяже-
лом повреждении внутренних 
органов вполне могут происхо-
дить процессы, вызывающие по-
явление этанола в таких количе-
ствах. 

 В предыдущем, подмосков-
ном случае, в Балашихе, погиб 
тоже шестилетний мальчик. Тог-
да врач областного бюро судеб-
но-медицинской экспертизы 
Михаил Клейменов нашел фак-
тически смертельную дозу алко-
голя в крови погибшего. Потом 
были долгие разбирательства 
следствия и суда. Они в итоге по-
казали, что врач перепутал по-
рядок действий при отборе про-
бы. Клейменов вначале ввел в 
тело погибшего консервирую-
щие вещества и лишь потом взял 
пробы на алкоголь. •

Некоторые склонны винить в трагедии взрослых, разрешивших малышу кататься на велосипеде по поселку, где ездят машины.

Экспертиза обнаружила в крови 
6-летнего малыша этанол — 
0,51 промилле. Это 150 граммов 
водки — убойная доза для малень-
кого ребенка...

На месте гибели мальчика лежат его любимые игрушки.

На память осталось только фото с любимым сыном.

А К Ц Е Н Т

 Экспертиза зафиксировала в крови эта-
нол — 0,51 промилле. Это 150 граммов 
водки — убойная доза для ребенка, кото-
рой, скорее всего, у него не могло быть

Главная задача — 
российской воен-
ной полиции 
в сирийском горо-
де Манбидж и его 
окрестностях — 
обеспечить 
безопасность мир-
ного населения 
в случае обстре-
лов с любой из сто-
рон конфликта

Успех теракта 
в Саудовской 
Аравии вдохновил 
террористов 
переключиться 
на применение 
дронов

ПАМЯТЬ Даниил Гранин продолжает учить «прощать и помнить» 

Наш лейтенант в Берлине
Елена Яковлева

М
еждународная конфе-
ренция под названием 
«Гранин и Германия. 

Трудный путь к примирению» 
только что закончилась в Бер-
лине, в германо-российском 
музее «Берлин-Карлсхорст», 
расположенном в знаменитом 
здании, где подписывался акт 
капитуляции фашисткой Гер-
мании.

Значительное наследие по-
слевоенного творчества Грани-
на связано именно с темой 
«русские и немцы», «Россия 
и Германия», — рассказывает 
доктор исторических наук, 
главный научный сотрудник 
Института всеобщей истории 
РАН Юлия Кантор. — Историче-
ская память — без купюр, с при-
знанием собственной вины, пе-
реживание этой памяти и вы-
растающий из этого вопрос, 
возможно ли примирение даже 
не России и Германии, а рус-
ских (советских) и немцев, — 
вот темы, вокруг которых стро-
ился разговор собравшихся 

на конференции литературо-
ведов, переводчиков, истори-
ков.

Опыт Гранина, еще до объе-
динения Германии встречавше-
гося с немцами-ровесниками, 
воевавшими по другую сторону 
окопов, по мнению Юлии Кан-
тор, показывает, что забвение 
невозможно и вредно, а прими-
рение возможно. «Но тут, на 
мой взгляд, надо понимать, что 
примирение — не синоним про-
щения», — подчеркивает Юлия 
Кантор. Кстати, доклад Юлии 
Кантор «Даниил Гранин: слож-
ные вопросы истории, опыт ин-
тервью» на треть состоял из ин-
тервью, данных писателем 
«Российской газете». «Человек 
и система», «писатель и систе-
ма», культура памяти и полити-
ка памяти в Германии и сегод-
няшней России — главные их 
темы.

Еще один важный мотив диа-
лога российских и немецких ис-
следователей — писатель как 
историк. Даниил Гранин был 
одновременно и участником 
событий, и аналитиком. 

Друг семьи Граниных, со-
трудница центра литератур-
ных и культурных исследова-
ний Франциска Тун-Хоэнш-
тайн, рассказала на конферен-
ции о первых впечатлениях от 

приезда Гранина еще во време-
на «холодной войны» в Герма-
нию и о том, как на его приезд 
реагировали обычные немцы. 
Это был прием «с интересом 
и сожалением». Несмотря на то 
что для немцев старшего поко-
ления война была неизбывно 
болезненной темой и на то, что 
у нас были разные акценты ее 
восприятия, исследователи 
считают, что приезд Гранина 

«пробил стену», но не «Берлин-
скую», а «стену молчания», ко-
торая отделяла Советский 
Союз от обеих Германий.

Казалось, что поколения, 
помнившие войну, разговари-

вать друг с другом было еще не 
готово, хотя потом последовали 
встречи Гранина с Гюнтером 
Грассом.

Одно из интересных немец-
ких аналитических эссе «Труд-
ный путь к читателю» было по-
священо сложному восприя-
тию в Германии повести «Мой 
лейтенант», одному из послед-
них масштабных произведений 
писателя.

И немецкие, и российские 
участники конференции счита-
ют, что публичное не конфрон-
тационное, но дискуссионное 
обсуждение сложных вопросов 
истории и современная литера-
тура помогают удержать гума-
нитарную сферу от холода при-
митивных информационных 
войн.

«Карлсхорст», известный 
и как музей с замечательными 
выставками, и как платформа 
для научных дискуссий и инте-
ресных российско-германских 
форумов, выбран для разговора 
о Данииле Гранине не случайно. 
В феврале там прошла большая 
конференция по блокаде, сейчас 
развернута, по словам Юлии 
Кантор, «отличная и очень кор-
ректная» выставка, посвящен-
ная выводу советских войск из 
ГДР в 1989 году. Посвященную 
писателю конференцию, начав-
шуюся еще в конце сентября 
в Санкт-Петербурге, организо-
вал фонд популяризации насле-
дия Даниила Гранина, который 
возглавляет его дочь Марина 
Чернышева-Гранина. •

А К Ц Е Н Т

Забвение невозможно и вредно, 
а примирение да. Но примирение — 
не синоним прощения, 
считают историки

V
E

S
T

I.
R

U

V
E

S
T

I.
R

U

V
E

S
T

I.
R

U

V
E

S
T

I.
R

U

Предварительная 
стоимость проезда 
по новой трассе 
составит 
2 тысячи рублей 
в одну сторону 
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НЕОЖИДАННО Лидер КНДР 
взобрался на вулкан 

К вершине 
приехал на коне 

Олег Кирьянов (Сеул)

Лидер Северной Кореи Ким Чен Ын вновь привлек к себе 
всеобщее внимание, забравшись на белом коне на свя-
щенный корейский вулкан Пэктусан. Если для обычных 
людей это выглядит как простой пиар-ход или некоторое 
позерство, то у экспертов на этот счет иное мнение: об-
ычно это место вождь Страны чучхе посещает перед 
принятием важных решений. Не исключено, что Ким 
Чен Ын стал готовиться к ухудшению отношений с США 
и новому витку напряженности в регионе.

Гора Пэктусан является священной для всей корей-
ской нации, включая Южную Корею. 

Считается, что именно оттуда происходят корейцы. 
Согласно историографии КНДР она тесно связана с кла-
ном вождей Страны чучхе — Ким Ир Сеном, Ким Чен 
Иром и Ким Чен Ыном. Не случайно их называют «людь-
ми с линией крови горы Пэктусан». По версии Централь-
ного телеграфного агентства Кореи, данный конный по-
ход вождя на гору «демонстрирует легендарный дух то-
варища Ким Чен Ына, который с несгибаемой волей ве-
дет нашу Родину на борьбу с державами, обладающими 
огромной силой, и направляет ход истории по пути спра-
ведливости и правды». 

В ходе этой поездки Ким Чен Ын выступил с крити-
кой, направленной в сторону США. Он, в частности, ска-
зал, что санкции США и других «враждебных сил» в от-
ношении КНДР причиняют большие страдания, и преду-
предил, что эти мучения уже перерастают в «народный 
гнев». •

ПРЕЦЕДЕНТ Немецкий 
суд подтвердил — 
брать еду из мусорки 
это преступление

Как ограбить 
мусорный бак

Екатерина Забродина

В
ся Германия следила за историей в баварском го-
роде Ольхинг, в которой поставил точку верхов-
ный суд этой земли. Он подтвердил обвинитель-

ный приговор двум студенткам, которые еще в прош-
лом году с помощью гаечного ключа вскрыли мусор-
ный бак возле местного супермаркета и забрали оттуда 
немного еды. Немецкая Фемида повторно признала их 
поступок «кражей», хотя правозащитники и ряд поли-
тиков требовали пересмотреть уголовный кодекс.

Как сообщает stern.de, попытка 25-летней Францис-
ки С. и 28-летней Каролины К. оспорить приговор, вы-
несенный  судом первой инстанции еще в январе, и до-
казать его абсурдность успехом не увенчалась. Деву-
шек, пойманных на месте «с поличным» (в их рюкзаках 
полицейские нашли 
кочан салата и ово-
щи), приговорили к 
восьми часам обще-
ственных работ — к 
слову, в одной из 
бесплатных столо-
вых, где беднякам 
раздают бесплат-
ную еду. Кроме того, каждой выписали штраф в разме-
ре 225 евро. Впрочем, выплачивать его Франциске и 
Каролине не придется, если в течение двух ближайших 
лет они больше не будут опустошать мусорки.  

Законодательство ФРГ действительно квалифици-
рует изъятие продуктов из мусорных баков как акт во-
ровства. И дело не только в факте взлома контейнера, 
принадлежащего супермаркету. Даже если его админи-
страция сознательно избавилась от просроченных или 
имеющих ненадлежащий вид товаров, они по-прежне-
му считаются собственностью торгового заведения. На 
это и упирает сторона обвинения. К слову, дело бавар-
ских студенток было далеко не первым таким разбира-
тельством. В последние годы немецкий язык даже по-
полнился новым словечком — «контейнерить», что оз-
начает обыскивать помойки в поисках еды. 

А вот в соседней Франции такая проблема не стоит, 
поскольку там продуктовым магазинам в принципе за-
прещено выбрасывать продукты. Вместо этого они 
обязаны сдавать невостребованные излишки благотво-
рительным организациям. Такая практика существует 
и в Германии, просто она не повсеместна.

Не далее как этим летом сенатор по вопросам юсти-
ции Гамбурга Тилль Штеффен из партии «зеленые» по-
пытался выступить против бессмысленного преследо-
вания граждан всего лишь за то, что они «посягают» на 
бесхозные по сути продукты, подлежащие утилиза-
ции. Он предложил прописать в законе четкие крите-
рии, когда продовольственные товары, отправленные 
в расход, перестают быть собственностью торговых 
сетей. Однако коллеги инициативу Штеффена не под-
держали.  •

С МЕСТА СОБЫТИЯ  Туристам рекомендуют воздержаться от прогулок по столице Каталонии 
в конце недели

Барселона в ожидании пятницы
Константин Волков, 
Барселона

В 
Барселоне только и гово-
рят, что о протестах. О 
том, как несправедливо, 

что организаторам референду-
ма о независимости 2017 года 
дали большие тюремные сроки.

«Вы представляете, почти 
все, кто проголосовал на рефе-
рендуме, были за независи-
мость, и что?! Мадрид объявил 
это недействительным, а нас — 
предателями! Горько и стыд-
но!». Это велорикша везет тури-
стов и на хорошем английском 

доводит до них местную точку 
зрения.

Почти все фасады в центре 
города увешаны флагами Ката-
лонии со звездой и красно-жел-
тыми полосами. Рядом с флага-
ми — призывы освободить поли-
тических заключенных. Причем 
с каждым днем этих заключен-
ных становится все больше. 
Если на минувших выходных 
речь шла только о 12 политиках, 
которых Верховный суд Испа-
нии приговорил к заключению 
на 9—13 лет, то в ходе массовых 
выступлений в их поддержку в 
последующие дни был задержан 

еще 51 человек, и теперь они 
тоже стали политическими за-
ключенными. 

Сейчас в Барселоне все ждут 
пятницы. «В пятницу будет что-
то небывалое», — обещают мест-
ные жители. Во-первых, гото-
вится забастовка.  Правда, 
никто не знает толком, кого 
именно она коснется — то ли 
прекратят работать все, от 
транспорта до ресторанов, то ли 
это будет какой-то символиче-
ский жест, например, магазины 
закроются на час в знак соли-
дарности с активистами движе-
ния за независимость Катало-

нии, а потом откроются снова. 
Потому что протесты — это, ко-
нечно, нужно, но в городе тыся-
чи туристов, и грех упускать 
прибыль.

Во-вторых, на пятницу наме-
чены, как обещают, небывалые 
по размаху протесты. «Мы кате-
горически не советуем тури-
стам в этот день гулять по цен-
тру города во избежание неже-
лательных инцидентов», — ска-
зали мне в офисе туристической 
организации Барселоны.

Впрочем, в городах Катало-
нии сейчас каждый день — 
праздник. В среду прошел мас-
штабный марш в Жироне, од-
ном из главных городов Ката-
лонии. К вечеру среды, как 
только закончился рабочий 
день, началось движение и в 
Барселоне. Полиция перекрыла 
Проспект кортесов Каталонии, 
центральную улицу города, и 
по проезжей части заспешили в 
одну сторону люди в накину-
тых на плечи, как рыцарских 
плащах, каталонских флагах. 
При городских беспорядках по-
нять, где происходят основные 
события, очень легко — над 
этим местом кружит полицей-
ский вертолет. На момент напи-
сания материала люди собира-
лись на очередное шествие. Как 
заявила в Facebook один из ор-
ганизаторов протестов Нацио-
нальная ассамблея Каталонии, 
«людское наводнение продол-
жается».

Кстати, насчет организато-
ров — отдельная тема. Кто имен-
но руководит многотысячными 

выступлениями — неясно. Есть 
некое движение «Демократиче-
ское цунами», которое, как счи-
тают в Мадриде, все и организу-
ет. Якобы контролирует это 
бывший глава женералитета 
Барселоны Карлес Пучдемон, 
бежавший после референдума, 
и которого Мадрид второй год 
не может арестовать, хотя пре-
красно известно, что он живет в 
городе Ватерлоо, недалеко от 
Брюсселя. Но так ли это и что 
стоит за этим «цунами» на са-
мом деле, барселонцы ответить 
не могут. «Вот, — говорят они, — 
мы за независимость Катало-
нии и против того, чтобы суд да-
вал огромные сроки организа-
торам референдума. Кто все ор-
ганизует, мы не знаем. Просто 
появляется информация в со-
цсетях, и желающие собирают-
ся в центре города».

Кстати, у многих в Барсело-
не отношение к нынешним бес-
порядкам двоякое. С одной сто-
роны, независимость Катало-
нии — это святое, и «хватит кор-
мить Мадрид». С другой — мир-
ные протесты перерастают во 
что-то большее, идут стычки с 
полицией, вся жизнь города в 
любой момент может оказаться 
парализованной. Кроме того, 
н а  п р оте стах  с о б и р а ютс я 
странные агрессивные люди, 
которые провоцируют поли-
цию на жесткие действия (спра-
ведливости ради, полицейские 
легко ведутся на провокации, 
дубинки так и свистят, как, на-
пример, в ночь со вторника на 
среду).

Что интересно, днем в Барсе-
лоне все спокойно. В ночь со 
вторника на среду в центре го-
рода жгли автомобильные по-
крышки и вступали в стычки с 
полицейскими, однако днем от 
происходившего не осталось и 
следа — ни баррикад, ни мусора, 
ни закопченных стен. Только на-
качанный бородатый парень с 
собакой на центральной барсе-
лонской площади Каталонии 
просит милостыню в миску с 
надписью «Нацизм не пройдет». 
Нацистами протестующие на-
зывают, естественно, централь-
ные власти, которые душат ка-
талонские свободы. Ни парень, 
ни собака голодными не выгля-
дят, в отличие от африканцев, 
которые торгуют на главной ту-
ристической улице Рамбла маг-
нитами с Саграда Фамилия и 
майками местного футбольного 
клуба. Африканцы тоже по-сво-
ему борются с полицией — товар 
у них разложен на простыне, к 
краям которой прикреплены ве-
ревки. Продавцы держат эти ве-
ревки в руках, озираясь по сто-
ронам, и как только смотрящий 
подает знак о приближении па-
труля, африканцы тянут за ве-
ревки, простыни превращаются 
в мешки, и с этими мешками 
они убегают в подземный пере-
ход.

Международный аэропорт 
Барселоны в среду тоже работал 
в обычном режиме, и даже не 
было видно никакого полицей-
ского усиления. При этом в вос-
кресенье там пришлось отме-
нить десятки рейсов из-за того, 
что протестующие перекрыли 
дорогу и вход в само здание, и 
тысячи людей не смогли по-
пасть на самолет. Но это не озна-
чает, что в любой момент толпы 
недовольных не могут блокиро-
вать его снова. Как и весь город. 
Ждем пятницы. •

ГЕОПОЛИТИКА  Британское правительство может попросить Брюссель 
в очередной раз перенести «брекзит»

Отсрочка, сэр?
Ариадна Рокоссовская

Ч
ем ближе дата выхо-
да Великобритании 
из Европейского со-
юза, тем больше ве-
роятность переноса 
срока «брекзита». 
Несмотря на неод-
нократные завере-
ния Бориса Джонсо-

на, что страна выйдет из ЕС 31 
октября и ни днем позже, в по-
следние дни появляются все но-
вые обстоятельства, указываю-
щие на то, что премьер может 
изменить свое мнение. 

Напомним, что в четверг в 
Брюсселе открывается саммит 
глав государств и правительств 
Евросоюза, где будет рассма-
триваться вопрос выхода Вели-
кобритании, назначенного пока 
на 31 октября. В последние дни 
переговоры продолжались с 
утра до поздней ночи, и, по со-
общению британской газеты 
The Guardian, Джонсон пошел 
на некоторые уступки, которые 
уже вызвали недовольство Ир-
ландской Юнионистской пар-
тии, коалиция с которой позво-
лила консерваторам сформиро-

вать нынешнее правительство. 
The Daily Telegraph сообщает, 
что в среду представителей этой 
партии видели входящими, вы-
ходящими и снова входящими в 
здание по адресу: Даунинг-
стрит, 10. 

Тем не менее, вечером в сре-
ду главный переговорщик Евро-
комиссии Мишель Барнье сооб-
щил журналистам, что он на-
строен очень оптимистично. 
Видимо, поэтому эксперты счи-
тают, что вместо решающего 
этапа нынешний саммит может 
стать техническим — на нем не 

будет принят или отвергнут но-
вый вариант соглашения, а пе-
реговорщикам будет предложе-
но работать дальше. Косвенно 
это подтвердил ирландский 
премьер-министр Лео Варад-
кар. Он не исключил в среду, что 
ради достижения соглашения 
европейские лидеры могут со-
браться еще на один саммит. 
«Есть еще много вопросов, ко-
торые должны быть решены», — 
пояснил Варадкар. А это значит, 
что стороны действительно 
стремятся достичь результата.

Напомним, что в случае, 
если к 19 октября британский 
парламент не одобрит какое-ли-
бо соглашение, премьер обязан 
попросить у Брюсселя отсроч-
ки. Ранее Борис Джонсон клял-
ся, что не сделает этого ни при 
каких обстоятельствах. Однако, 
по информации собеседников 
издания The Daily Telegraph, 
даже среди убежденных брекзи-
теров уже нет прежней уверен-
ности, что выход должен любой 
ценой состояться 31 октября. 
Многие из них считают, что 
если при этом Джонсон не нару-
шит обязательство осуществить 
«брекзит», можно было бы и по-

просить короткую техническую 
отсрочку для прохождения со-
глашения через все положенные 
европейские и британские ин-
станции. И вот подтверждение: 
в  среду министр по делам 
«брекзита» Стивен Баркли зая-
вил, что, если до субботы согла-
шение не будет формализовано, 
Джонсон направит в Брюссель 
письмо с просьбой об отсрочке. 
Ходят слухи, что следом за ним 
премьер отправит письмо с тре-
бованием не предоставлять от-
срочку, но Баркли этого не гово-
рил. •

В Брюсселе к саммиту готовятся не только представители стран-членов ЕС, но и местные противники «брекзита». 

Ким Чен Ын заручился поддержкой «священных сил» вулкана.

Еще на днях на улицах Барселоны разразилось настоящее сражение, сейчас все спокойно. Ждем пятницы.

А К Ц Е Н Т

Если к 19 октября британский парламент 
не одобрит какое-либо соглашение с ЕС, 
Джонсон обязан попросить 
у Брюсселя отсрочки 

КСТАТИ

Согласно проведенному опросу английского общественного мнения 

для телеканала Sky News только 14 процентов респондентов доверяют 

британскому парламенту в отношении процесса «брекзита». Премьер-

министр Великобритании Борис Джонсон в этом вопросе пользуется 

поддержкой 32 процентов избирателей. Результаты исследования на-

глядно иллюстрируют утрату британских исполнительных и законода-

тельных институтов власти поддержки со стороны общества и растущее 

разочарование британцев курсом своих властей. 

Подготовил Александр Гасюк

КОММЕНТАРИИ

Иан Бонд,  Директор департамента 
внешней политики Центра европейских 
реформ (Великобритания) 
Думаю, что премьер Британии Борис Джонсон 

будет вынужден попросить у лидеров Евросо-

юза отсрочку и сохранения за Лондоном член-

ства в единой Европе после 31 октября. Но это 

не станет долгосрочным решением проблемы. 

В перспективе вероятность «жесткого» выхода 

Британии из Европейского союза без сделки 

выше, чем у варианта с мягким «брекзитом».

Если так и произойдет, то целостность моей 

страны будет поставлена под вопрос. Люди в 

Шотландии и Северной Ирландии голосовали 

против «брекзита», их не устраивает возмож-

ность выхода из Евросоюза. Речь идет не о ро-

сте национализма на периферии Соединенно-

го Королевства, а о более фундаментальном 

факторе — растущем разочаровании и разба-

лансировке внутри страны. Я не исключаю, что 

через некоторое время в составе Британии 

останутся только Англия и Уэльс.  

Что касается предложения президента США До-

нальда Трампа заключить двустороннее торго-

вое соглашение с Британией после ее выхода из 

Евросоюза, надо отметить следующее. Любая 

сделка с США не заменит Лондону единый евро-

пейский рынок. Действительно, в некоторых об-

ластях, например автопроизводство или неко-

торые финансовые услуги, английская экономи-

ка может выиграть. Однако в плане сельского 

хозяйства, фармацевтики и в ряде других секто-

ров американцы из-за размеров их экономики 

просто задавят наш рынок. И, конечно, надо 

помнить про известный подход Трампа «Амери-

ка прежде всего», который указывает на то, что 

американцы при любом будут ставить свои на-

циональные интересы во главу угла вне зависи-

мости, остается ли Британия в ЕС или нет. 

Надо понимать, что даже в случае выхода Лон-

дона из ЕС по таким вопросам, как оборона и 

безопасность, наше сотрудничество с Евросо-

юзом все равно продолжится. Ведь Британия 

остается в НАТО, членами которого является 

большинство стран ЕС. 

Стефано Пилотто, профессор истории 
международных отношений Универси-
тета Триеста (Италия)
Выход Британии из ЕС стал бы катастрофой и 

для Соединенного Королевства, и для Европы. 

17 октября на саммите лидеров Евросоюза, 

скорее всего, победит здравый смысл, а выход 

Лондона из единой Европы без заключения вза-

имоприемлемого соглашения с Брюсселем бу-

дет снова отстрочен. Думаю, что стороны по-

стараются вновь договориться о «мягком брек-

зите».

С другой стороны, затянувшийся процесс вы-

хода Британии из ЕС делает сам проект Евро-

пейского союза все менее привлекательным. 

Ведь когда кто-то выходит за дверь, это значит, 

что внутри дела идут не очень-то и успешно.

Выход Британии из ЕС — это действительно кри-

зисный момент для Европейского союза, и я 

надеюсь, что «жесткого брекзита» не будет. По-

скольку при таком сценарии не только англий-

ская экономика, но и единство Соединенного 

Королевства столкнутся с серьезными вызова-

ми. Нельзя забывать о позиции Шотландии и 

Северной Ирландии, которые хотели бы остать-

ся в Евросоюзе. Мало кто говорит про то, что 

эти бомбы замедленного действия могут выз-

вать дезинтеграцию в самой Британии, что со-

вершенно точно не нужно в Европе. Но главная 

проблема с британцами заключается в том, что 

они, как правило, делают то, что решили. И пре-

мьер Борис Джонсон мыслит именно в таком 

ключе, готовясь к выходу из Евросоюза без 

сделки.

Елена Ананьева, руководитель Центра 
британских исследований Института Ев-
ропы РАН, эксперт РСМД
Независимо от исхода саммита ЕС, есть еще 

парламент Британии, расклад в котором весь-

ма подвижен. Британцы и сами не знают, что с 

ними будет: национальные интересы, узкопар-

тийные задачи, личные амбиции - все перепле-

тено, причем с прицелом на будущие досроч-

ные выборы.

Подготовил Александр Гасюк

Штраф за «кражу» 
еды из мусорки 
составил 225 евро
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А К Ц Е Н Т

«В пятницу будет что-то небывалое», — 
обещают местные жители
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Третьяковская галерея представляет шедевры Василия Поленова

Святые и грешные на пути 
к авангарду
Жанна Васильева 

В 
Третьяковской гале-
рее открывается вы-
ставка Василия Поле-
нова. Генеральный 
д и р е кто р  га л ер е и 
Зельфира Трегулова 
рассказывает, почему 
«Московский дво-
рик» остается притя-

гательным для зрителей, поче-
му 2,5 млн посетителей в Треть-
яковской галерее за год — не 
предел и как в лондонской 
«Тейт Модерн» оказались су-
прематические работы Мале-
вича…. 

Прогноз, что в этом году Тре-
тьяковская галерея примет 
2,5 миллиона посетителей, 
реален?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Абсолютно 
реален.

Для Эрмитажа Михаил Пи-
отровский считает предель-
ным число посетителей 
в пять миллионов. Какова вер-
хняя планка для Третьяков-
ской галереи? 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: В Эрмитаж 
приходят посмотреть в первую 
очередь постоянную экспози-
цию и дворцовые залы, а в Тре-
тьяковской галерее число зри-
телей растет прежде всего за 
счет временных выставок. Поэ-
тому они у нас продолжаются от 
трех с половиной до пяти меся-
цев. Выставка Репина, напри-
мер, работала пять месяцев — 
это для нас рекорд.

Мы не можем — и здесь я со-
лидарна с Михаилом Борисови-
чем Пиотровским — наращивать 
посещаемость основной экспо-
зиции в Лаврушинском переул-
ке. Это миллион — миллион две-
сти тысяч посетителей в год. Ре-
зерва там нет, но он есть у Но-
вой Третьяковки на Крымском 
Валу. В Лаврушинский переулок 
к  нам в  среднем приходят 
4000 человек в день, а в залах на 
Крымском Валу в выходные 
дни, если нет выставок, у нас 
около 1000 посетителей — по-
чувствуйте разницу. А шедевров 
там не меньше, чем в Лаврушин-
ском, особенно в залах, где 
представлен русский авангард. 
Поэтому, сравнивая цифры 
и учитывая новые пространства 
Западного крыла, т. е. бывшего 
ЦДХ, мы можем говорить о по-
тенциальных 4 миллионах зри-
телей в год. Но для этого, конеч-
но, очень многое нужно сделать. 
Речь не только о реконструк-
ции, но и работе с наследием ХХ 
века и современным искусст-
вом. 

Рыцарь красоты
Выставку Репина за пять ме-
сяцев посмотрели более 
600 тысяч человек. Теперь для 
публики открывается новый 
проект к 175-летию Василия 
Поленова. Это совершенно 
иной художник, с тонкой му-
зыкальной «настройкой» па-
литры. Что же, успех его вы-
ставки будем мерить меркой 
Репина? Но ведь музейная ло-
гика должна быть иная, чем 
в отделах продаж гаджетов… 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Разумеется. 
Было бы странно подходить 
к одному художнику с критери-
ями творчества другого.

Тем не менее сразу за «Москов-
ским двориком» нас встреча-
ют два портрета — Репина 
и Поленова. 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Они не просто 
художники одного поколения. 
Они вместе учились в Академии 
художеств. В одном году ее за-
канчивали. Писали работу на 
одну и ту же тему — «Воскреше-
ние дочери Иаира». Эта работа 
будет на выставке. Оба «выпу-
стились» с большой золотой ме-
далью. И как следствие — поеха-
ли во Францию за счет Акаде-
мии художеств, как ее пенсио-
неры. 

Тем интереснее увидеть, на-
сколько разными художника-
ми они были. Поленов в отли-
чие от Репина,  страстного 
и мощного художника, мастер 
очень гармоничный. В сегод-
няшнем мире как раз гармонии 
не хватает. Его картины «Мо-
сковский дворик», «Бабушкин 
сад» дарят чувство сбаланси-
рованности, гармонии, притя-
гивают благородством, взве-
шенностью цветовых реше-
ний… А как пленительны его 
этюды, сделанные во время 
 поездок в Египет, Сирию, Пале-
стину! Мы благодарны Рус-
скому музею, который после 
сомнений все-таки согласился 
предоставить на выставку по-
лотно «Христос и грешница». 
Для Поленова жизненный путь 
Христа не был просто темой. 
Он ощущал своей внутренней 
задачей представить его в живо-

писи, поднять связанные с этим 
нравственные проблемы. 

Мы показываем Поленова 
и как универсального художни-
ка, много работавшего в театре, 
в архитектуре. Специальный 
раздел посвящен Поленову-учи-
телю, где мы представляем ран-
ние работы его учеников, вклю-
чая Константина Коровина, Ни-
колая Сапунова… Его «школа» 
была невероятно важна для по-
коления живописцев Серебря-
ного века. 

Вы думаете, эта тонкость 
мастера будет востребована 
публикой? 

З Е Л Ь Ф И РА  Т Р Е Г У Л О В А :  Во всяком 
случае у нас выкуплены почти 
все экскурсии на его выставку. 
Все равно каждая выставка — 
как спектакль, перед премьерой 
которого вся команда волнует-
ся. Ты знаешь, что работы пре-
красные, участники — «топо-
вые», но предсказать прием пу-
бликой все равно невозможно. 

По списку №1. 
Через неделю в Новой Третья-
ковке открывается выставка 
«Авангард. Список №1» прак-
тически одновременно с вы-

ставкой «Союз молодежи. 
Русский авангард 1909—1914» 
в Еврейском музее и центре 
толерантности. Это случай-
ное совпадение? Или так было 
задумано? 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Это совер-
шенно разные проекты. Выстав-
ка Союза молодежи резко рас-
ширяет наши представления и о 
круге художников, и о работах 
мастеров этого объединения. Ее 
показывал летом Русский му-
зей. Это замечательный проект, 
и прекрасно, что он появится, 
может быть, в несколько тран-
сформированном виде в Мос-
кве.

У нас же была очень четкая 
и конкретная задача: создать 
выставку, посвященную столе-
тию московского Музея живо-
писной культуры, фактически 
первого в мире Музея совре-
менного искусства. 

Это продолжение сюжета, 
начатого проектом «Русский 
авангард. До востребования»? 
Он давал возможность уви-
деть вещи, отправленные для 
создания Музеев живописной 
культуры «далеко от Мос-
квы». Там были работы из 
19 музеев, которые закупались 
у художников для Музея живо-
писной культуры. Его два года 
назад показывал Еврейский 
музей и центр толерантно-
сти.

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Это совсем 
другой проект. Был открыт Му-
зей живописной культуры 
в Москве, плюс их филиалы 
в других городах, и Музей худо-
жественной культуры в Петрог-

раде. На выставке будут пред-
ставлены работы, которые были 
куплены именно для Музея жи-
вописной культуры в Москве. 
В 1924 году он становится фи-
лиалом Третьяковской галереи. 
Для нас эта выставка еще очень 
важна тем, что она показывает 
историю коллекции авангарда 
в Третьяковской галерее. Тот же 
самый «Черный квадрат» и ра-
боты Татлина — иконы искусст-
ва ХХ века — появились в нашем 
собрании как раз благодаря Му-
зею живописной культуры. 

Сколько всего «Черных ква-
дратов»?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Написанных 
самим Малевичем — три. Первый 
«Черный квадрат» — 1915 года. 
Второй был им написан к его 
персональной выставке в Треть-
яковской галерее в 1929 году. Он 
тоже у нас. Третий «Черный ква-

драт» написан Малевичем 
в 1932 году для выставки в Ле-
нинграде, посвященной 15-ле-
тию революции. Кстати, она 
была реконструирована в рам-
ках выставки 2017 года в Коро-
левской академии искусств «Ре-
волюция: русское искусство 
1917—1932 в Лондоне». Этот 
третий «Черный квадрат» нахо-
дился в семье, потом оказался 
в коллекции Инкомбанка, и на 
распродаже собрания был ку-
плен Владимиром Потаниным 
для Эрмитажа. Он несколько 
меньше первых двух, потому что 
Малевич делал его «парным» 
к «Красному квадрату», кото-
рый сейчас в собрании Русского 
музея. Поскольку «Красный ква-
драт» меньшего размера, то 
и третий «Черный квадрат» пи-
сался под его формат. 

Наконец, четвертый «Чер-
ный квадрат» входит в триптих 
« Ч ер н ы й  к ру г » ,  « Ч ер н ы й 
крест», «Черный квадрат», на-
писанный учениками Малевича 
по концепции мастера.

В числе участников проекта 
«Авангард. Список №1» упо-
минаются «Тейт Модерн» 
в Лондоне и Музей Людвига 
в Кельне? О каких работах 
идет речь? Как там оказа-
лись работы из Музея живо-
писной культуры?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Эту историю 
мы рассказываем на выставке. 
В силу разных причин руковод-
ство Третьяковской галереи 
в 1970-е годы было более по-
слушным, чем руководство Рус-
ского музея. Два супрематиче-
ских полотна Малевича из Тре-
тьяковской галереи были пере-
даны американскому коллекци-
онеру, предпринимателю Ар-
манду Хаммеру в обмен на пись-
ма Карла Маркса и, говорят, 
Владимира Ленина. Хаммер был 
в хороших отношениях с Бреж-
невым. Мы нашли документаль-
ное подтверждение первого об-
мена. Что касается второго, то 
пока это апокриф. Сейчас эти 
вещи находятся в собрании га-
лереи Тейт и музея Людвига 
в Кельне. Мы их получаем на вы-
ставку, естественно, со всеми 
гарантиями возвра-та. 

Драматическая история…
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да. К сожале-
нию, эти утраты сделали кол-
лекцию авангарда Третьяков-
ской галереи менее значимой 
по сравнению с коллекцией 
авангарда в Русском музее, ко-
торый смог ее сохранить и в 
1930-е годы, и в 1970-е годы. 
Благо Ленинград был дальше от 
центральной власти…

Благо в 1970-е у них был ди-
ректором Василий Алексее-
вич Пушкарев, который не 
раздавал вещи из Русского му-
зея. Хотя начальство требо-
вало. 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Есть еще одна 
причина, по которой выставка 
«Авангард. Список №1» для нас 
очень важна. Мы в 2023 году со-
бираемся закрывать здание Но-
вой Третьяковки на рекон-
струкцию. Чтобы начать проек-
тирование, мы должны вырабо-
тать концепцию основной эк-
спозиции. В том числе принци-
пы показа искусства авангарда. 
Как раз этот «автобиографиче-
ский» для музея проект помога-
ет освоить опыт представления 
авангардного искусства в 1920-
х. Сами же художники и созда-
вали экспозиции. Они включа-
ли экспериментальные работы 
в свои выставки. Исследова-
тельская лаборатория была ча-
стью «открытого» пространст-
ва. Мы покажем, как это работа-
ло. Для этого, в частности, мы 
привозим 10 графических ра-
бот Ивана Клюна из собрания 
Музея современного искусства 
в Салониках.

Музея, важной частью кото-
рого стала вторая часть кол-
лекции Георгия Костаки?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Именно. Это 
графика Клюна из коллекции 
Георгия Дионисовича. 

И последнее. Мы не случайно 
назвали выставку «Авангард. 
Список №1». Действительно 
был список под номером 1. Но 
список №1 — еще и список под-
линников. Авторство работ тут 
подтверждено подробной и чет-
кой документацией. Более того, 
работа в архивах позволила нам 
определить автора работы 
1910 года. «Н.х», или «Неизвест-
ный художник» оказался одним 
из самых громких имен в исто-
рии русского искусства. Но не 
буду предвосхищать события… 

У Третьяковки очень симпа-
тичный образовательный 
проект — онлайн-игра по кар-
тинам Валентина Серова. 
Не собираетесь ли делать 
сайт, посвященный истории 
МЖК по примеру ГМИИ 
им. А.С. Пушкина, которые 

вместе с Эрмитажем делают 
сайт ГМНЗИ — www.
neweastmuseum.ru. Правда, 
это потребовало финансиро-
вания более 40 млн рублей… 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Я хорошо себе 
представляю, сколько стоит со-
здание серьезного сайта. Была 
бы возможность, наверное, мы 
бы это сделали. Но мы на орга-
низацию самой этой выставки 
два года искали финансирова-
ние. На выставку, которая вос-
создает экспозицию первого 
в мире Музея современного 
искусства! На минуточку — 
представьте! Музей современ-
ного искусства в Нью-Йорке со-

здан Алфредом Барром в 1934 
году. А в Москве Музей живопи-
сной культуры был создан 
в 1919 году при участии Мале-
вича, Кандинского, Родченко, 
Степановой… В 1924 году он 
стал филиалом Третьяковской 
галереи. А в 1929 году часть ра-
боты была разослана в музеи 
провинции. Сейчас мы эту исто-
рию реконструируем. 

В какой-то момент проект 
висел на волоске — очень трудно 
было найти спонсоров. Поэтому 
не могу не сказать спасибо бан-
ку ВТБ и «Росгеологии», кото-
рые пришли к нам на помощь 
в отчаянный момент. Их по-
мощь помогла завершить рабо-
ту над выставкой и издать ката-
лог. Он стал итогом очень осно-
вательной архивной работы ку-
ратора проекта Любови Пчел-
киной.

Планируете ли вы дальнейшее 
сотрудничество с Музеем сов-
ременного искусства в Сало-
никах?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Разумеется. 
Мы активно сотрудничаем и с 
музеем, и с семьей Георгия Кос-
таки, с его дочкой Аликой, кото-
рая приезжала на открытие зала 
Костаки в постоянной экспози-
ции Третьяковской галереи. Это 
зал №6, где раньше показывал-
ся «Черный квадрат» и контрре-
льеф Татлина. Мы также призна-
тельны Кристине Краснянской 
и Андрею Чеглакову — попечите-

лям музея в Салониках, благо-
даря которым мы смогли при-
везти работы Клюна на выстав-
ку в Москву. 

Не окраина
Третьяковская галерея от-
крывает филиалы во Влади-
востоке, Калининграде и Са-
маре. Эта стратегия лишь 
внешне напоминает страте-
гию, например, Центра Пом-
пиду, который открывает 
свои филиалы в Меце, в Мала-
ге, в Шанхае?… 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Давайте по-
пробуем проанализировать. Во-
первых, Центр Помпиду был не 
первым. Первым был Музей Гуг-
генхайма, создавший свой фи-
лиал в Бильбао. Музейщики 
помнят успех развития этих фи-
лиалов, и помним, как посте-
пенно они закрывались. Но 
именно создание филиалов как 
системы пришло оттуда. Про 
эффект Бильбао говорили мно-

гие. Есть те, кто считают, что это 
устаревшая стратегия и что се-
годня подобное невозможно. 
Я верю в эффект Бильбао. Музей 
там — до сих пор эффективно ра-
ботающая площадка. Я приез-
жала туда, когда еще не было за-
кончено строительство музея. 
И я видела, чем стал город через 
десять лет. Невозможно пове-
рить, как этот музей трансфор-
мировал весь город. При этом 
здание музея — шедевр архитек-
туры. Одно из главных впечат-
лений — само здание. 

Но филиалы такого типа все-
таки рассчитаны на тури-
стов?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Филиал Эрми-
тажа в Амстердаме делал заме-
чательные выставки голланд-
ского искусства из собрания 
Эрмитажа. Я не думаю, что они 
были востребованы только ту-
ристами. 

Если мы вернемся к нашей 
ситуации, то филиалы скорее 
лучше называть музейными 
центрами. Во всяком случае во 
Владивостоке строится именно 
масштабный музейный центр, 
где на одной площадке будут 
присутствовать сразу пять му-
зеев. Кроме Третьяковской га-
лереи, это Эрмитаж, Русский 
музей, Музей Востока и При-
морская картинная галерея. Но 
юридический статус этого цен-
тра сейчас — филиал Третьяков-
ской галереи. Так проще рабо-
тать на той стадии, когда нет 
здания.

У нас задача в первую оче-
редь создать культурные цен-
тры для тех регионов, у которых 
огромный потенциал, но кото-
рые в силу ряда причин не име-
ют серьезных музейных собра-
ний и хороших музейных ком-
плексов. Люди в регионах в му-
зеи ходят плохо.

Денег меньше…
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Тут нет пря-
мой зависимости. Казань — бо-
гатый город. И я очень хорошо 
помню, какие усилия мы пред-
принимали, чтобы добиться по-
сещаемости 75 тысяч человек 
на выставку «Гений века», кото-
рую мы делали вместе с Музеем 
изобразительных искусств Та-
тарстана. Слава богу, музей сей-
час получил новое здание. 
Очень надеюсь, что это позво-
лит ему вступить в новый этап 
полнокровной жизни. 

Во Владивостоке в Примор-
ской государственной кар-
тинной галерее сейчас нахо-
дится «Мадонна с младен-
цем» Боттичелли из Галереи 
Уффици. А неподалеку — 
«класс», где за партой можно 
написать сочинение по кар-
тине Федора Решетникова 
«Опять двойка». 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Зрители, меж-
ду прочим, этой возможностью 
пользуются… Как и директора 
музеев. Мы сфотографирова-
лись за этой школьной партой 
вместе с Аленой Доценко, ди-
ректором галереи. Это проект, 
который мы разработали и реа-
лизовали вместе с Приморской 
картинной галереей. Простран-
ство класса проектировал Алек-
сей Подкидышев. Ольга Яблон-
ская, замечательный искусство-
вед, рассказала сюжеты, свя-
занные с историей создания 
этого полотна… Это действи-
тельно здорово сделано.

Алена Доценко очень энер-
гичный директор. С таким ди-
ректором мы готовы вместе ра-
ботать в том огромном музей-
ном комплексе, который стро-
ится во Владивостоке и который 
планируется сдать в эксплуата-
цию в конце 2023 года. 

Число посетителей Третьяковской 
галереи резко увеличивается в дни 
выставок.

А К Ц Е Н Т

Каждая выставка — как спектакль, перед 
премьерой которого вся команда волну-
ется. Ты знаешь, что работы прекрасные, 
но предсказать прием публикой все 
равно невозможно

А К Ц Е Н Т

Два супрематических полотна Малевича 
из Третьяковской галереи были переда-
ны американскому коллекционеру, 
предпринимателю Арманду Хаммеру 
в обмен на письма Карла Маркса 
и, говорят, Владимира Ленина

А К Ц Е Н Т

В сегодняшнем мире не хватает гармо-
нии. Картины Поленова «Московский 
дворик», «Бабушкин сад» дарят чувство 
сбалансированности, гармонии, притя-
гивают благородством, взвешенностью 
цветовых решений…

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/84
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Кстати 

В Петергофе из-за огромного наплыва зарубежных туристов впору вво-
дить, как в Лувре, продажу билетов только онлайн. В Третьяковской гале-
рее есть подобные проблемы? 
Зельфира Трегулова | В отличие от Эрмитажа, ГМИИ 

им. А.С. Пушкина или музеев Кремля соотношение иностранных 

зрителей и отечественных в Третьяковской галерее совсем иное. 

Ваши предположения?

30 процентов зарубежных туристов на 70 процентов наших зрителей?
Зельфира Трегулова | Правильный ответ: 12 на 88. 88 процентов — 

это отечественные зрители. 12 процентов — зарубежные. Это стати-

стика 2018 года. 

Цена на билеты одинакова для этих категорий?
Зельфира Трегулова | Да. Мы просто подумали: зачем иметь около 

кассы проблемы и скандалы, требовать паспорт при продаже биле-

та? Понятно, что, если на выставку пришел гражданин Америки или 

Израиля, прекрасно говорящий по-русски, как без паспорта смо-

жем узнать? Но мы посчитали, что перед кассой все равны. Если че-

ловек пришел в музей и платит за билет, мы ему рады. 

Как вы вычислили процент иностранцев?
Зельфира Трегулова | По экскурсиям. Большинство иностранных по-

сетителей приходит в составе организованной экскурсии. Отдель-

ных посетителей меньше, но, как правило, они приходят с гидом. 

Из иностранных туристов китайские составляют около 15 процен-

тов. Они приходят в составе организованных групп. 
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Сергей Бабкин

В 
столичном аэропорту 
Домодедово вчера 
«подожгли» настоя-
щий самолет «Ил-62». 
Специально, чтобы 
увидеть, насколько 
быстро экстренные 
службы аэродрома 
могут спасти авиапас-

сажиров в случае реальной ка-
тастрофы.

По легенде командир «Ила», 
совершавшего международный 
рейс, передал диспетчерам, что 
у него загорелся датчик неи-
справности шасси. Земля дала 
команду пройти над полосой 
как можно ниже. Так удалось по-
нять, что одну из задних стоек 
действительно заклинило. О ЧП 
немедленно доложили на пункт 
пожарных, который находится 
буквально в нескольких сотнях 
метрах от посадочной полосы. 
«Надо срочно обработать ВПП 
пеной, — принял решение на-
чальник аварийно-спасатель-
ной службы Домодедово Алек-
сей Архипов. — Если самолет за-
денет фюзеляжем землю, пена 
погасит искры». Аэродромным 
пожарным на сборы дается 
25-30 секунд. «У нас всегда с со-
бой маска с кислородным бал-
лоном, — говорит спасатель Сар-
дар Садыгов. — Если лайнер за-
горится, угарный газ быстро 
распространится по салону». 
Берут с собой и топор: вдруг 
у машины заклинит и двери, не 
сработают надувные трапы 
и придется в прямом смысле ру-
бить обшивку? К месту посадки 
прибыли за 3 минуты. Аварий-
ный борт ждут несколько ци-
стерн. Две из них — нагоняют 
пену на полосу. Остальные 
на случай пожара. Оказывается, 
фюзеляж может нагреться 
за считанные секунды, поэтому 

в первые же секунды важно ох-
ладить корпус. Кроме того, ве-
лика опасность взрыва. Худшие 
прогнозы сбылись. У аварийно-
го «Ила», по легенде, надломи-
лась стойка шасси, произошло 
возгорание. Проходит не более 
30 секунд — и пожарные по лест-
ницам попадают ко всем ава-
рийным выходам. Успех спаса-
тельной операции зависит и от 
того, как ведут себя пассажиры, 
отмечает Сардар Садыгов. Как 
бы ни было страшно — не надо 
сломя голову куда-то бежать, 
слушать только команды борт-
проводников. Стюарды и стю-
ардессы в деталях отрабатыва-
ют свои действия на случай по-
жара в симуляционных цен-
трах. Там установлены тренаже-
ры, имитирующие почти все, 
что может случиться в полете. 
Первое, что делает бортпровод-
ник, успокаивает людей и раз-
дает им влажные салфетки: че-
рез них можно дышать. Во вре-

мя условного ЧП на пассажи-
ров, мирно листающих журна-
лы, падают кислородные маски. 
Это происходит автоматически. 
От дыма они не спасут, но дадут 
возможность остаться в созна-
нии при разгерметизации каби-
ны. Все это нам, кстати, объяв-
ляют стюардессы перед каждым 
полетом, но кто из нас это слу-
шает? 

Тем временем и сами пасса-
жиры-россияне волей-неволей 
начинают интересоваться, как 
спастись в горящем самолете, 
активно скачивают в интернете 
бесплатные симуляторы. На-
пример, у приложения Prepare 
for impact — буквально вирусная 
популярность. «Игрушка» дает 
возможность почувствовать 
себя авиапассажиром во время 
разных ЧП, в том числе и при 
пожаре. Многие игроки даже де-
лают скрины и видео: хвастают-
ся на YouTube, как им удалось 
обмануть стихию и выжить. 

ПОДРОБНОСТИ Ростовский футбольный клуб СКА обрел 
 нового владельца. Им стал рэпер Баста

Шестая реинкарнация

Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону 

М
узыкант и продю-
сер Василий Ва-
куленко, более 
известный как 
рэпер Баста, стал 
владельцем фут-
больного клуба 
СКА (Ростов-на-
Дону). Вложения 

в команду, выступающую в 
ОЛИМП-Первенстве России 
ПФЛ, составили свыше десяти 
миллионов рублей.

«Клуб не жил, а выживал. Не 
было никаких перспектив, зато 
были проблемы с выплатой зар-
плат игрокам и сотрудникам 
клуба. Неизвестно, продолжил 
бы СКА свое существование в 
следующем сезоне. Мы изучили 
вопрос, начали активный поиск 
реальных спонсоров и нашли 
их. Теперь наша цель — перезаг-
рузка, грамотная селекция и 
воспитание собственных игро-
ков. И мне хотелось бы, чтобы у 
нас получилось. Это большой 
социальный проект», — написал 

на своей странице Instagram Ва-
силий Вакуленко.

Как сообщает пресс-служба 
клуба, новый владелец клуба 
привел в него новую команду 
управленцев. 

В тренерский штаб вошел 
Сергей Городничук, известный 
по работе в ФК «Химки» и Рос-
сийском футбольном союзе. 
Спортивным директором на-
значен знаменитый в прошлом 
форвард Виктор Панченко, а ру-
ководителем медианаправле-
ния — Станислав Меркис, ранее 
трудившийся в красноярском 
«Енисее». За собой Василий Ва-
куленко оставил развитие ком-
муникационных направлений, а 
также работу со спонсорами.

Первостепенной целью но-
вого менеджмента является со-

здание сплоченного коллекти-
ва, который сможет укрепить 
позиции клуба с перспективой 
выхода в Футбольную нацио-
нальную лигу. В новом году ар-
мейцы планируют также вло-
жить немалые средства в собст-
венную футбольную школу.

Клуб, имеющий историче-
ское отношение к армейским 
структурам, намерен продол-
жить курс на укрепление со-
трудничества с Министерством 
обороны РФ. В частности, иг-
рать команда будет на стадионе 
СКА, который был капитально 
отремонтирован к чемпионату 
мира-2018.

«В клуб приходит не просто 
новое руководство, а человек, 
для которого армейская исто-
рия связана с родным городом, 

с детством. Я уверен, что СКА 
Ростов-на-Дону будет радовать 
своих болельщиков. Со своей 
стороны мы надеемся на пло-
дотворное сотрудничество и 
взаимодействие», — заявил на-
чальник Центрального спор-
тивного клуба армии Артем 
Громов.

Болельщики СК А,  свою 
историю ведущего с 1937 года, 
приход нового руководства 
сравнили с настоящей реин-
карнацией. 

— За 82-летнюю историю 
клуб поменял шесть брендов. 
Команда входила в число лиде-
ров советского футбола. Са-
мый удачным для армейцев 
стал 1966 год, когда клуб до-
бился высшего достижения в 

своей истории и стал обладате-
лем серебряных медалей чем-
пионата СССР. Весной 2015 
года ему было возвращено 
историческое название ФК 
СКА Ростов-на-Дону, а с прихо-
дом инвестиций команда полу-
чила новый импульс разви-
тия, — рассказывает знаток 
футбольной истории Дона Вик-
тор Москаленко. 

Отметим, что в текущем се-
зоне СКА Ростов-на-Дону пока 
занимает седьмое место. Ро-
стовские армейцы одержали 
пять побед и пять поражений, 
еще три матча завершились 
вничью. 

Василий Вакуленко надеется на то, 
что лидерами его СКА станут воспи-
танники собственной школы клуба.

25 секунд на сборы, 3 минуты на дорогу — и вот бригада пожарных у горящего лайнера. 

А К Ц Е Н Т

Цели нового менеджмента клуба — созда-
ние сплоченного коллектива и выход 
в Футбольную национальную лигу
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КСТАТИ

Владельцами футбольных и прочих спортивных клубов в основном ста-

новятся люди, что называется, с деньгами — в частности, широко извест-

но, что несколько российских бизнесменов прикупили команды чемпи-

онатов Англии, Франции и других стран. Однако известны случаи, когда 

клубы становились собственностью и людей из мира шоу-бизнеса. Так, 

президентом английского «Уотфорда» долгое время был сэр Элтон 

Джон, а другой певец из Великобритании Робби Уильямс является вла-

дельцем команды, в школе которой занимался в детстве — «Порт Вейла».

НАЗНАЧЕНИЕ В столичном 
Центре организации 
дорожного движения — 
новый руководитель 

На светофоре — 
зеленый

Иван Пышечкин

В Центре организации дорожного движения (ЦОДД) 
Москвы, который отвечает за исправную работу транс-
портного комплекса города,  камер на улицах, светофо-
ров, а также внедрение новых технических и IT-реше-
ний на дорогах столицы, сменился начальник. Им стал 
Михаил Кизлык, работавший прежде замначальника 
управления контроля и координации развития транс-
портного комплекса в аппарате мэра Москвы. 

В ЦОДД «РГ» рассказали, что Вадим Юрьев, до этого 
возглавлявший ведомство, ушел по собственному же-
ланию. В центре он проработал больше пяти лет. Имен-
но он в свое время поддержал создание новой службы 
«Дорожный патруль», сотрудники которой бесплатно 
помогают попавшим в дорожные передряги автомоби-
листам. При Юрьеве в Москве стартовал и эксперимент 
по установке уменьшенных дорожных знаков и созда-
валась платформа ИТС, объединившая разные системы 
управления дорожным движением. Появился новый 
тип дорожной разметки — вафельная, которая  запреща-
ет выезд на загруженные перекрестки. 

Опыт работы в система транспорта есть и у Михаи-
ла Кизлыка — в аппарате мэра он занимался этими во-
просами более семи лет. Принимал участие в разработ-
ке столичной госпрограммы «Развитие транспортной 
системы», руководил созданием инновационного цен-
тра «Безопасный транспорт» и приложения «Помощ-
ник Москвы», с  помощью которого москвичи могут 
пожаловаться на нарушение ПДД. Участвовал в запу-
ске МЦК и организации транспортного обслуживания 
ЧМ-2018. Его успехи в развитию транспортной систе-
мы отмечали не только столичные, но и федеральные 
власти. Новый руководитель ЦОДД был награжден по-
четной грамотой президента РФ, получил благодарно-
сти министра транспорта РФ и мэра Москвы. 

РАКУРС В Новой Москве 
открылась крупнейшая 
электроподстанция

Есть контакт

Ангелина Зеленькова

Крупнейшая электроподстанция «Хованская» появи-
лась в Новой Москве — на юге деревни Сосенки, непода-
леку от Калужского шоссе. Благодаря ее появлению 
в полтора раза увеличились мощности электроснабже-
ния новых территорий, которые ждет бурное развитие 
в ближайшие годы — строительство жилья, дорог, боль-
ниц, школ и детских садов. Подстанция надежно обеспе-
чит электричеством новых потребителей на 15—20 лет. 

«Начиная с 2012 года в Новой Москве построено 
свыше 16 млн кв. м недвижимости, создано 120 тысяч 
рабочих мест, на 70% выросло число жителей. Мы от-
крываем подстанцию «Хованская», которая по мощно-
сти равна половине существующих в Новой Москве. 
Причем все мощности уже зарезервированы и закон-
трактованы, что говорит о большой инвестиционной 
привлекательности территории», — отметил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин на открытии подстанции.

«Хованская», по 
словам главы горо-
да, будет питать и 
крупнейшую боль-
ницу Москвы в Ком-
мунарке, которая 
откроется в бли-
жайшее время. Кро-
ме того, без нее 
было бы невозмож-
но строительство 
ветки метрополите-
на в Троицк. Сло-
вом, она жизненно необходима для комплексного раз-
вития Новой Москвы. Глава города поблагодарил ми-
нистерство энергетики РФ, ПАО «Россети» за своевре-
менное создание инфраструктуры на присоединенных 
к столице территориях, которые позволят им плано-
мерно развиваться.

Министр энергетики России Александр Новак в свою 
очередь отметил, что подстанция «Хованская» на 50% 
увеличивает мощности  энергетической инфраструкту-
ры района. Причем построена она на отечественных 
технологиях и с отечественным оборудованием. 

«При строительстве использованы самые современ-
ные интеллектуальные и цифровые технологии, что 
полностью соответствует стратегии развития электро-
сетевого комплекса», — добавил министр. За счет того, 
что подстанция полностью цифровизирована, ее эк-
сплуатация на 15% дешевле аналоговых объектов, от-
метил глава компании «Россети» Павел Ливинский. 
Кроме того, по его словам, здесь применена гибкая и 
надежная схема с широким диапазоном классов напря-
жения электрических сетей: 220 кВ, 110 кВ, 20 кВ 
и 10 кВ. Мощность подстанции — 700 МВА, что делает ее 
самым крупным питающим центром ТиНАО. Дистан-
ционное управление и контроль состояния сетей из 
единого диспетчерского центра позволяет удаленно 
выводить из работы поврежденные участки и перево-
дить нагрузки мощности. Длительные отключения по-
требителей от электричества, которым страдали до 
присоединения к Москве эти территории, теперь пол-
ностью исключены. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Пожар в самолете: кто и как спасет нас?

Приказано выжить

ЭКОЛОГИЯ 

Сколько 
ступеней 
очистки нужно 
заводу 
по сжиганию 
мусора? 

У НЕГО 
ТЕМПЕРАТУРА
Ирина Рыбникова 

Два первых завода по термиче-
ской обработке мусора в Вос-
кресенском и Наро-Фоминском 
округах Московской области 
планируется открыть во второй 
половине 2021 года. Еще два — в 
Солнечногорском и Богород-
ском районах — весной 2022-го. 
Чем ближе к этой дате, тем 
больше появляется слухов. В 
частности, говорят о том, что 
концерн «Хитачи» отдает Под-
московью дешевые, а потому 
небезопасные проекты мусо-
росжигания, с тремя ступеня-
ми очистки вместо пяти, ис-
пользуемых в Японии и Европе. 

«У нас на заводах действи-
тельно будет три ступени, а не 
пять, — рассказал на брифинге 
зампред областного правитель-
ства Евгений Хромушин. — Но 
нужно понимать, что за послед-
ние годы технологии в этой от-
расли значительно ушли впе-
ред». На первых японских и ев-
ропейских мусоросжигатель-
ных заводах отходы уничтожа-
ли простым горением при тем-
пературе 700—800 градусов, а  
именно такой температурный 
режим особенно любим диок-
синами. Потом температуру на-
чали повышать, но долго не мо-
гли научиться резко охлаждать 
газы после камер сгорания — 
они остывали постепенно, за-
висая на тех же 700-800 граду-
сах с теми же диоксинами. Раз-
умеется, здесь нужны были и 
пять, и семь, и десять ступеней 
очистки. 

Но к тому времени, когда за-
воды задумало строить Подмо-
сковье, стало так: температура 
в котлах — 1280 градусов. Фак-
тически, это уже и не горение, а 
более сложный процесс разло-
жения мусора на элементарные 
частицы. И — сразу резкое охла-
ждение газов с двухсекундным 
переходом через уровень обра-
зования диоксинов. «При такой 
системе утилизации трех сту-
пеней очистки более чем доста-
точно», — утверждает Хрому-
шин. Более того: если бы об-
ласть равнялась на европей-
ские требования, наши заводы 
вполне могли бы обойтись и 
двумя степенями очистки. «По-
тому что российские экологи-
ческие нормы в данном случае 
выше, чем европейские», — кон-
статирует зампред. 

Значительную часть ком-
плектующих на подмосковные 
заводы будут поставлять рос-
сийские предприятия. Котлы, к 
примеру, изготовят в Подольске, 
турбины приедут из Сибири. А 
вот лицензированием заводов, 
техническим надзором и контр-
олем за их работой будут зани-
маться те концерны, по чьим 
технологиям строятся предпри-
ятия. И это Евгений Хромушин 
называет еще одной гарантией 
того, что все параметры эколо-
гической безопасности будут 
соблюдены: «Концерн «Хитачи» 
известен во всем мире, он деся-
тилетиями зарабатывал себе ре-
номе и вряд ли планирует ро-
нять его из-за четырех подмо-
сковных заводов». 

Вся проектная документа-
ция на заводы термической об-
работки, напоминает чинов-
ник, лежит в открытом доступе 
в его приемной. Ознакомиться 
с ней может любой посетитель. 
Только читать проекты нужно 
очень внимательно, а то уже 
были эксперты, разглядевшие в 
технических параметрах 30 
процентов золы, которая будет 
оставаться после сжигания. 
«Просто параметры рассчиты-
вались детально, в том числе и 
на несортированный мусор. Но 
мы ведь не зря строим 12 мусо-
росортировочных комплексов, 
с которых на заводы будет по-
ступать только топливо без сте-
кла, органики и пластика. При 
таком сжигании золы будет ми-
нимум», — говорит Хромушин. 
Три таких комплекса в Зарайс-
ке, Рошале и Серебряных Пру-
дах уже работают, до конца года 
будут открыты еще три — в Ко-
ломне, Егорьевске и Клину. 
Оставшиеся шесть комплексов 
построят в 2020 году.   

При температуре 
1280 градусов 
идет уже не горе-
ние, а разложение 
мусора на элемен-
тарные частицы

Министр энергетики России Александр Новак, мэр Сергей 
Собянин и гендиректор «МОЭСК» Петр Синютин высоко оценили 
потенциал и мощности новой станции. 

Новая станция 
на 15 процентов 
дешевле аналогов, 
но гораздо 
мощнее
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А как у них?

В воздушной гавани Лондона — одном из крупнейших аэропортов 

мира Хитроу — пассажиры могут пройти курсы подготовки к любым 

ЧП на борту. Психологически подготовить себя к жесткой посадке, 

попрактиковаться в четком следовании инструкциям по безопасно-

сти от бортпроводников, на себе испробовать аварийные выходы 

самолета и даже выпрыгнуть в спасательном жилете на реальные 

надувные трапы. Запущенные несколько лет назад авиакомпанией 

British Airways курсы проводятся утром, днем и вечером и длятся по 

четыре с половиной часа. За это время и 162 фунта стерлинга (около 

13 тысяч рублей) каждый участник, желающий пощекотать нервы, 

а заодно повысить свои шансы уцелеть в авиакатастрофе, прочувст-

вует, как самолет кувыркается в мощной турбулентности, падает 

в воду, горит в огне и разваливается на части в небе.

В качестве симулятора используется фюзеляж настоящего «Боин-

га-737». По команде инструктора он начинает трястись, наполняет-

ся дымом и выбрасывает кислородные маски. «Приготовиться 

к аварийной посадке! Эвакуация!», громко командует капитан лай-

нера и «пассажиры» начинают отрабатывать покидание самолета, 

без паники и лишней суеты. В качестве компенсации за расшатан-

ные нервы участникам курса предлагается чай, кофе, бисквиты 

и даже легкий ланч. Все это уже включено в стоимость. 

Подготовил Александр Гасюк
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Присудить премии Правительства 
Российской Федерации 2019 года в 
области науки и техники для молодых 
ученых и присвоить почетное звание 
лауреата премии Правительства Рос-
сийской Федерации в области науки и 
техники для молодых ученых (лауреа-
та премии Правительства Российской 
Федерации в области науки и техники 
для молодых ученых — научного 
руководителя авторского коллекти-
ва):

1) Оксу Ефиму Михайловичу , 
доктору технических наук, заведую-
щему лабораторией федерального 
государственного бюджетного обра-
зовательного учреждения высшего 
образования «Томский государствен-
ный университет систем управления и 
радиоэлектроники», научному руко-
водителю авторского коллектива, 
Медовнику Александру Владимирови-
чу, Юшкову Юрию Георгиевичу, кан-
дидатам технических наук, старшим 
научным сотрудникам лаборатории, 
Золотухину Денису Борисовичу, кан-
дидату физико-математических наук, 
старшему научному сотруднику лабо-
ратории, Тюнькову Андрею Владими-
ровичу, кандидату технических наук, 
доценту кафедры, — работникам того 
же учреждения, — за разработку и 
внедрение форвакуумных плазмен-
ных электронных источников для 
обработки и модификации диэлек-
трических материалов;

2) Вертипрахову Владимиру Геор-
гиевичу, доктору биологических наук, 
главному научному сотруднику — 
заведующему отделом федерального 
государственного бюджетного науч-
ного учреждения Федеральный науч-
ный центр «Всероссийский научно-
исследовательский и технологиче-
ский институт птицеводства» Россий-
ской академии наук, научному руково-
дителю авторского коллектива, Гро-
зиной Алене Андреевне, кандидату 
биологических наук, ведущему науч-
ному сотруднику того же учреждения; 
Кривоноговой Анне Сергеевне, докто-
ру биологических наук, доценту, веду-
щему научному сотруднику отдела 
федерального государственного бюд-
ж е т н о г о  н а у ч н о г о  у ч р е ж д е н и я 
«Уральский федеральный аграрный 
научно-исследовательский центр 
Уральского отделения Российской 
академии наук»; Йылдырым Елене 
Александровне, кандидату биологи-
ческих наук, биотехнологу лаборато-
рии общества с ограниченной ответ-
ственностью «БИОТРОФ», Тюриной 
Дарье Георгиевне, кандидату эконо-
мических наук, заместителю директо-
ра того же общества, — за разработку 
современных технологий для норма-
лизации пищеварения сельскохозяй-
ственных животных, повышения каче-
ства животноводческой продукции на 
основе применения биопрепаратов, 
альтернативных кормовым антибио-
тикам, и энтеросорбентов для нейтра-
лизации токсинов кормов;

3) Никулину Александру Степано-
вичу, кандидату технических наук, 
ведущему математику акционерного 
общества «Раменское приборострои-
тельное конструкторское бюро», 
научному руководителю авторского 
коллектива, Алексееву Алексею Нико-
лаевичу, начальнику отдела того же 
акционерного общества; Ангуладзе 
Владимиру Александровичу, замести-
телю главного конструктора акцио-
нерного общества «Российская само-
летостроительная корпорация «МиГ»; 

Селезневой Марии Сергеевне, канди-
дату технических наук, доценту феде-
рального государственного бюджет-
ного образовательного учреждения 
высшего образования «Московский 
государственный технический уни-
верситет имени Н.Э. Баумана (нацио-
нальный исследовательский универ-
ситет)»; Тенюшеву Евгению Николае-
вичу, ведущему инженеру акционер-
ного общества «Инерциальные техно-
логии «Технокомплекса», — за разра-
ботку и внедрение комплекса средств, 
обеспечивающих подготовку к вылету 
и посадку самолетов авианосного 
базирования;

4) Филаретову Владимиру Федо-
ровичу, доктору технических наук, 
профессору, главному научному 
сотруднику лаборатории федераль-
ного государственного бюджетного 
учреждения науки Институт автомати-
ки и процессов управления Дальнево-
сточного отделения Российской ака-
демии наук, научному руководителю 
авторского коллектива; Губанкову 
Антону Сергеевичу, кандидату техни-
ческих наук, доценту кафедры феде-
рального государственного автоном-
ного образовательного учреждения 
высшего образования «Дальнево-
сточный федеральный университет», 
Зуеву Александру Валерьевичу, кан-
дидату технических наук, доценту, 
ведущему научному сотруднику науч-
но-образовательного центра того же 
учреждения; Дубровину Федору Сер-
геевичу, кандидату технических наук, 
старшему научному сотруднику лабо-
ратории федерального государствен-
ного бюджетного учреждения науки 
Институт проблем морских техноло-
гий Дальневосточного отделения Рос-
сийской академии наук, Коноплину 
Александру Юрьевичу, кандидату тех-
нических наук, ведущему научному 
сотруднику лаборатории того же учре-
ждения, — за разработку и использо-
вание методов и систем интеллекту-
ального управления роботами раз-
личного вида и назначения;

5) Батаеву Дена Карим-Султано-
вичу, доктору технических наук, про-
фессору, директору федерального 
государственного бюджетного учре-
ждения науки Комплексный научно-
исследовательский институт им. Х.И. 
Ибрагимова Российской академии 
наук, научному руководителю автор-
ского коллектива, Мажиеву Казбеку 
Хасановичу, кандидату технических 
наук, старшему научному сотруднику 
лаборатории того же учреждения; 
Маиляну Александру Левоновичу, 
кандидату технических наук, доценту, 
главному специалисту отдела саморе-
гулируемой организации Ассоциация 
«Объединение строителей Южного и 
Северо-Кавказского округов»; Дави-
дюку Артему Алексеевичу, Королю 
Олегу Андреевичу, кандидатам техни-
ческих наук, доцентам федерального 
государственного бюджетного обра-
зовательного учреждения высшего 
образования «Национальный иссле-
довательский Московский государст-
венный строительный университет», 
— за разработку комплексной систе-
мы обеспечения устойчивого жизнен-
ного цикла зданий и сооружений в 
условиях инновационного развития 
региональной базы стройиндустрии 
юга России и Северного Кавказа.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 7 октября 2019 г. № 2323-р г. Москва

О присуждении премий Правительства 
Российской Федерации 2019 года в области 

науки и техники для молодых ученых

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Приглашаем принять участие в торгах: № JSSP/ICB/1.4.1 
«Развитие Комплексной информационной системы судов 
общей юрисдикции города Москвы путем повышения эф-
фективности работы системы судебного делопроизводства, 
перевода системы на свободное программное обеспечение и 
организации взаимодействия с гражданским обществом и 
обеспечение открытости и доступности судебных решений». 
Торги будут проводиться в соответствии с процедурами меж-
дународных конкурсных торгов. 

Конкурсные предложения должны быть доставлены не 
позднее 14.00 МСК 13 декабря 2019 года. 

Полный текст приглашений к участию в торгах размещен 
на сайте ФРП: http://fer.ru/jssp/procnotices.htm.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Карельский окатыш» уведомляет 
о проведении оценки воздействия на окружающую 

среду намечаемой хозяйственной деятельности 
(далее — ОВОС), являющейся объектом 

государственной экологической экспертизы, 
и начале общественного обсуждения.

Название намечаемой хозяйственной деятельности: Строи-
тельство рудно-вскрышного комплекса оборудования циклич-
но-поточной технологии для Центрального участка карьера 
Костомукшского месторождения. 

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: Строительс-
тво и эксплуатация рудно-вскрышного комплекса оборудования 
циклично-поточной технологии при отработке запасов желе-
зистых кварцитов на Центральном участке Костомукшского 
месторождения в границах лицензии на право пользования не-
драми ПТЗ 01722 ТЭ.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятельнос-
ти: Республика Карелия, Костомукшский городской округ, в 10 
км севернее г. Костомукша, северный торец карьера Централь-
ного участка Костомукшского месторождения железистых квар-
цитов.

Наименование заказчика: АО «Карельский окатыш».
Адрес заказчика: 186930, РФ, Республика Карелия, г. Косто-

мукша, шоссе Горняков, стр. 284., E-mail: post@kostomuksha.ru.
Наименование генерального проектировщика проектной до-

кументации: ООО «СПб-Гипрошахт».
Адрес генерального проектировщика: 197046, Санкт-Петер-

бург, ул. Чапаева, д. 15 лит. А, пом. 21-н, ком. 5. E-mail: info@
spbgipro.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: октябрь 2019 г. по январь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Костомукшского городского округа.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

С техническим заданием на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду, а также с материалами по ОВОС и проек-
тной документацией можно ознакомиться в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления:

ул. Строителей, д. 5, кабинет (офис) № 320; время приема с 
8.30 до 12.00 и с 14.00 до 16.00, телефон для справок +7 
(81459) 5-45-95;

-
ничено.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
в журнале учета замечаний и предложений по адресу размеще-
ния материалов ОВОС, а также электронные сообщения в адрес 
АО «Карельский окатыш» и ООО «СПб-Гипрошахт» с момента 
опубликования настоящего объявления до окончания обще-
ственных слушаний и в течение 30 дней после проведения обще-
ственных слушаний.

Общественные слушания по материалам ОВОС, техническо-
му заданию по ОВОС и проектной документации состоятся 
18 ноября 2019 г. в 15.30 по адресу: Республика Карелия, г. Кос-
томукша, ул. Строителей, д. 5, кабинет (офис) № 205.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩАЕМ

Публичные (общественные) слушания (обсуждения) 
по объекту «Олимпиадинский ГОК. Отвалы вскрышных 

пород месторождения «Олимпиадинское».
АО «Полюс Красноярск» информирует о графике проведе-

ния общественных обсуждений по объекту «Олимпиадинский 
ГОК. Отвалы вскрышных пород месторождения «Олимпиа-
динское».

Название намечаемой деятельности: «Олимпиадинский 
ГОК. Отвалы вскрышных пород месторождения «Олимпиа-
динское».

Цель намечаемой деятельности: организация отвалов 
вскрышных пород месторождения «Олимпиадинское».

Месторасположение намечаемой деятельности: Олим-
пиадинский горно-обогатительный комбинат АО «Полюс 
Красноярск», находящийся в 31 км на юг от г.п. Северо-Ени-
сейский Северо-Енисейского района Красноярского края.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: II кв. 2019 г.— I кв. 2020 г.

Заказчиком разработки проектной документации яв-
ляется АО «Полюс Красноярск», 663282, Красноярский край, 
район Северо-Енисейский, г.п. Северо-Енисейский, ул. Белин-
ского, 2-Б, тел.: 8 (391) 290-61-03.

Орган ответственный за проведение общественных 
обсуждений: администрация Северо-Енисейского района, 
Красноярского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
публичные (общественные) слушания (обсуждения).

Участие общественности обеспечивается на каждом эта-
пе процесса проведения оценки воздействия на окружающую 
среду:

1) На этапе уведомления, предварительной оценки и состав-
ления технического задания осуществляется информирование 
о намечаемой деятельности и сбор замечаний и предложений к 
техническому заданию по оценке воздействия на окружающую 
среду с 18 октября 2019 года по 18 ноября 2019 года. 

2) Публичные (общественные) слушания (обсуждения) 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
проводятся 24 декабря 2019 года в 10.00 по адресу: г.п. Севе-
ро-Енисейский, ул. Белинского, 2-Б, территория гостиницы  
АО «Полюс Красноярск».

3) Публичные (общественные) слушания (обсуждения) 
проектной документации с результатами оценки воздействия 
на окружающую среду проводятся 24 декабря 2019 года в 12.00 
часов по адресу: г.п. Северо-Енисейский, ул. Белинского, 2-Б, 
территория гостиницы АО «Полюс Красноярск». 

Окончательный вариант материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду доступен до принятия решения о реали-
зации намечаемой деятельности по адресу:

— г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, администрация 
Северо-Енисейского района, отдел земельных отношений и 
природопользования.

Срок и место доступности 
Техническое задание на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду, предварительный вариант материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду и проектная 
документация по объекту «Олимпиадинский ГОК. Отвалы 
вскрышных пород месторождения «Олимпиадинское» доступ-
ны в течении всего срока проведения оценки воздействия на 
окружающую среду по адресу:

— г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, администрация 
Северо-Енисейского района, отдел земельных отношений и 
природопользования.

Период работы общественных приемных:
по первому этапу — с 18 октября 2019 года по 18 ноября 

2019 года;
по второму и третьему этапу — с 22 ноября 2019 года по 

24 января 2020 года. Режим работы в соответствии с графиком 
работы учреждения.

Вопросы и замечания по существу представленных матери-
алов принимаются в письменной форме в местах размещения 
представленных материалов через журнал учета.

Участники обсуждений регистрируются, регистрация 
осуществляется при наличии документа, удостоверяющего 
личность. Регистрация начинается за полчаса до начала об-
суждений.

АО «Полюс Красноярск»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩАЕМ

Публичные (общественные) слушания (обсуждения) 
по объекту «Олимпиадинский ГОК. Отвалы вскрышных 

пород месторождения «Благодатное».
АО «Полюс Красноярск» информирует о графике проведе-

ния общественных обсуждений по объекту «Олимпиадинский 
ГОК. Отвалы вскрышных пород месторождения «Благодат-
ное».

Название намечаемой деятельности: «Олимпиадинский 
ГОК. Отвалы вскрышных пород месторождения «Благодат-
ное».

Цель намечаемой деятельности: организация отвалов 
вскрышных пород месторождения «Благодатное».

Месторасположение намечаемой деятельности: Олим-
пиадинский горно-обогатительный комбинат АО «Полюс 
Красноярск», находящийся в 31 км на юг от г.п. Северо-Ени-
сейский Северо-Енисейского района Красноярского края.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: II кв. 2019 г.— I кв. 2020 г.

Заказчиком разработки проектной документации яв-
ляется АО «Полюс Красноярск», 663282, Красноярский край, 
район Северо-Енисейский, г.п. Северо-Енисейский, ул. Белин-
ского, 2Б, тел. 8 (391) 290-61-03.

Орган ответственный за проведение общественных 
обсуждений: Администрация Северо-Енисейского района 
Красноярского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
публичные (общественные) слушания (обсуждения).

Участие общественности обеспечивается на каждом эта-
пе процесса проведения оценки воздействия на окружающую 
среду:

1) На этапе уведомления, предварительной оценки и состав-
ления технического задания осуществляется информирование 
о намечаемой деятельности и сбор замечаний и предложений к 
техническому заданию по оценке воздействия на окружающую 
среду с 18 октября 2019 года по 18 ноября 2019 года. 

2) Публичные (общественные) слушания (обсуждения) 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду про-
водятся 24 декабря 2019 года в 14.00 по адресу: г.п. Северо-
Енисейский, ул. Белинского, 2Б, территория гостиницы АО 
«Полюс Красноярск».

3) Публичные (общественные) слушания (обсуждения) 
проектной документации с результатами оценки воздействия 
на окружающую среду проводятся 24 декабря 2019 года в 16.00 
по адресу: г.п. Северо-Енисейский, ул. Белинского, 2Б, терри-
тория гостиницы АО «Полюс Красноярск». 

Окончательный вариант материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду доступен до принятия решения о реали-
зации намечаемой деятельности по адресу:

— г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, администрация 
Северо-Енисейского района, отдел земельных отношений и 
природопользования.

Срок и место доступности 
Техническое задание на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду, предварительный вариант материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду и проектная доку-
ментация по объекту «Олимпиадинский ГОК. Отвалы вскрыш-
ных пород месторождения «Благодатное» доступны в течение 
всего срока проведения оценки воздействия на окружающую 
среду по адресу:

— г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, администрация 
Северо-Енисейского района, отдел земельных отношений и 
природопользования.

Период работы общественных приемных:
по первому этапу — с 18 октября 2019 года по 18 ноября 

2019 года;
по второму и третьему этапу — с 22 ноября 2019 года по 24 

января 2020 года. Режим работы в соответствии с графиком 
работы учреждения.

Вопросы и замечания по существу представленных матери-
алов принимаются в письменной форме в местах размещения 
представленных материалов через журнал учета.

Участники обсуждений регистрируются, регистрация осу-
ществляется при наличии документа, удостоверяющего лич-
ность. Регистрация начинается за полчаса до начала обсужде-
ний.

АО «Полюс Красноярск»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЧЕСТНАЯ ИГРА Наши 
баскетболисты получат 
приз за благородство

Сыграли
два на два

Павел Петровский

В Дохе завершаются первые в истории Всемирные 
пляжные игры. Накануне резонанс получил благород-
ный поступок российских баскетболистов, выступаю-
щих в турнире 3х3. 

В середине стартового матча группового турнира 
против сборной Уганды один из игроков африканской 
команды получил серьезную травму. Ввиду отсутствия 
замен в составе угандийцев встреча должна была про-
должиться в формате три на два. Однако наши ребята 
решили также продолжить игру вдвоем — третий ба-
скетболист просто стоял в углу площадки.

Болельщики оценили благородство наших ребят, 
стоя аплодируя российской команде. Стоит ли удив-
ляться, что этот эпизод стал предметом обсуждения 
на Исполкоме АНОК. В итоге было принято решение 
наградить российских баскетболистов специальным 
призом «фэйр-плей». Премия будет вручена в ходе 
 Генеральной ассамблеи АНОК в ближайшие дни.

Вот как прокомментировал это решение пресс-
службе Олимпийского комитета России глава ОКР 
Станислав Поздняков:

— Можно сказать, что это сейчас самая обсуждаемая 
тема на Всемирных пляжных играх. Об этом говорят 
и СМИ, и болельщики, и представители спортивных 
организаций. На заседании Исполкома АНОК была оз-
вучена коллективная инициатива особо отметить на-
ших ребят, и все коллеги полностью ее поддержали. 
Когда видишь проявление честной игры не на словах, 
а на деле, в разгар равного, боевого матча, это действи-
тельно дорогого стоит и заслуживает самых больших 
похвал. Именно в такие моменты все сразу вспомина-
ют, что такое спорт по своей сути — не только борьба за 
голы, очки, секунды, но и уважение, благородство.

Ну, а российские мужская и женская команды по ба-
скетболу 3х3, завершив групповой турнир с двумя по-
бедами и одним поражением, вышли в четвертьфинал, 
где продолжат борьбу за медали. 

ТЕННИС Хачанов стартовал
на «ВТБ Кубок Кремля» 
с победы

Проводит 
защиту 

Анна Козина

Действующий чемпион «ВТБ Кубок Кремля» Карен 
Хачанов начал защиту титула с непростой победы над 
немцем Филиппом Кольшрайбером. Дело дошло 
до тай-брейка третьего сета — 3:6, 6:3, 7:6 (9:7).

Несмотря на разницу в рейтинге — Кольшрайбер 
располагается на 76-м месте, Хачанов — на восьмом, 
Филипп неудобный соперник для Карена. Об этом го-
ворит статистика их личных встреч — 3:1 в пользу нем-
ца. Карен открыл счет на грунте Кицбюэля в 2016 году, 
но потом уступил в трех матчах подряд. В 2018-м — 
на харде в Роттердаме и на грунте в Риме, в 2019-м — 
на грунтовых кортах в Мюнхене. В Москве Карену уда-
лось дожать соперника. 

К сожалению, прошлогодняя чемпионка женского 
турнира Дарья Касаткина защиту титула закончила 
быстро, на старте уступив украинке Даяне Ястремской 
(1:6, 4:6). Этот сезон вообще сложился для Касаткиной 
крайне неудачно. Наша теннисистка провела 34 матча, 
в которых одержала лишь 13 побед. И всего три из них 
шли подряд. Для сравнения: в 2018-м статистика рос-
сиянки выглядела совсем иначе: 24 из 42. Поэтому год 
она закончила в топ-10 мирового рейтинга. Сейчас же 
Дарья опустилась на 37-е место (хотя все равно оста-
лась первой ракеткой России). Однако после того, как 
она не смогла защитить очки в Москве, Даша окажется 
в районе седьмого десятка. Так что неудивительно, что 
спортсменка рада завершению сезона. 

— Какое бы слово подобрать, чтобы верно описать 
этот сезон, чтобы цензура пропустила, — на пресс-кон-
ференции Даша пыталась шутить и не унывать. — 
Нельзя даже сказать, что у меня были взлеты и паде-
ния, там постоянно были одни падения. Я рада, что год 
наконец-то завершился, а следующий начнется с чи-
стого листа, ведь мне не надо будет подтверждать 
очки. Было много разных психологических и жизнен-
ных моментов, не только теннисных. Хочется просто 
забыть то, что было, сделать выводы, учиться на ошиб-
ках и готовиться к новому сезону.

Между тем лидеру российского тенниса и четверто-
му номеру мирового рейтинга Даниилу Медведеву 
присвоили звание заслуженного мастера спорта. 

— Мне очень приятно получить знак и удостовере-
ние «Заслуженный мастер спорта России», это очень 
почетно для меня, поскольку это показывает, что ре-
зультаты, которых я достиг в последнее время, дейст-
вительно сумасшедшие, — приводит слова Медведева 
пресс-служба Министерства спорта РФ.

Напомним, что в этом году Медведев выиграл че-
тыре турнира ATP: в Софии и Санкт-Петербурге, а так-
же престижные соревнования серии «Мастерс» в Цин-
циннати и Шанхае. 

Победу в Китае Даниил отпраздновал в минувшее 
воскресенье, после чего прилетел в Москву, где дол-
жен был выйти на домашние корты. Однако из-за 
сильной физической и моральной усталости он ре-
шил не рисковать и отказался от участия. В концовке 
сезона россиянину еще предстоит сыграть на более 
важных турнирах, в том числе на Итоговом чемпио-
нате в Лондоне и в финале командного Кубка Дэвиса 
в Мадриде. 

БАСКЕТБОЛ В матче Евролиги ЦСКА — «Химки» ожидается дуэль лучших 
бомбардиров двух предыдущих сезонов Майка Джеймса и Алексея Шведа

Кто кого перебросает
Илья Трисвятский

В 
матче третьего тура регу-
л я р н о г о  ч е м п и о н а т а 
Евролиги сегодня на сто-

личной арене «Мегаспорт» 
встречаются действующий по-
бедитель клубного первенства 
континента ЦСКА и подмосков-
ные «Химки». Оба соперника 
подошли к своему противостоя-
нию с двумя победами в старто-
вых играх.

Правда,  на  внутреннем 
уровне у «красно-синих» не та-
кие уж безоблачные показате-

ли. Команда потерпела пораже-
ния в Красноярске от «Енисея» 
и дома от питерского «Зенита». 
Поэтому успех в предстоящем 
матче с «Химками» становится 
для армейцев делом крайне 
принципиальным.

Статистика свидетельствует 
в пользу ЦСКА. Москвичи на до-
машней площадке в рамках 
Евролиги выиграли у «Химок» 
все пять проведенных матчей. 

Нынешняя игра ожидается 
как дуэль двух снайперов. Аме-
риканский новичок армейцев 
Майк Джеймс в прошлом се-

зоне выступал за итальянский 
«Милан» и с показателем 19,8 
очка в среднем за матч стал 
обладателем приза имени Аль-
фонсо Форда лучшему бом-
бардиру Евролиги. Лидер «Хи-
мок» Алексей Швед владел 
этим  трофеем по итогам поза-
прошлого сезоне, а в чемпио-
нате-2018/19 его статистика 
была выше, чем у Джеймса 
(23,3), однако в «регулярке» 
Алексей из-за травмы провел 
меньше половины матчей, поэ-
тому по регламенту не мог пре-
тендовать на приз.

Заметим, что «Химки» начи-
нали этот сезон с большим ко-
личеством травмированных иг-
роков. В командном лазарете 
и сейчас хватает важных испол-
нителей. Ключевой среди них — 
вернувшийся летом из НБА 
центровой Тимофей Мозгов. 
Пока главному тренеру Римасу 
Куртинайтису приходится об-
ходиться без многоопытного 
гиганта, при этом «Химки» вы-
играли все свои шесть офици-
альных матчей (четыре в Еди-
ной лиге и два в Евролиге).

Заметно обновивший состав 
ЦСКА находится в стадии ста-
новления командной игры. По-
скольку в межсезонье из-за 
чемпионата мира было недо-
статочно времени, когда армей-
цы тренировались все вместе, 
наставнику «красно-синих» 
Димитрису Итудису приходит-
ся налаживать механизм взаи-
модействий уже в боевых усло-
виях. Осечки, которые допу-
стил ЦСКА в матчах с «Енисе-
ем» и «Зенитом», произошли 
больше от несыгранности, о не-
дооценке соперника не может 
быть и речи. Зато в Евролиге 
москвичи в группе из пяти ко-
манд, идущих без поражений, 
идут с лучшей разницей игро-
вых очков и занимают в тур-
нирной таблице первую строч-
ку. Ранее обыграны испанская 
«Валенсия» и немецкая «Бава-
рия». 

Кроме действующего чем-
пиона и «Химок», по две побе-
ды также у испанских «Барсе-
лоны»,  «Реала» (Мадрид), 
французского АСВЕЛа. Увы, 

в то же время дебютант главно-
го еврокубка питерский «Зе-
нит» после крупных пораже-
ний от немецкой «Альбы» 
и «Барсы» находится на неза-
видной предпоследней пози-
ции из 18 участников. 

Поправить свое положение 
баскетболисты с берегов Невы 
могут завтра на площадке гре-
ческого «Олимпиакоса», но 
сделать это будет крайне слож-
но. Проблема даже не в сопер-
нике и не в его шумных болель-
щиках. Зенитовцы крайне нес-
табильны. Окрыленные, каза-
лось бы, гостевой победой над 
ЦСКА в Единой лиге питерцы 
затем дома неожиданно уступи-
ли БК «Нижний Новгород». 

Травмирован форвард сбор-
ной России Андрей Зубков. 
В стартовой игре Евролиги он 
получил повреждение приводя-
щей мышцы бедра. Медики счи-
тают, что полное восстановле-
ние займет точно больше меся-
ца. А мексиканский центровой 
Густаво Айон пока вынужден 
выступать в маске, защищаю-
щей сломанный нос. 

ФУТБОЛ Гол Родриго на 92-й минуте матча со Швецией
вывел Испанию на чемпионат Европы

Мастера концовок

Артур Нанян 

С
б о р н а я  И с п а н и и 
вышла на чемпионат 
Европы-2020. Она 
стала шестой коман-
дой вслед за Бельги-
ей, Италией, Поль-
шей, Россией и Укра-
и н о й ,  д о с р о ч н о 
обеспечившей себе 

участие в турнире. 
Решающей для испанцев ста-

ла выездная встреча со шведа-
ми. Если откровенно, «красная 
фурия» в Стокгольме выглядела 
не лучшим образом. Скандина-
вы заслуженно повели в счете 
в начале второго тайма. Отли-
чился форвард «Краснодара» 
Маркус Берг. Спаслись гости 
уже на 92-й минуте. В финаль-
ную часть Евро-2020 их вывел 
гол вышедшего на замену Ро-
дриго. К слову, из 19 мячей в ны-
нешнем цикле восемь испанцы 
провели в концовках встреч — 
после 70-й минуты. 

Самое интересное, что Ро-
дриго не должен был принимать 
участия в этом матче. Нападаю-
щего «Валенсии» мучила трав-
ма, из-за которой он пропустил 
несколько тренировок.

— Я уже некоторое время ис-
пытываю боль. В течение недели 
я проводил только часть заня-
тия, после чего нога беспокоила 
все сильнее. Наверное, поэтому 
тренер оставил меня в запасе, — 
отметил Родриго. — Важно, что 

у меня было несколько минут, 
и они оказались решающими. 
Главное — мы вышли на Евро. Те-
перь у нас будет время для улуч-
шений и развития нашего стиля.

Испанцы в седьмой раз под-
ряд пробились на чемпионат 
Европы, что является рекордом 
этой национальной команды. 
Выходит, «красная фурия» не 
пропустила ни одного турнира 
с 1996 года. 

Какие задачи будут стоять 
перед Испанией — загадка. Не-
смотря на досрочный выход из 
группы, игра сборной оставляет 
двоякие впечатления. Понимает 
это и главный тренер команды 
Роберто Морено.

— Мы выполнили свою зада-
чу. У нас были определенные 
сложности, но все-таки мы бу-
дем на Евро-2020. У меня с фут-
болистами будет достаточно 
времени, чтобы подготовиться 
к финальному турниру, — под-
черкнул Морено.

За вторую путевку на Евро-
2020 из группы «F» поборются 
сразу три сборные — Швеции 
(15 очков), Румынии (14) и Нор-

вегии (11). Ключевой встречей 
в этой борьбе станет противо-
стояние румын и шведов 15 ноя-
бря.

Важнейшую победу одержа-
ла Швейцария. Обыграв на сво-
ем поле Ирландию (2:0), коман-
да Владимира Петковича сохра-
нила шансы на выход на Евро-
2020. Сейчас она отстает от ир-
ландцев и датчан на одно очко — 
11 против 12. 

Вероятно, фаворитом в гонке 
за первое место в этой группе 
стоит признать скандинавов. 
В отличие от Ирландии у датчан 
есть два матча в запасе: с Гиб-
ралтаром дома и с «зелеными 
парнями» на выезде. Что касает-
ся швейцарцев, то им предстоит 
выезд в Гибралтар и домашний 
поединок с Грузией.

— Нам было важно отреаги-
ровать на поражение от Дании 
на выходных. И мы это сделали. 
Но сегодняшняя победа не будет 
иметь никакого значения, если 
мы не квалифицируемся на 
Евро. В то же время мы очень ре-
шительно настроены на борьбу. 
Думаю, если нам удастся на-

брать шесть очков в ближайших 
двух матчах, то у нас будут вы-
сокие шансы на успех, — подчер-
кнул Петкович.

Очередную победу одержала 
Италия. Разгромив на выезде 
Лихтенштейн (5:0), «Скуадра 
адзурра» повторила рекорд, 
установленный ею 81 год назад. 
С тех пор итальянцы еще ни разу 
не выигрывали в девяти матчах.

— Повторение такого дости-
жения — это хорошо, но я бы 
лучше установил другой ре-
корд. Я бы хотел победить на 
двух чемпионатах мира, — ска-
зал главный тренер итальян-
ской сборной Роберто Манчи-
ни. — Сегодня нам не хватало 
сыгранности, потому что в со-
ставе произошли определенные 
изменения. Были плюсы, кое-
что мы могли бы улучшить. Од-
нако в целом я всем доволен.

Напомним, что сборную 
Манчини возглавил после неу-
дачного отрезка в питерском 
«Зените». И если поначалу его 
назначение вызвало в Италии 
неоднозначную реакцию, то 
сейчас его хвалят не только экс-
перты, но и футболисты.

— Мы очень довольны нашей 
игрой по ходу всего отборочного 
цикла. Команда делала все, что 
ей говорил тренер. Мы на все 
100 процентов поддерживаем 
Манчини и хотим реабилитиро-
ваться за то, что произошло два 
года назад, когда Италия не 
вышла на чемпионат мира, — 

рассказал форвард «Торино» 
Андреа Белотти.

Второе место в этой группе, 
вероятно, займут финны. Во 
вторник вечером они разгроми-
ли на своем поле Армению (3:0) 
и оторвались от ближайших 
преследователей в лице армян 
и боснийцев на пять очков. Вы-
ходит, для выхода на Евро-
2020 команде Маркку Канервы 
достаточно одолеть дома Лих-
тенштейн 15 ноября. В таком 
случае Финляндия впервые 
в истории примет участие на 
чемпионате Европы.

— Мы знали, что сегодня нам 
нужна только победа. Сейчас 
могу сказать, что, возможно, 
плохая игра с боснийцами пош-
ла нам на пользу. Мы увидели, 
в чем нужно прибавить и сдела-
ли это, — заявил Канерва.

Сохраняет шансы на выход на 
Евро-2016 Израиль. В матче 
восьмого тура команда Андреаса 
Херцога победила дома Латвию 
со счетом 3:1. В этой группе про-
должает лидировать Польша, 
оформившая уже путевку на 
чемпионат Европы, далее идет 
Австрия (16 очков), а у Северной 
Македонии, Словении и Израи-
ля в активе по 11 очков. 

Испанцы выглядели не лучшим 
образом в игре со Швецией,
но все же добились своего.

Карен Хачанов был приятно удивлен тем, что уже в первом 
круге играл в Москве при полных трибунах. 

В рамках Евролиги ЦСКА пока ни разу не проиграл «Химкам» на домашней площадке.

А К Ц Е Н Т

Девять из 19 мячей в нынешнем
отборочном цикле испанская команда 
забила после 70-й минуты 
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— Евро-2020: новости, интервью 
и фоторепортажи на сайте 
rg.ru/sujet/6075
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

17 октября, четверг,
«Матч ТВ»
19.30. ЦСКА — «Химки» (Москов-

ская обл.). Прямая трансляция.

18 октября, пятница,
«Матч ТВ»
21.25. «Олимпиакос» (Греция) — 

«Зенит» (Санкт-Петербург). 

Прямая трансляция.

Волейбольная 
Суперлига 
стартовала
с большой 
сенсации

ЭНЕРГИЯ 
«ПРОТОНА»
Владимир Ильин

Стартовый тур открытого чем-
пионата России по волейболу 
среди женских команд Суперли-
ги в силу ряда объективных при-
чин оказался растянутым аж на 
пять дней и как минимум одну 
громкую сенсацию болельщи-
кам подарил. Действующий 
обладатель «золота» столичное 
«Динамо» на выезде потерпело 
поражение в пяти партиях от 
аутсайдера прошлого сезона 
«Протона» (Саратов). 

В открытом турнире с уча-
стием белорусской «Минчан-
ки» выступают 12 команд. 
Это все те же клубы, что и в пре-
дыдущем чемпионате, только 
вот регламент поменялся значи-
тельно. Поскольку нас ждет 
олимпийский сезон, а путевка 
в Токио-2020 у национальной 
сборной уже в кармане, Всерос-
сийская федерация волейбола 
вполне логично решила завер-
шить соревнования в Суперлиге 
пораньше, чтобы главная 
команда страны имела больше 
времени на планомерную подго-
товку к летним Играм. 

Каждый клуб проведет в «ре-
гулярке» по 16 матчей. Коман-
ды разделены на две условные 
шестерки, внутри них соперни-
ки встретятся друг с другом 
по паре раз, а с «внешними» оп-
понентами — по одному. Плей-
офф начнется с четвертьфина-
ла, и на всех его стадиях будут 
двухматчевые противостояния 
по еврокубковой системе. При 
равенстве очков по завершении 
ответной игры (1:3 и 3:0, 
3:2 и 2:3, и так далее) назнача-
ется «золотой» сет до 15 очков 
или до разрыва в два мяча.

Столичное «Динамо» в Сара-
тове стало жертвой стратегии, 
выбранной главным тренером 
Александром Сукомелом. 
В стартовом составе не вышли 
игроки сборной страны Ирина 
Фетисова и лучший бомбардир 
«бело-голубых» Наталия Гонча-
рова. «Протон» по своим финан-
сам и подбору исполнителей до-
статочно скромная команда, но 
рулевой опытный и авторитет-
ный. Юрий Маричев дважды 
приводил россиянок к званию 
чемпионок Европы (2013, 
2015), его отставка случилась 
после Олимпиады в Рио-2016, 
когда потерпели фиаско в чет-
вертьфинале.

В Саратове «Протон» с мини-
мальным преимуществом взял 
у «Динамо» две партии подряд, 
затем незадачливые гостьи ста-
ли играть уже главными силами, 
с присутствием Фетисовой 
и Гончаровой, и счет сравняли. 
Однако на тай-брейке волжанки 
все же сотворили сенсацию. 
Итоговый результат в пользу хо-
зяек — 3:2 (25:23, 26:24, 19:25, 
19:25, 15:13). Так что шапкоза-
кидательские настроения в этой 
 Суперлиге не проходят. 

НОВОСТИ 

Нападающий 
«Барселоны»
в шестой раз 
получил 
почетный приз

«ЗОЛОТАЯ 
БУТСА» МЕССИ
Илья Трисвятский

Форварду испанского футболь-
ного клуба «Барселона» и сбор-
ной Аргентины Лионелю Месси 
вчера была вручена «Золотая 
бутса» — приз лучшему бомбар-
диру национальных чемпиона-
тов европейских стран.

В прошлом сезо-
не-2018/19 знаменитый южно-
американец в 34 матчах двух-
кругового турнира испанской 
Примеры 36 раз огорчал голки-
перов команд-соперников его 
«Барсы».

Полученная в среду награда 
стала уже шестой подобной 
в блистательной карьере Лио-
неля Месси. Ранее он становил-
ся лауреатом по итогам сезонов 
2009/10, 2011/12, 2012/13, 
2016/17 и 2017/18.

Необходимо пояснить, что 
основным показателем в опре-
делении обладателя «Золотой 
бутсы» формально является не 
число забитых мячей, а количе-
ство начисленных баллов. Голы 
в топовых чемпионатах умно-
жаются на два, в первенствах 
среднего уровня — на полтора, 
ну а в лигах низшего калибра 
типа эстонской или албан-
ской — лишь на единичку. 
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